
Александр Поветкин 
решил исход боя 
с Дилланом Уайтом
одним ударом

ТЕМА ДНЯ Бесплатным горячим питанием будут обеспечены 
все младшие школьники

Завтрак первого класса

Владимир Баршев

С 
сегодняшнего дня стра-
ховщики при заключении 
договора ОСАГО будут 

устанавливать персональный 
тариф для каждого автовладель-
ца, а не один тариф на весь реги-
он. Предполагается, что для ак-
куратных водителей полис ста-
нет дешевле, а для лихачей — до-
роже. При этом, как считают 
в Российском союзе автостра-
ховщиков, страховые компании 
будут бороться за аккуратных 
клиентов, предлагая им наибо-
лее выгодные условия. 

Сегодня вступили в силу по-
правки в закон об ОСАГО, а так-
же новое указание Центробан-
ка. При расчете тарифа страхов-
щики будут пользоваться до-
полнительными факторами, ко-
торые установят самостоятель-
но. Эти факторы должны быть 

опубликованы на сайте страхо-
вой компании. Это может быть 
все что угодно: цвет, марка ма-
шины, ее пробег, семейное по-
ложение автовладельца, нали-
чие детей у водителя, установка 
на автомобиле телематических 
устройств... Главное, чтобы вли-
яние этих факторов было под-
тверждено актуарными расче-
тами компании.

Отдельно законом определе-
ны такие факторы, повышаю-

щие тариф, как управление ав-
томобилем в нетрезвом виде, 
отказ от медосвидетельствова-
ния, а также лишение прав за 
оставление места ДТП или со-
вершение аварии, в которой по-
страдали или погибли люди. 

Еще один фактор, установ-
ленный законом, — грубые неод-
нократные в течение года нару-
шения Правил дорожного дви-
жения. А именно — проезд на за-
прещающий сигнал светофора 

или жест регулировщика, пре-
вышение скорости более чем на 
60 км/ч или выезд на полосу 
встречного движения. 

Но если эти нарушения вы-
явлены камерами фотовидео-
фиксации, работающими в ав-
томатическом режиме, то они 
влиять на тариф не будут. 

Центробанк в своем указа-
нии прописал факторы, кото-
рые страховщики не смогут ис-
пользовать для изменения тари-
фа. К ним относятся националь-
ная, расовая, языковая принад-
лежность, вероисповедание 
и должностное положение.

Также с сегодняшнего дня 
расширяется тарифный кори-
дор. Для аккуратных водителей 
нижняя планка может быть сни-
жена на 10 процентов. А для ли-
хачей верхнюю планку 
могут поднять на те же 
10 процентов.

Елена Манукиян, 
Ксения Колесникова

В
се регионы получили 
деньги из федераль-
ного бюджета на го-
р я ч е е ,  з д о р о в о е , 
а главное — бесплат-
ное питание для уче-
ников 1—4-х классов, 
сообщили в минпрос-
вещения. Финансо-

вую поддержку получили и те 
регионы, которые были в «от-
стающих» и не успели доосна-
стить все свои школьные столо-
вые и пищеблоки. Уже в 2020 
году на завтраки и обеды для 
всей «началки» в федеральном 
б ю д ж е т е  в ы д е л е н о  б о л е е 
22 млрд рублей.

— Мы проследим, чтобы ре-
гионы ответственно отнеслись 
к этим деньгам. Горячее пита-
ние учащихся начальной шко-
лы не должно вызывать нарека-
ний у детей и родителей, — рас-
сказал министр просвещения 
Сергей Кравцов. 

Как сообщили «РГ» в Обще-
российском народном фронте, 
который по поручению прези-
дента ежедневно мониторит си-
туацию, технически не приспо-
соблены к  приготовлению 
школьных завтраков и обедов 
оказались помещения старых 
и малокомплектных школ. Мно-
гие из них строились в пятиде-
сятые или даже довоенные годы 
под другие требования и другое 
число детей. Во многих из них 
нет ни пищеблоков, ни столо-
вых. Причина и в том, что отра-
слью школьного питания на фе-
деральном уровне долго никто 

не занимался. В ряде субъектов 
ее взяли под свой контроль сами 
руководители регионов, как, 
например, в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Татарстане, Вологде. 
Но в масштабах страны это де-
лается впервые.

В последний месяц процент 
неготовых школ сильно сокра-
тился. Уже сегодня общая готов-
ность приближается к 100%, а до 
этого проблемы были выявлены 
примерно в 25% школ на терри-
тории 27 российских регионов. 
Как рассказал руководитель 
Бюро расследований ОНФ Вале-
рий Алексеев, сейчас регионы 

исправляют то, что копилось го-
дами: в школьные пищеблоки до-
купается необходимое оборудо-
вание, под столовые переобору-
дуют свободные помещения. Где 
нет возможности организовать 
полноценные столовые, создают-
ся буфеты, в которые горячее пи-
тание будут привозить. В отдель-
ных случаях это касается неболь-
ших деревенских школ, детей бу-
дут просто отпускать на обед до-
мой, а государство поможет ро-
дителям с продуктами. В каждом 
конкретном случае регионам 
удалось найти нестандартные ре-
шения и исправить ситуацию. 

«Отстающие» регионы полу-
чили федеральные деньги толь-
ко на то количество школ, в ко-
торых вопрос с организацией 
питания решен в соответствии 
с требованиями Роспотребнад-
зора. В остальных образователь-
ных учреждениях школьные 
обеды и завтраки в этом году ре-
гионы должны будут обеспечить 
за счет своих средств. ОНФ возь-
мет и это на контроль. Планиру-

ется, что к 1 сентября бесплат-
ными завтраками или обедами 
будут обеспечены все младшие 
школьники страны.

«Все-таки День знаний — это 
праздник для каждого, все, что 
доступно одному ребенку, долж-
но быть доступно всем. И глава 
государства на это четко ука-
зал», — подчеркнула сопредседа-
тель Центрального штаба ОНФ 
Елена Шмелева.

Что важно? По словам Шме-
левой, впервые в этом году за-
купку горячего питания будут 
проводить администрации му-
ниципальных образований, а не 
директора школ. Как пояснил 
«Российской газете» депутат 
Госдумы Антон Гетта, благодаря 
этому контроль и ответствен-
ность будет намного серьезнее. 
Фактически за организацию го-
рячего питания в шко-
лах будет отвечать уч-
редитель.

СТРАХОВАНИЕ Страховщики начали устанавливать стоимость 
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СПОРТ

Школы должны накормить малышей 
горячим завтраком, а тех, кто учится 
во вторую смену, — обедом. 

А К Ц Е Н Т

Горячее, здоровое, а главное —
бесплатное питание в новом учебном 
году будут получать около 
6,8 млн учеников 1—4-х классов

Австралийский доллар 53,2185
Азербайджанский манат 43,6138
Армянский драм** 15,2878
Белорусский рубль 29,3407
Болгарский лев 44,7679
Бразильский реал 13,3343

Венгерский форинт** 24,9692
Вон Республики Корея*** 62,3716
Гонконгский доллар* 95,6091
Датская крона 11,7611
Доллар США 74,0999
Евро 87,7343

Индийская рупия** 98,9893
Казахстанский тенге** 17,6563
Канадский доллар 56,1363
Киргизский сом** 95,2885
Китайский юань 10,7174
Молдавский лей* 44,7463

Новый туркменский манат 21,2017
Норвежская крона* 82,8497
Польский злотый 19,9418
Румынский лей 18,0899
СДР  104,6735
Сингапурский доллар 54,1468

Таджикский сомони* 71,8196
Турецкая лира 10,2188
Узбекский сум**** 72,1799
Украинская гривна* 27,0339
Фунт стерлингов 97,7822
Чешская крона* 33,6054

Шведская крона* 84,6846
Швейцарский франк 81,4195
Южноафриканский рэнд* 42,8487
Японская иена** 70,2302

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.08.20

В России 
стартовала 
продажа туров 
с кешбэком 

В МФЦ
начнут 
регистрировать 
автомобили 

Беларусь:
что заставило президента 
Александра Лукашенко
взяться за оружие
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НАЦПРОЕКТ На российских 
трассах появятся шесть 
новых обходов городов

Дорога 
кругом идет

Евгений Гайва

Шесть обходов городов сейчас строят в России в рам-
ках нацпроекта «Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги», рассказали «Российской газете» 
в Росавтодоре. По некоторым объектам работы завер-
шат досрочно. 

География обширна, работы ведут в Красноярске 
и Калуге, Сыктывкаре, Иванове, Туле и Аксае. Где-то 
строится новая дорога с современным качественным 
покрытием, где-то появится новый мост. В нацпроект 
вкладываются миллиарды рублей. Эффект для эконо-
мики будет неизмеримо больше. Появление новых до-
рог, которые затем обрастают инфраструктурой, при-
водит в итоге к новому качеству жизни, отмечал ми-
нистр транспорта Евгений Дитрих. 

«Обходы вокруг городов у нас в стране строили 
и раньше, но, к сожалению, здесь мы сильно отстали 
и от здравого смысла, и от мирового опыта», — говорит 
директор Института экономики транспорта и тран-
спортной политики Высшей школы экономики Миха-
ил Блинкин. Сейчас отставание наверстывается, до-
бавляет он. 

Так, уже в этом году откроется движение 
по новому обходу вокруг Красноярска, на год 
раньше запланированного срока. 

ЗДОРОВЬЕ Обновлены 
рекомендации по лечению 
тяжелых сердечных 
заболеваний

Что достаточно 
для сердца

Ирина Невинная

После перерыва из-за эпидемии COVID-19 снова нача-
лась диспансеризация — это предусмотрено нацпроек-
том «Здоровье». Врачи рекомендуют обследоваться: 
стресс из-за новой инфекции, длительная изоляция 
могут спровоцировать всплеск сердечных недугов. 
Объединив в одну логическую цепочку лечение в ста-
ционаре с дальнейшим наблюдением, можно улучшить 
кардиологическую помощь таким больным. О том, как 
это будет сделано, «Российской газете» рассказал гла-
ва НМИЦ кардиологии, главный внештатный кардио-
лог Минздрава России, академик РАН Сергей Бойцов.

Когда говорят о болезнях сердца и сосудов, чаще подразу-
мевают инфаркты, инсульты. Но на пустом месте 
катастрофа не случается, к ней приводят хронические 
недуги, на которые мы просто не обращаем внимание? 

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Говоря об острых сердечно-сосудистых 
заболеваниях в силу их частоты и значимости влияния 
на смертность, мы называем инфаркт миокарда 
и острое нарушение мозгового кровообраще-
ния — инсульт, а также внезапные нарушения 
сердечного ритма. 

ДЕНЬГИ Росстат назвал 
отрасли с самыми 
высокими зарплатами

Кого любит 
рубль

Алексей Дуэль

Больше всех в России зарабатывают те, кто занят до-
бычей нефти и природного газа. По данным Росстата 
за июнь 2020 года, средний доход у работников этой 
отрасли составляет 158 тысяч рублей в месяц. Нефтя-
ники сохранили первое место в рейтинге, несмотря 
на сокращение их зарплат на 9,1% за год на фоне пан-
демии и мировых экономических трудностей.

Эти сведения содержатся в докладе Росстата о соци-
ально-экономическом положении в стране. Данные 
о доходах населения Росстат всегда сообщает с отсроч-
кой в один месяц. Средняя зарплата, которую опреде-
ляют по отчетам крупных и средних предприятий, со-
ставила 52 123 рубля. Если же учесть еще и занятых 
в малом бизнесе или работающих по частному найму, 
показатель окажется на уровне 41 366 рублей.

На втором месте по уровню оплаты труда оказалось 
производство табачных изделий — здесь средний еже-
месячный доход работников вырос за год на 0,5% и со-
ставил 115,6 тысячи рублей. Предприятия воздушного 
и космического транспорта в среднем платят своим со-
трудникам по 101,1 тысячи рублей. На фоне пандемии 
авиаторы и космонавты недосчитались 21,8% своих 
доходов по сравнению с июнем 2019 года.

Остальные отрасли обеспечили средние 
зарплаты менее 100 тысяч рублей.
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А К Ц Е Н Т

Повлиять на стоимость полиса
может цвет, марка машины, ее пробег, 
семейное положение автовладельца, 
наличие детей у водителя

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 августа 2020
понедельник № 187 (8241)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Президент провел совещание с постоянными членами Совета безопасности РФ. Участники обсудили ситуацию в Беларуси. Владимир Путин обстоятельно рассказал о серии телефонных 
международных контактов. Была подчеркнута неприемлемость какого-либо вмешательства извне в дела республики и безальтернативность урегулирования всех внутрибелорусских 
проблем руководством этой страны в диалоге с ее гражданами, сообщили в пресс-службе Кремля. Также были затронуты итоги консультаций с США по вопросам стратегической ста-
бильности и контроля над вооружениями.

АРМИЯ Сергей 
Шойгу оценил 
подготовку 
в академии 
Генштаба

КАДРОВЫЙ 
ОТВЕТ
Юрий Гаврилов

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу назвал профессиональ-
ную подготовку командиров 
одной из приоритетных задач 
руководства военного ведомст-
ва страны. «От широкого круго-
зора, всестороннего образова-
ния и военного мастерства ко-
мандного состава зависит 
успех решения сложных задач, 
стоящих перед Вооруженными 
силами», — заявил он на колле-
гии министерства.

Шойгу обратил особое вни-
мание на опыт, накопленный в 
Военной академии Генштаба. 
Там созданы все условия для 
профессионального роста выс-
шего комсостава Вооруженных 
сил. «Коллектив академии в на-
стоящее время объединяет вы-
сококвалифицированных педа-
гогов и научных работников, 
более 60 процентов которых 
имеют боевой опыт. Благодаря 
их профессионализму в учеб-
ном процессе успешно сочета-
ются инновационные и класси-
ческие методики обучения», — 
отметил министр.

Он сказал, что в академии 
функционируют 16 военно-на-
учных школ, высокими темпа-
ми развивается электронная 
образовательная среда и совер-
шенствуется материально-тех-
ническая база вуза. В подтвер-
ждение этого министр привел 
такие цифры. Сегодня доля пра-
ктических занятий, проводи-
мых на фоне моделируемой ди-
намичной обстановки, состав-
ляет 52 процента от общего ко-

личества, что обеспечивает 
формирование устойчивых на-
выков слушателей в организа-
ции и управлении современны-
ми боевыми операциями.

Шойгу напомнил, что в 
прошлом году в академии Ген-
штаба снова заработали курсы 
повышения квалификации для 
командующих округами, руко-
водителей центральных орга-
нов военного управления и их 
заместителей. «Они обучаются 
по наиболее актуальным во-
просам военной стратегии, опе-
ративного искусства и военно-
го управления. В учебном про-
цессе активно участвует весь 
руководящий состав Минобо-
роны России», — сказал глава 
оборонного ведомства РФ.

О высоком потенциале рос-
сийской системы обучения 
высших офицерских кадров го-
ворит и такой факт. Передовые 
методики подготовки, приме-
няемые в академии Генштаба, 
высоко оценивают иностран-
ные военные. «В настоящее вре-
мя в ней проходят обучение во-
еннослужащие 35 дружествен-
ных государств», — подчеркнул 
министр обороны.

На коллегии он сказал, что 
развитие Войск радиационной, 
химической и биологической 
защиты остается одним из важ-
ных направлений . «Они осна-
щаются современным воору-
жением, военной и специаль-
ной техникой. К концу 2025 
года этот показатель должен со-
ставить 85 процентов», — отме-
тил министр. 

Шойгу напомнил, что при 
непосредственном участии 48-
го Центрального научно-иссле-
довательского института войск 
РХБЗ и Главного военного го-
спиталя имени Н.Н. Бурденко 
минобороны была разработана 
и 11 августа зарегистрирована 
вакцина от новой коронавиру-
сной инфекции. Кроме того, 
сводный отряд войск химзащи-
ты задействован в устранении 
загрязнений окружающей сре-
ды на территории города Усо-
лье-Сибирское в Иркутской об-
ласти.

И еще одна новость от мини-
стра обороны. На стратегиче-
ских командно-штабных уче-
ниях «Кавказ-2020», которые 
состоятся в сентябре, будет ис-
пытана новая тяжелая огнемет-
ная система ТОС-2 «Тосочка». 
Это новейшее оружие, облада-
ющее повышенной дальностью 
и мощностью, до конца года 
планируют поставить в войска.

 «Данная система значитель-
но повысит боевые возможно-
сти группировок войск на стра-
тегических направлениях», — 
отметил Шойгу .  

В академии 
Генштаба работа-
ют курсы повыше-
ния квалифика-
ции для команду-
ющих округами

СВЯЗЬ В России 
уже начали готовиться 
к технологиям 6G

Частоты 
без помех

Ирина Алпатова

Пока в мире идут жаркие споры о внедрении техноло-
гий 5G, в профессиональном сообществе уже говорят о 
разработке шестого поколения связи — 6G. У России 
есть шансы добиться здесь технологического лидерст-
ва, заявил замглавы минкомсвязи Олег Иванов на про-
екте «Цифровая журналистика».

Время активного использования каждого следующе-
го поколения связи становится все короче. Про 5G, на-
пример, заговорили, когда связь 4G только появилась в 
России — в 2012 году. Это неизбежно в такой отрасли, как 
телекоммуникации, считает Иванов.

Что именно собой будет представлять 6G, пока не 
вполне понятно, но 
многие страны уже 
стартовали с первы-
ми разработками. 
Тему обсуждают на 
площадке Междуна-
родного союза элек-
тросвязи, появились 
профильные ассоци-
ации, а в Китае даже 
запущена отдельная 
программа по 6G.

Россия тоже 
включилась в эту ра-
боту. «Нам надо ак-
тивно принимать участие в обсуждении, в том числе по 
частотному регулированию, чтобы не попасть в «ловуш-
ку», как с 5G», — убежден Иванов. Во всем мире сеть 5G 
развивается в диапазоне 3,4–3,8 ГГц, однако в России эти 
частоты заняты силовыми структурами. Диалог о воз-
можной частичной передаче частот продолжается, но 
властям приходится рассматривать альтернативные ва-
рианты, не все из которых представляются операторам 
связи удобными. Активное участие России в развитии 
сетей 6G позволит избежать таких сложностей.

Вопросы развития сети шестого поколения пока на-
ходятся на уровне фундаментальных исследований, а в 
нашей стране очень сильна фундаментальная наука, 
убежден замминистра. Исследования в этой области уже 
начались. Пока они касаются определения «облика 6G», 
то есть какой будет сама технология, а также технологи-
ческих подходов к организации устройств. «Мы сейчас 
делаем все, чтобы в России появилось собственное обо-
рудование 6G, — сказал Иванов. — Стремимся к техноло-
гической независимости».  

«Жизнь» новых поколений связи становится все скоротечнее.

Галина Мисливская

Е
диный день голосова-
ния начался в воскре-
сенье в нескольких 
регионах России. Пер-
выми на избиратель-
ные участки пришли 
жители Магаданской 
области, Камчатки и 
Ямало-Ненецкого ав-

тономного округа, а именно те 
из них, кто проживает в трудно-
доступных местностях, служит 
в воинских частях или входит в 
состав экипажей судов, персо-
нала полярных или метеостан-
ций. 

Законодательство предписы-
вает проводить этот вид досроч-
ного голосования не ранее чем 
за 20 дней до основной даты, то 
есть в этом году с 23 августа. Ре-
гиональные комиссии вправе 
устанавливать более поздние 
сроки, исходя из ситуации на 
местах. Так, например, избир-
ком Республики Коми, где выби-
рают и главу субъекта, и весь со-
став Госсовета, начнет досрочку 
с 28 августа, в Иркутской обла-
сти жители отдаленных районов 
смогут проголосовать за канди-
датов в губернаторы с 29 авгу-
ста, а в Архангельской — с 25 ав-
густа.

Право провести досрочку за 
20 дней до основной даты выбо-
ров дано всем регионам, но 
пользуются им немногие. Как 
рассказала «Российской газе-
те» секретарь ЦИК России Майя 

Гришина, «это ограниченное 
число субъектов, действитель-
но «севера», где есть полярные 
станции, горные метеолабора-
тории, реально отдаленные точ-
ки с небольшим количеством 
избирателей».

В этом году такой вид голосо-
вания проведут в 8 регионах. По 
данным ЦИК, это Республика 
Коми, Пермский и Камчатский 
края, Архангельская, Магадан-

ская, Иркутская области, а так-
же Еврейская автономная об-
ласть и Ямало-Ненецкий авто-
номный округ.

В таком голосовании, как 
правило, принимает участие 
очень небольшое число росси-
ян. К примеру, в прошлом году 
на выборах главы Сахалина до-
срочно проголосовали чуть бо-
лее 0,5% от общего числа изби-
рателей региона, а за кандида-
тов в губернаторы Забайкалья 
— 0,46%. Тем не менее комиссии 
будут обеспечивать реализа-
цию избирательных прав гра-
ждан, несмотря на затратность 
процесса.

«Это десятые доли процента, 
но нам каждый голос ценен», — 
отметила Майя Гришина. Аль-

тернативы классической до-
срочке пока нет. «Мы об этом 
часто говорим, ищем новые 
формы. Возможно, когда там бу-
дет хорошо с интернет-связью, 
можно будет применять дистан-
ционное голосование. Но это 
дело будущего. Пока у нас доста-
точно большие затраты по это-
му голосованию, потому что 
приходится задействовать для 
избирательных комиссий само-

леты, вертолеты, вездеходный 
транспорт», — добавила она.

К слову, дистанционное элек-
тронное голосование (ДЭГ) в 
сентябре тоже пройдет, но лишь 
в двух округах, где назначены 
довыборы депутатов Госдумы. А 
именно - в Сеймском одноман-
датном избирательном округе 
№ 110 в Курской области и в 
Ярославском одномандатном 
избирательном округе № 194. 
Как пояснил ранее зампред ЦИК 
Николай Булаев, «взяли два 
округа, в которых нет иных 
больших выборов», то есть гу-
бернаторских или в заксобра-
ния. 31 августа в Центризбирко-
ме состоится публичное тести-
рование нового программно-
технического комплекса ДЭГ.

Большинство россиян при-
мет участие в Едином дне голо-
сования в основную дату — 13 
сентября. В тех регионах, где 
выбирают губернаторов или 
весь состав заксобрания, пред-
усмотрены дополнительные 
дни — 11 и 12 сентября. Это 18 
субъектов, где пройдут прямые 
выборы высших должностных 
лиц, и 11 регионов, в которых 
проголосуют за депутатов мест-
ных парламентов. В те же сроки 
состоятся довыборы в Госдуму 
по четырем округам (в Татарс-
тане, Пензенской, Курской и 
Ярославской областях).

Продлить срок голосования 
вправе еще десять регионов, где 
назначены дополнительные вы-
боры в заксобрания, но не все из 
них пока воспользовались этой 
возможностью.

Для тех россиян, кто живет 
не по месту регистрации, дейст-
вует система «Мобильный из-
биратель», с помощью которой 
можно внести свое имя в списки 
на любом удобном участке. За-
явления принимаются с 29 
июля по 8 сентября. По данным 
ЦИК, обработано уже более 37 
тысяч обращений.

В Москве 13 сентября откро-
ется 30 цифровых участков, где 
смогут отдать свои голоса жите-
ли других регионов. Попасть в 
списки можно также через си-
стему «Мобильный избира-
тель». По сравнению с прошлым 
годом функционал цифровых 
терминалов расширен. С их по-

мощью можно будет принять 
участие уже не в двух, а в трех 
видах выборов: губернаторов, а 
также депутатов Госдумы и ре-
гиональных парламентов. По-
следняя опция — новшество ны-
нешней кампании.

Со следующего года Единый 
день голосования пройдет уже 
по другим правилам, которые 
российский парламент принял 
этим летом. В частности, ко-
миссии всех уровней смогут 
проводить голосование в тече-
ние трех дней. В новой редак-
ции закона об основных гаран-
тиях избирательных прав ука-
зано, что если избирком прини-
мает решение о трехдневном 
голосовании, то досрочное не 
проводится.  Как пояснила 
Майя Гришина, ограничение 
касается не всех видов досроч-
ки, а только тех, которые про-
водятся в помещениях избир-
комов. В труднодоступные ме-
ста комиссии по-прежнему бу-
дут выезжать на самолетах, 
вертолетах и вездеходах.  

ВЫБОРЫ В отдаленных регионах стартовало досрочное 
голосование

На вездеходе 
с бюллетенем

А К Ц Е Н Т

В досрочном голосовании примут 
участие жители восьми регионов России

ПРАВО В Мосгорсуде 
может появиться 
новый председатель

Кандидат 
из военных

Иван Егоров

Высшая квалификационная коллегия судей России ре-
комендовала кандидатуру Михаила Птицына на дол-
жность председателя Мосгорсуда.

Заседание коллегии проходило в пятницу утром за 
закрытыми дверями, а сам действующий председатель 
Южного окружного военного суда Михаил Птицын 
присутствовал на нем по видео-конференц-связи.

Не прошло и 10 минут, как коллегия огласила свое 
решение — рекомендовать Птицына Михаила Юрьеви-
ча на должность председателя Московского городско-
го суда.

Согласно докладу ВККС, Птицын в 1992 году закон-
чил закончил Военный Краснознаменный институт 
Министерства обороны СССР по специальности пра-
воведение и имеет 27-летний стаж в судебной системе. 
Он полковник юстиции, судья первого квалификаци-
онного класса, кандидат юридических наук, имеет ве-
домственные награды. 

Южный окружной военный суд, который до 2019 
года был Северо-Кавказским, под руководством Миха-
ила Птицына, рассматривал ряд резонансных дел, 
многие из которых связаны с терроризмом и банди-
тизмом. Так, в производстве суда были дела членов 
банды киллеров Аслана Гагиева, известного в крими-
нальных кругах как Джако, а также дело бывшего мэра 
Махачкалы Саида Амирова. А еще Южный окружной 
суд рассматривал дело Олега Сенцова о подготовке те-
рактов в Крыму и другие не менее известные дела.

Действующий председатель Ольга Егорова свою 
кандидатуру на конкурс не выставляла. Как, впрочем, 
не было на конкурсе ВККС и других претендентов, кро-
ме Птицына, который заявил свою кандидатуру в 
июле. Егорова возглавляет столичный суд с 2000 года. 
Последний раз она была переназначена на должность 
указом президента от 25 октября 2014 года. То есть ее 
полномочия истекают в конце октября. 

Согласно закону о статусе судей, председатель Мос-
горсуда назначается указом президента сроком на 6 
лет. За полгода до окончания срока полномочий дейст-
вующего председателя объявляется конкурс на заме-
щение его вакантной должности. После положительно-
го утверждения ВККС кандидатура претендента долж-
на пройти согласование в кадровой комиссии при пре-
зиденте РФ и только после этого может быть утвержде-
на указом главы государства.  

Владимир Баршев

С
лабый контроль за весом 
фур, нагрузками на ось 
приводит к разрушению 

дорог. Однако владельцы дорог 
не спешат такой контроль нала-
дить. Может быть, это кому-ли-
бо выгодно? 

По экспертным оценкам, 
около четверти федеральных 
дорог эксплуатируется с превы-
шением расчетной интенсивно-
сти движения и нагрузки. А если 
добавить к этому увеличение 
нагрузки по весовым параме-
трам, то идет их ускоренное 
разрушение. И они требуют по-
стоянного ремонта. 

Традиционно в конце лета и 
осенью по дорогам идут перегру-
женные арбузовозы, зерновозы. 
В течение всего года идут лесово-
зы. И практически без перерыва 
те, кто везет щебень, песок, а так-
же асфальт для строительства и 
ремонта тех же дорог.

Уже давно идет некий негла-
сный спор: кто должен выявлять 

перегруз — ГИБДД или Ростран-
снадзор? Однако ГИБДД занима-
ется только тем, что касается 
безопасности дорожного движе-
ния. Контроль коммерческих пе-
ревозок — немного другая сфера. 
Перегруженный грузовик не 
представляет опасности на доро-
ге для окружающих, пока хватает 
тормозов, чтобы его остановить. 
Но дорогам он наносит серьез-
ный урон. Откуда на свежепроло-
женной или отремонтированной 
дороге еще до конца сезона появ-
ляется колея? Именно от проезда 
таких перегруженных машин. 

Между тем еще в 2018 году 
минтранс утвердил порядок ор-
ганизации пунктов весового и га-
баритного контроля. В соответ-
ствии с постановлением прави-
тельства весогабаритный контр-
оль осуществляет Ространснад-
зор. В 257-м федеральном законе 
сотрудникам этой организации 
предоставлено право остановки 
транспорта в местах весогаба-
ритного контроля. То есть даже 
инспектор ДПС не нужен, чтобы 

эти сотрудники остановили ма-
шину. 

Более того, владельцы авто-
мобильных дорог и госкомпания 
«Российские автомобильные до-
роги» наделены правом приня-
тия решения об установке специ-
альных автоматических средств 
для фиксации нарушений правил 
перевозки тяжеловесных и круп-
ногабаритных грузов. 

Однако до сих пор эти воз-
можности довольно плохо ис-
пользуются. Так называемые 
рамки весогабаритного контр-
оля встречаются не очень часто 
на дорогах. Региональные власти 
на этом экономят, разоряясь на 
ремонте дорог. Хотя штрафы за 

нарушения весогабаритов, со-
гласно Бюджетному кодексу, с 1 
января этого года и до 1 января 
2024 года зачисляются именно в 
бюджет региона. То есть регионы 
на таком контроле могут значи-
тельно пополнить бюджет, ведь 
штрафы за такие нарушения не 
маленькие. Превышение допу-
стимой массы транспортного 
средства или допустимой на-
грузки на ось, либо массы тран-
спортного средства или нагруз-
ки на ось, указанных в специаль-
ном разрешении, юридическими 
лицами или индивидуальными 
предпринимателями, осущест-
вившими погрузку в транспор-
тное средство, влечет наложение 

административного штрафа на 
индивидуальных предпринима-
телей в размере от восьмидесяти 
тысяч до ста тысяч рублей; на 
юридических лиц — от двухсот 
пятидесяти тысяч до четырехсот 
тысяч рублей. 

Но почему-то никто не спе-
шит осуществлять такой контр-
оль. Похоже, ремонтировать до-
роги выгоднее, чем не допускать 
их разрушения.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» член межотраслевого эк-
спертного совета при Минтрансе 
России Тарас Коваль, в европей-
ских странах именно так все и 
устроено. Полиция обеспечивает 
на дороге безопасность, а тран-
спортная инспекция контроли-
рует соблюдение правил пере-
возки по дорогам грузов и со-
хранность дорог.   

ПРОБЛЕМА Кто должен взвешивать грузовик

Не в своей колее
А К Ц Е Н Т

Штрафы за перегруз редки. Может, 
ремонтировать дороги выгоднее, 
чем не допускать их разрушения?

Об автомобилях, ПДД 
и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«Авотопарк» на сайте 
rg.ru/auto

Вопросы развития 
сетей 6G 
пока находятся 
на уровне фунда-
ментальных 
исследований
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30
ЦИФРОВЫХ

участков откроются в Москве 

13 сентября для жителей дру-

гих регионов
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
пресекла крупный канал 
контрабанды 
и изготовления оружия

Винтовка 
для Рэмбо

Иван Егоров

ФСБ пресекла деятельность межрегиональной пре-
ступной группы нелегальных оружейников, состоя-
щей из жителей Санкт-Петербурга, Московской и 
Тульской областей.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, задержанные граждане 
причастны к контрабанде оружия, его основных ча-
стей и боеприпасов, а также к восстановлению боевых 
свойств гражданских образцов оружия для продажи. 
Кроме того, сотрудники ФСБ пресекли деятельность 
пяти подпольных мастерских, которые были оборудо-
ваны профессиональными станками для производства 
оружия и боеприпасов.

«Лежать, на пол», — на кадрах оперативного видео 
показано, как спецназ ФСБ входит в частный дом и 
квартиру к неле-
гельным оружейни-
кам. Чтобы попасть 
в частный дом, со-
трудникам сначала 
приходится штур-
мовать забор при 
помощи лестницы. 
Далее на кадрах по-
казаны нелегаль-
ные мастерские, 
оборудованные в 
гаражах, и большое 
количество изъято-
го оружия. Наряду с 
отечественными образцами — автоматами и пулемета-
ми Калашникова, гранатометами и пистолетами — по-
казана и достаточно редкая для России американская 
винтовка «М-16» и менее экзотичный образец гра-
жданского американского карабина «AR-15».

Всего, как сообщили в ЦОС ФСБ, из незаконного 
оборота изъято 103 единицы оружия. В том числе пу-
лемет «ПКМ», автоматы «АКС-74У», «АК-103», «АК-
74», «АКМ». Пистолеты-пулеметы «Кедр», «SA», «МР-
5», «RAK-63» и «ППШ». А также винтовки, карабины и 
ружья — кроме «AR-15» и «М-16» это были «AUG», 
«GM-15», «POF», «Barret», «Beretta», «Blaser», 
«Mannlicher», «Steyr Aug», «Winchester», «Тигр», 
«СВД», «ТОЗ», «Мосина», «Сайга», «Вепрь». Изъято и 
большое количество пистолетов и револьверы 
«Glock», «Luger», «Taurus», «АПС», «ПЯ», «ПМ», «Ко-
ровина» и «Наган», а также ручная граната «РГД-5», 34 
универсальных запала к гранатам УЗРГМ, свыше 
11000 патронов различного калибра и приспособле-
ния для бесшумной стрельбы.

У подпольных оружейников было изъято большое 
количество основных частей к пистолетам «Glock» и 
винтовкам «AR-15», из которых они и дособирали го-
товые боевые образцы в своих гаражах-мастерских.

Как отметили в ЦОС ФСБ, мероприятия по выявле-
нию контрабанды, незаконного оборота и переделки 
оружия продолжаются. 

Напомним, что это уже третья за месяц операция 
спецслужбы против нелегальных оружейников.  Так, 6 
августа в Москве, Санкт-Петербурге, Белгородской, 
Тюменской, Челябинской областях было задержано 25 
злоумышленников, причастных к модернизации гра-
жданских образцов оружия в боевые аналоги. А также 
к изготовлению боеприпасов в подпольных мастер-
ских и их сбыту на территории страны.   

АВТОМОБИЛИ Регистрировать машины можно в многофункциональных центрах  

ГАИ подает знаки

Персонально 
ваш

Теперь нижняя планка для владельцев легко-
вушек опустится с 2746 рублей до 2476 ру-
блей. А верхняя вырастит с 4942 рублей до 

5492. 
Для владельцев легковушек — юридических лиц та-

рифный коридор расширится на 20 процентов, как 
вверх, так и вниз. На столько же шире он будет и для 
владельцев грузовиков.

Незначительно коридор будет изменен для владель-
цев автобусов, троллейбусов и трамваев: на 5 процен-
тов опустится нижняя планка. Верхняя останется та-
кой же, как сейчас.

Зато довольно 
сильно изменится 
тарифный коридор 
для владельцев так-
си. Верхняя планка 
поднимется на 30 
процентов. Правда, 
на столько же опу-
стится и нижняя.

Также указание 
корректирует коэф-
фициент «возраст — 
стаж». Для водите-
лей в возрасте от 22 
до 24 лет со стажем управления от 3 до 4 лет он будет 
увеличен на 4 процента. Если до сих пор он был равен 
1,04, то теперь стал 1,08. Для водителей в возрасте от 
59 лет со стажем управления более 3 лет коэффициент 
снизился. Например, для тех из них, у кого стаж боль-
ше 14 лет, коэффициент вместо 0,93 стал 0,90.

Как считают в РСА, теперь страховщики будут бо-
роться за выгодных клиентов, которые не приносят 
убытков и будут предлагать им более выгодные тари-
фы. Конкуренция за них вырастет. 

С другой стороны, расчеты РСА показывают, что 70 
процентов аварий совершают пять процентов водите-
лей. Для них стоимость полиса увеличиться. Однако, 
пока не работает автоматический контроль за теми, 
кто ездит без страховки, есть риск, что такие лихачи 
просто перестанут покупать ОСАГО. А пострадают от 
этого законопослушные водители, которым придется 
выбивать деньги на ремонт через суды.   

ФОРУМ Михаил Мишустин открыл выставку «Армия-2020»

Дело в калибре

Владимир Кузьмин

В
чера в парке «Патри-
от» торжественно от-
крыли Международ-
ный военно-техниче-
с к и й  ф о р у м  « А р -
мия-2020» и Армей-
ские международные 
игры «АрМИ-2020». В 
этом году, несмотря 

на сложную ситуацию с корона-
вирусом во всем мире, на мас-
штабный смотр достижений 
российской оборонной про-
мышленности приехали делега-
ции из более чем 90 государств. 

«Рассчитываем, что на полях 
форума будут плодотворно и 
эффективно продвигаться но-
вые деловые контакты, перспек-
тивные партнерские инициати-
вы, — приветствовал гостей ви-
деообращением президент Вла-
димир Путин. — Хорошо пони-
маем, как важно выстраивать 
доверительные отношения в 
сфере безопасности и военно-

технического сотрудничества, 
вместе искать ответы на возни-
кающие вызовы». Он выразил 
уверенность, что площадка по-
служит укреплению межгосу-
дарственных связей в оборон-
ной сфере.

Свою продукцию на форуме 
представили свыше 1500 пред-
приятий отечественного обо-
ронно-промышленного ком-
плекса, подготовив для демон-
страции более 28 тысяч образ-
цов вооружений и военной тех-
ники. «Наша оборонная про-
мышленность не только успеш-
но обеспечивает Вооруженные 
силы всем необходимым, но и 

наращивает экспорт высоко-
технологичной продукции во-
енного назначения, — заявил на 
церемонии открытия премьер-
министр Михаил Мишустин. — 
Вы сами увидите, что россий-
ские разработки способны вы-
держать самую жесткую кон-
куренцию».

К форуму подготовлен ряд но-
винок. Среди них глава прави-
тельства назвал боевую машину 
для стрелков-зенитчиков, беспи-
лотные летательные аппараты, 
суда на воздушной подушке. Он 
уверен, что специалисты оценят 
и возможности нового програм-
мно-аппаратного комплекса ана-

лиза изображений на основе ней-
росетевых технологий.

Широко представлена на вы-
ставке продукция гражданского 
назначения: медицинское обору-
дование, интеллектуальная тран-
спортная система «Безопасный 
город», техника для нужд город-
ского коммунального и сельско-
го хозяйства. «Эти и многие дру-
гие проекты подготовлены в рам-
ках диверсификации оборонно-
промышленного комплекса», — 
подчеркнул Мишустин.

Техника — только одна из со-
ставляющих надежных Воору-
женных сил. «Мощная армия — 
это не только самолеты и танки, а 
прежде всего люди. Именно они 
главное наше достояние», — под-
черкнул премьер. Каждый ее 
боец — от простого солдата и ма-
троса до генерала и адмирала — 
это, по его словам, надежные во-
левые мужественные люди, 
ежедневно оберегающие нашу 
страну.

В этом году исполнилось 75 

лет Победы в Великой Отечест-
венной войне.  «Память о тех со-
бытиях дорога каждому, это 
часть наших семейных историй. 
Мы чтим подвиг всех, кто защи-
щал Россию: и на фронте, и в 
тылу, где создавался наш оборон-
но-промышленный комплекс. 
Именно тогда закладывалась 
база, которая позволяет нам 
обеспечивать безопасность Рос-
сии», — сказал он.

Премьер осмотрел боевую 
технику в бронетанковой части 
экспозиции. Ему показали ЗРК 
«Бук-М3», боевые танки Т-90М и 
Т-80БВМ, самоходный миномет 
«Дрок», боевую машину пехоты 
«Армата» Т-15 с боевым модулем 
«Кинжал». Министр обороны 
Сергей Шойгу особо отметил 
ударные возможности боевой 
машины поддержки танков «Тер-
минатор», принятой на вооруже-
ние в 2018 году.   

Подробнее о форуме 
«Армия-2020» читайте на с. 5.

Михаила Мишустина на выставке вооружений сопровождали министр обороны Сергей Шойгу, вице-премьер Юрий Борисов, глава минпромторга Денис Мантуров, 
начальник Генштаба Валерий Герасимов.

ФСБ изъяла 103 боевых «ствола», а также гранатометы.

А К Ц Е Н Т

На форуме представлены 
более 28 тысяч образцов вооружений 
и военной техники

1

У «оружейников» 
был изъят склад 
основных частей 
к пистолетам 
«Glock» и винтов-
кам «AR-15»

Расчеты РСА 
показывают, что 
70 процентов 
аварий соверша-
ют пять процентов 
водителей

БЕЗОПАСНОСТЬ 

На учениях 
в порту Баниас 
военные РФ 
и Сирии ловили 
террористов 

ДИВЕРСАНТЫ 
СКРЫВАЛИСЬ 
НА ДНЕ
Юрий Гаврилов

Акватория восточного Среди-
земноморья близ сирийского 
порта Баниас стала местом вы-
полнения различных учебно-
боевых задач двумя дружест-
венными флотами — местным и 
российским. 

Подобные совместные анти-
террористические учения уже 
не раз проводились в другом си-
рийском порту — Тартусе. 

Что тогда, что сейчас ломать 
голову над сценарием учений 
флотоводцам, в общем-то, не 
пришлось. Его подсказала сама 
остановка в ближневосточном 
государстве, подвергшемся 
массированному нападению 
международных террористов. 

Тот же Тартус, где располо-
жен пункт материально-техни-
ческого обеспечения ВМФ Рос-
сии, они неоднократно пыта-
лись атаковать с помощью ку-
старно изготовленных беспи-
лотников. К счастью, все эти по-
пытки были безуспешными.

Вообще местные порты, че-
рез которые в том числе идет 
снабжение наших военных в 
Сирии, как были, так и остают-
ся исключительно привлека-
тельными объектами для терро-
ристов. 

К примеру, прикрывать порт 
Тартус с суши и с моря прихо-
дится круглосуточно. Этим в 
том числе занимаются расчеты 
зенитных ракетных систем 
С-300 и комплексов ПВО «Пан-
цир-С1». 

Совместные флотские ма-
невры близ Тартуса и Баниаса, к 
которым привлекли наши над-
водные корабли и самолеты с 
авиабазы Хмеймим, а также ра-
кетные катера и тральщики Во-
енно-морских сил Сирии, пока-
зали, насколько надежно дейст-
вует созданная там система без-
опасности.

Накопленный на этих трени-
ровках опыт наши и сирийские 
военные использовали для 
уничтожения условных дивер-
сантов в порту Баниас. 

Начальник пункта матери-
ально-технического обеспече-
ния Военно-морского флота РФ 
в Тартусе контр-адмирал Влади-
мир Кондратов рассказал, что в 
нынешних маневрах были за-
действованы более 500 военно-
служащих двух армий, а также 
11 кораблей и боевых катеров, 
вертолеты, подразделения водо-
лазов, связистов и специали-
стов дымопуска.

«В ходе учения действовали 
на воде и под водой, в воздухе и 
на суше. Учебные цели достиг-
нуты. Это свидетельствует о 
том, что значительно выросло и 
укрепилось взаимодействие 
между подразделениями Воору-
женных сил России и Сирий-
ской Арабской Республики в на-
шем общем деле — борьбе с ме-
ждународным терроризмом», — 
отметил Кондратов.

Командующий военно-мор-
скими силами и береговой обо-
роной Сирии вице-адмирал 
Ясер аль-Хафи объяснил, по ка-
кому сценарию шла учебная 
операция по ликвидации напав-
ших на порт Баниас. «Проводи-
лось обнаружение диверсион-
ных групп. Для их уничтожения 
применялись как надводные 
силы, так и подразделения водо-
лазов. Эти учения входят в цикл 
подготовки обороны порта Ба-
ниас. Они проводятся периоди-
чески и показывают эффектив-
ность нашей совместной рабо-
ты, повышают нашу готовность 
к выполнению боевых задач», — 
сказал сирийских адмирал.

Как и Тартус, порт Баниас 
расположен в сирийской про-
винции Латакия на побережье 
Средиземного моря. Там нахо-
дится крупный нефтеналивной 
терминал, и это обстоятельство  
делает порт не просто стратеги-
чески важным объектом инфра-
структуры Сирии, но и весьма 
привлекательным местом для 
совершения террористических 
актов. 

Для того, чтобы их не допу-
стить, российские и сирийские 
военные организуют подобные 
совместные учения.  

Владимир Баршев

З
арегистрировать автомо-
биль теперь можно бу-
дет в многофункциональ-

ных центрах. Правда, центры 
должны быть для этого подго-
товлены. Соответствующее по-
становление подписал глава 
правительства Михаил Мишус-
тин. 

Речь не идет о том, что реги-
страцией автомобилей будут 
заниматься только МФЦ. Это 
дело остается за Госавтоин-
спекцией. По сути, речь идет о 
том, что сотрудники регистра-
ционных подразделений Госав-
тоинспекции разместятся в 
МФЦ. 

Как пояснили в Госавтоин-
спекции, постановление уста-
навливает возможность разме-
щения сотрудников Госавтоин-
спекции на территории МФЦ. А 
также порядок взаимодействия 
заявителя с сотрудником Го-
савтоинспекции при предо-
ставлении государственной 
услуги при регистрации тран-
спортного средства.

Также Госавтоинспекция по-
ясняет, что сотрудники МФЦ 
будут осуществлять лишь при-
ем и выдачу документов и госу-
дарственных регистрационных 
знаков. Все остальные админи-
стративные процедуры, свя-
занные с осмотром транспор-
тного средства, проверочными 
мероприятиями, оформлением 
регистрационных документов, 
присвоением регистрацион-
ных номеров, как и ранее, бу-
дут осуществлять сотрудники 
ГИБДД.

То есть сотрудник МФЦ при-
мет документы, составит заяв-
ление и отправит автовладель-
ца с этими бумагами на пло-
щадку. Чтобы оказывать такие 
услуги у МФЦ должна быть 
площадка для осмотра автомо-
билей. Сотрудник ГИБДД осмо-
трит машину, сверит номера, 
далее документы уйдут к со-
труднику ГИБДД, который про-
ведет все необходимые провер-
ки по базам данным, зареги-
стрирует машину, оформит 
свидетельство о регистрации, 
присвоит номера. А сотрудник 

МФЦ все это выдаст автовла-
дельцу. По сути, с инспектором 
ГИБДД автовладелец встретит-
ся только на площадке осмотра 
транспорта. Хотя по-прежнему 
всей процедурой регистрации 
будет заниматься именно Го-
савтоинспекция. 

Сейчас такую услугу оказы-
вают в трех столичных МФЦ. 
Там организованы площадки 
осмотра транспорта, а также 
работают сотрудники ГИБДД. 
Все взаимодействие с МФЦ сво-
дится к предоставлению ин-
спекторам ГИБДД соответству-
ющих площадок и помещений. 
Это расширяет доступность 

услуги. Столичный опыт пока-
зал, что эксперимент удался, 
поэтому и было подготовлено 
постановление правительства, 
которое теперь распространит 
этот опыт на другие регионы.

Напомним, что сейчас так-
же на базе МФЦ можно обме-

нять водительские удостовере-
ния по истечении их срока дей-
ствия и при их утрате. В МФЦ 
можно обменять иностранные 
права на российские, а также 
получить международные пра-
ва. Но в данной ситуации МФЦ 
выполняет лишь посредниче-
ские услуги. 

То есть собирает докумен-

ты, делает фотографии, направ-
ляет все это в ГИБДД, а потом 
выдает водителю готовое удо-
стоверение. При этом срок об-
мена прав через МФЦ составля-
ет до 15 суток. В ГИБДД это де-
лается в течение часа.

Регистрация транспорта в 
столичных МФЦ занимает 
столько же времени, сколько и 
в ГИБДД. 

При этом надо заранее запи-
саться на регистрацию через 
портал Госуслуг. Таким обра-
зом увеличивается количество 
мест оказания этой услуги. 

Самим МФЦ тоже необходи-
мо подготовиться к этому мо-
менту. А именно выделить пло-
щадки осмотра автомобилей и 
предоставить инспекторам ра-
бочие места, а также места для 
хранения спецпродукции.

Документ вступит в силу 29 
августа. Но это не значит, что 
сразу все МФЦ в стране тут же 
начнут регистрировать авто-
мобили. 

Даже Москве за два года уда-
лось наладить такую работу в 
трех центрах.   
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Процедура для автовладельца 
не меняется. Просто увеличивается 
количество мест, где можно 
зарегистрировать автомобиль

Порты, через кото-
рые идет снабже-
ние наших воен-
ных в Сирии, одни 
из важных целей 
для террористов
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ТУРИЗМ Россияне 
за несколько часов 
купили туров с кешбэком 
на 150 млн рублей

Пошли влет

Евгений Гайва

Акция распродажи туров по России с условием возвра-
та части средств стартовала в полночь по московскому 
времени 21 августа, уже в первые часы россияне прио-
брели путешествия на 150 млн рублей. Об этом расска-
зала журналистами руководитель Ростуризма Зарина 
Догузова. 

«Активность мы увидели с первых секунд старта 
программы. Первая покупка была совершена на тре-
тьей минуте после начала программы», — сказала она. 

Подобрать тур можно на сайте мирпутешествий.
рф. Посещаемость сайта после старта программы 
сразу же выросла в десять раз. По словам главы Рос-
туризма, было очень важно, чтобы портал выдержал 
нагрузку. В первый день интернет-ресурс посетило 
более 200 тысяч 
россиян. 

На сайте пред-
ставлено около 
миллиона туров по 
всей стране. Можно 
забронировать от-
ель. Акция распро-
страняется также 
на круизы по рекам 
и морям России. 
Всего в акции уча-
ствуют около двух 
тысяч туроперато-
ров и отелей. 

Чтобы помочь россиянам определиться с выбором, 
Ростуризм открыл «горячую линию». Путешественни-
ков консультируют по телефону в круглосуточном ре-
жиме. Также специалисты разъясняют путешествен-
никам условия акции. 

Россиянам возвращается от пяти до 15 тысяч ру-
блей в зависимости от стоимости тура или отеля. От-
правиться в тур можно хоть завтра или до конца этого 
года. Но чтобы получить возврат части средств, опла-
тить путешествие или гостиницу нужно во время дей-
ствия акции, то есть до 28 августа. 

Продолжительность тура или проживания в гости-
нице должна быть не меньше четырех ночей, а стои-
мость путевки — не менее 25 тысяч рублей. 

Кроме того, оплатить покупку нужно по карте 
«Мир», зарегистрированной в программе лояльности. 
Деньги вернутся автоматически в течение пяти дней 
после оплаты на ту же карту. 

В программе участвуют все регионы России, одна-
ко по таким наиболее загруженным направлениям, 
как Краснодарский и Ставропольский края, Крым, 
Алтай, Калининградская область поездки с кешбэком 
доступны с 1 октября и до конца года. 

По словам руководителя Ростуризма, акция на-
правлена на развитие внутреннего туризма, а зна-
чит, поможет косвенно поддержать миллионы рабо-
чих мест, множество предприятий, которые непо-
средственно задействованы в сфере отдыха и госте-
приимства. 

Зарина Догузова не исключила, что такая програм-
ма будет действовать и в дальнейшем.  

ДЕМОГРАФИЯ 

Смертность 
от COVID 
в России 
снижается 

ДВИЖЕНИЕ 
ВНИЗ
Ольга Игнатова

В первой половине этого года в 
России умерло на 28 тысяч че-
ловек больше, чем в аналогич-
ный период прошлого года.

По данным Росстата, рост 
смертности за шесть месяцев 
2020 года по сравнению с тем же 
периодом 2019 года составил 
3,1%. В течение первого полуго-
дия 2020 года в России умерло 
946 тысяч 539 человек (за ана-
логичный период прошлого 
года — 918 тысяч 503 человека).

Как отмечают в ведомстве, 
СOVID-19 продолжает оказы-
вать влияние на уровень смер-
тности. Но в России она по-
прежнему в разы ниже, чем в 
мире. Заболеваемость прони-
кает в регионы позже, чем в 
Москву и Центральный феде-
ральный округ, то есть факти-
чески тогда, когда в централь-
ной части страны число забо-
левших начало снижаться. 
«Росстат продолжает вести 
статистику смертей от корона-
вирусной инфекции или из-за 
вызванных ею осложнений по 
основному заболеванию, выде-
ляя четыре группы смертей 
лиц с диагностированным 
COVID-19», — рассказали «РГ» 
в Росстате.

Первая группа: COVID-19 
как основная причина смерти. 
В июне 2020 года в этой группе 
было зарегистрировано 5448 
смертей. Вторая группа: 
COVID-19 предполагается как 
основная причина смерти, но 
его влияние на смерть пациента 
еще анализируется. Таких слу-
чаев в июне 2020 года в России 
было 1589. Третья группа: 
COVID-19 повлиял на развитие 
иных болезней и способствовал 
появлению осложнений, уско-
ривших смерть пациента. В 
июне 2020 года зафиксировано 
1399 таких случаев. Четвертая 
группа: COVID-19 диагности-
рован, но не повлиял на насту-
пление смерти. Таких случаев в 
июне было 3481. Как отмечают 
в Росстате, в июне снизилось 
число смертей от коронавируса 
в регионах, которые первыми 
приняли удар эпидемии.

По словам профессора кафе-
дры статистики РТУ МИРЭА 
Татьяны Бурцевой, Росстатом 
зафиксировано увеличение чи-
сла умерших в 45 регионах, в 
которых медорганизации, 
предназначенные для больных 
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, не были выведены из 
оказания помощи пациентам с 
COVID-19, из-за чего происхо-
дило перекрещивание больных 
и здоровых людей. «На конец 
мая смертность от COVID-19 
по России составляла 2,3% (от 
числа заразившихся). В августе 
показатель смертности от 
COVID-19 или осложнений 
основного заболевания, выз-
ванного вирусом, упал до 1,7%, 
что существенно ниже, чем в 
мире (3,5%), причем в мире на-
блюдается рост смертности от 
COVID-19, а в России — ее 
спад», — подчеркнула она.  

Дорога кругом идет

Реконструкцию трех-
километрового участ-
ка трассы от поселка 

Солонцы до Северного шоссе 
под Красноярском начали в ок-
тябре 2019 года. Старый мост 
через реку Качу разобрали, на 
его месте возводят новый. «На 
обходе появится не только каче-
ственное дорожное полотно, но 
и новое освещение, ливневая 
канализация с современной си-
стемой очистки воды, а также 
металлическое барьерное огра-
ждение для разделения встреч-
ных потоков и разметка», — поя-
снили в Росавтодоре.

Строящаяся новая дорога 
у Иваново замкнет Западный 
обход города. Сейчас она готова 
уже на 72%. Строят ее на месте 
старого полигона твердых бы-
товых отходов. Магистраль 
строится по новому ГОСТу, по-
крытие нижнего слоя более 
плотное, чтобы дорога выдер-
живала интенсивное движение 
большегрузов, подчеркивают в 
Росавтодоре. Проектом предус-

мотрено четырехполосное дви-
жение, две круговые развязки, 
освещение проезжей части, пе-
шеходный тротуар.

Северный обход Калуги про-
тяженностью 22 км станет про-
должением Южного обхода. 
В итоге транспортная артерия 
свяжет транзитным коридором 
сразу три федеральные трассы и 
международный транспортный 
маршрут Европа — Западный Ки-
тай. Сейчас на объекте снимают 
почвенно-растительный слой, 
прокладывают водопропускные 
трубы и сооружают временные 
дороги. В итоге будет введена в 

эксплуатацию Калужская коль-
цевая автомобильная дорога об-
щей протяженностью 83,7 км. 
Завершить строительство пла-
нируется в 2022 году. 

Под Тулой идет строительст-
во второй очереди Восточного 
обхода протяженностью участ-
ка около 12 км. В этом году на 
первом и втором этапах пред-
стоит с нуля построить почти 
7,8 км дороги и две двухуровне-
вые развязки. Одна из них обес-
печит примыкание новой доро-
ги к трассе Орел — Тамбов. Эта 
стройка повлияет и на дорож-
ную ситуацию в Липецке. Здесь 

строится Восточный обход про-
мышленной зоны города. В 2024 
году вокруг областного центра 
замкнется полноценная кольце-
вая автодорога, которая обеспе-
чит межрегиональные тран-
спортные связи с выходом на 
федеральные трассы М-4 «Дон» 
и Р-22 «Каспий». 

Северный обход Аксая — не-
большого города в Ростовской 
области — повлияет на движение 
по федеральной трассе «Дон». 
Протяженность новой дороги 
составит 2,3 км. Работы на объ-
екте начались в мае этого года, 
завершить планируется в 2021 
году. Появится альтернативный 
путь в Аксай, жители города и 
ближайших населенных пун-
ктов смогут напрямую выез-
жать в северном направлении 
на магистраль М-4 «Дон». Под 
Сыктывкаром также ведется ре-
монт участка трассы Сыктыв-
кар — Ухта — Печора — Усинск — 
Нарьян-Мар. 

Обходы городов важны с гу-
манитарной точки зрения — 

важно убрать интенсивный 
транзитный транспортный по-
ток из города, говорит Блинкин. 
Во многих случаях такое движе-
ние делает жизнь людей невы-
носимой. С экономической точ-
ки зрения объезд города без 
светофоров и ограничения дви-
жения ускоряет движение гру-
зов, говорит эксперт.

Важны также вопросы эко-
логии. «Когда машины проез-
жают без остановки на свето-
форах в обход городов, экологи-
ческая обстановка как мини-
мум не ухудшается», — добавля-
ет заместитель председателя 
Комитета Госдумы по тран-
спорту и строительству Влади-
мир Афонский. Всего по нац-
проекту к 2024 году предпола-
гается построить 17 обходов го-
родов, хочется, чтобы планы 
были выполнены, говорит депу-
тат. Пока по объектам нацпро-
екта БАКД секвестирования 
нет, запланированные меро-
приятия реализуются, добав-
ляет он.  

А К Ц Е Н Т

Строительство обходов городов важно 
для ускорения движения грузов, 
улучшения экологической обстановки 
и повышения качества жизни горожан

Москва
Учебный год в столице, как и планировалось, начнет-

ся 1 сентября, но линеек из-за угрозы коронавируса 

не будет. Школы на время откажутся от массовых 

мероприятий, а учиться одноклассники по возмож-

ности будут в одном кабинете. Не исключено, что 

часть школьников вновь вернется на дистанционку.

Увы, коронавирус не исчез, поэтому риск подцепить 

заразу остается. По словам мэра Сергея Собянина, 

каждый день в Москве COVID-19 подтверждается в 

среднем у 25—30 школьников. Поэтому ученикам и 

учителям будут измерять температуру, а помещения 

дезинфицировать. «Если заболеет учащийся и тест 

на коронавирус подтвердится, весь класс переведут 

на дистанционное обучение в течение 14 дней», — 

объяснил Собянин. 

Родительское сообщество встревожено. «Папы и 

мамы по несколько раз в день задают один и тот же 

вопрос: «Как будем учиться?», — рассказала «РГ» 

председатель экспертно-консультативного совета 

родительской общественности Людмила Мясникова. 

По ее словам, наболевшие вопросы с Роспотребнад-

зором и департаментом здравоохранения обсудят 26 

августа на родительском селекторе. Сама Людмила 

Мясникова не прочь отправить младших дочек в шко-

лу. «Без линейки можно и обойтись. А все, что касает-

ся остального, если есть возможность, то нужно 

учиться, — говорит она. — Ребенок должен понимать, 

что 1 сентября он пойдет в школу, где будет учиться 

слышать, слушать, общаться, работать в команде». 

В целом родители солидарны: вирус осенью никуда 

не денется, а учиться надо. Вместе с тем отмечают: 

важно, чтобы школы исправно следовали всем сани-

тарным правилам, профанация тут неуместна. 

У Екатерины Никитиной дочь идет в 7 класс. Она 

уверена: знания нужно получать очно. «На дистан-

ционке дети часто предоставлены сами себе. Хотя 

моему ребенку проще, чем младшеклассникам, — 

считает Екатерина. — Я не знаю, как можно научить 

писать, толково объяснять материал, когда дети 

дома за компьютером». Отправлять дочь в школу 

она не боится. Говорит, главное, чтобы соблюда-

лись меры безопасности. «Может, стоить разделить 

ребят: кто-то учится утром, а кто-то — во вторую 

смену, — рассказывает Никитина. — У меня родст-

венники живут в Германии. Там разделили класс на 

две группы — примерно по 15 учеников каждая. 

Учатся в разные дни».

За очный формат обеими руками и Светлана Леме-

сева — мать восьмиклассника и шестиклассницы. 

Дистанционка, вспоминает она, им не подошла. Уро-

ки шли в Зуме, а задания приходилось скачивать с 

других программ. То же и с «домашкой»: одни учите-

ля просили скинуть ее в Ватсапе, другие — на почту, 

третьи — через специальную платформу. Дети пута-

лись, задания сдавали не вовремя. Пришлось на два 

месяца брать репетитора, вспоминает Светлана:

— На дистанционном обучении дети очень много 

времени проводили за компьютерами, дочка нача-

ла жаловаться на зрение. Врач поставил ей диаг-

ноз: близорукость. Теперь ребенку больше часа в 

день нельзя пользоваться любыми гаджетами, 

компьютерами, смотреть телевизор. Дистанцион-

ка нам не подходит. Встанет выбор: либо учиться, 

либо беречь здоровье. 

Подготовил Сергей Жуков
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ОПРОС Готовы ли
школьники 
к контрольным

ЗВОНОК 
НА УРОК
Ксения Колесникова

Скоро в школах пройдут Все-
российские проверочные рабо-
ты. Российское движение 
школьников узнало у детей, ка-
кие знания остались у них по-
сле прошлого учебного года и 
удаленки, открывали ли они 
книги летом, и каких оценок 
ждут.  Онлайн-тест прошли 
2300 учеников со всей страны. 
Выяснилось, что 39% опрошен-
ных читали книги из списка ли-
тературы на лето. Еще 9% нача-
ли загодя выполнять задания из 
сборников по подготовке к ЕГЭ 
и ОГЭ. 7% детей использовали 
свободное время для изучения 
иностранных языков, а 5% тре-
нировались в решении задачек 
по физике и математике. 39% 
школьников признаются, что 
летом со школьной програм-
мой их пути не пересекались.

26% опрошенных сразу при-
знались, что книги в последний 
раз видели в школьной библио-
теке в прошлом учебном году. 
Еще 8% смогли одолеть лишь 
первые 30 страниц классики. 
27% школьников прочли от од-
ного до четырех произведений 
из списка. 12% преодолели от-
метку в пять книг, а 16% — и во-
все больше 10. Похвастались 
тем, что осилили весь список 
литературы 12% респондентов!

Тем не менее треть школьни-
ков уверяют, что готовы к Все-
российским проверочным ра-
ботам, «нужно лишь повторить 
несколько тем». 44% — все-таки 
переживают, что знания прош-
лого года могли исчезнуть в 
круговороте ярких летних ка-
никул. Еще 23% грешат на уда-
ленку из-за недостаточной го-
товности к ВПР. По уровню уце-
левших знаний лидирует рус-
ский язык. 25% детей уверяют, 
что «не позабыли за лето род-
ную речь». 18% школьников 
полагают, что на проверочной 
по математике смогут посчи-
тать высоту треугольника и вы-
числить дискриминант. 8% 
опрошенных, видимо, все лето 
бегали по утрам, ибо не прочь 
продемонстрировать физиче-
скую форму. Еще по 6% респон-
дентов хорошо помнят про-
грамму химии, истории, биоло-
гии и иностранного языка за 
прошлый год.   

На портале 
мирпутешествий.
рф представлено 
около миллиона 
предложений 
для туристов

Уважаемый акционер!
Публичное акционерное общество «Сбербанк России» 

(далее — Банк), место нахождения: Российская Федерация, 
город Москва, — уведомляет вас о созыве годового Общего 
собрания акционеров Банка по итогам 2019 года (далее — 
Собрание). 

Форма проведения Собрания — заочное голосование (без 
проведения собрания — совместного присутствия акционеров 
для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование). 

Дата проведения Собрания (дата окончания приема бюл-
летеней для голосования) — 25 сентября 2020 года.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на 
участие в Собрании, — 31 августа 2020 года (конец опера-
ционного дня).

Дата, до которой от акционеров, являющихся в совокуп-
ности владельцами не менее чем 2 процентов голосующих ак-
ций Банка, принимались предложения о внесении вопросов 
в повестку дня Собрания и предложения о выдвижении кан-
дидатов для избрания в Наблюдательный совет, — 18 августа 
2020 года. 

Акционер может проголосовать по вопросам повестки дня 
Собрания, направив заполненные бюллетени в Банк по сле-
дующему почтовому адресу: Российская Федерация, 117997, 
город Москва, улица Вавилова, дом 19. Такие бюллетени 
должны поступить в Банк не позднее 18:00 по московскому 
времени 24 сентября 2020 года.

В соответствии с решением Наблюдательного совета Бан-
ка акционер также имеет возможность заполнения элект-
ронной формы бюллетеней для голосования на сайте в ин-
формационно-телекоммуникационной сети Интернет по ад-
ресу: www. sberbank.com/shareholder/ (посредством элект-
ронных сервисов «СТАТУС онлайн. Кабинет акционера» 
и «E-voting» (далее — Сервисы электронного голосования)) 
в срок по 24 сентября 2020 года включительно. 

Для акционеров, учитывающих свои права на акции у но-
минального держателя, заполнение электронной формы 
бюллетеней будет доступно после раскрытия номинальным 
держателем информации о таком акционере как о лице, име-
ющем право на участие в Собрании (предоставления ее регис-
тратору Банка — Акционерному обществу «Регистраторское 
общество «СТАТУС» (далее — АО «СТАТУС»)).

Ознакомиться с информацией (материалами) к Собранию 
можно начиная с 25 августа 2020 года по адресу Банка: го-
род Москва, улица Вавилова, дом 19; по адресам филиалов — 
территориальных банков; на сервисах Банка в сети Интер-
нет по адресу: www.sberbank.com; в Сервисах электронного 
голосования, а также в бесплатном мобильном приложении 
« Акционер Сбербанка», доступном для устройств, работаю-
щих на  платформах Android и iOS. Кроме того, в мобильном 
приложении реализована функция направления вопросов 
по повестке дня Собрания. 

Повестка дня Собрания
1.  Об утверждении годового отчета за 2019 год.
2.  О распределении прибыли и выплате дивидендов 

за 2019 год.
3.  О назначении аудиторской организации.
4.  Об избрании членов Наблюдательного совета.
5.  Об одобрении сделки, в совершении которой имеется 

заинтересованность.
6.  О внесении изменений в Устав.
Все вопросы в повестку дня Собрания включены по пред-

ложению Наблюдательного совета Банка.
Право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания 

имеют акционеры — владельцы обыкновенных именных ак-
ций Банка. 

Телефон для справок Службы корпоративного секретаря 
Банка: +7 495 505-88-85.

Контакты АО «СТАТУС»: www.rostatus.ru; телефон горя-
чей линии: +7 800 500-87-43.
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КОГО ЛЮБИТ 
РУБЛЬ

Например, финанси-
сты и специалисты 
страхового дела зара-

ботали в среднем по 98,1 тыся-
чи рублей в месяц (рост за год 
на 9,2%). В добыче полезных 
ископаемых соответствующие 
показатели составили 96,5 ты-
сячи рублей и 1%, трубопровод-
ном транспорте — 92 тысячи ру-
блей и 7,6%. Следом идут про-
изводители нефтепродуктов со 
средними зарплатами в 90,8 
тыс. рублей при годом росте на 
11,5% и рыболовы — у них 90,1 
тыс. рублей и 3% роста.

Самый же скромный доста-
ток у тех, кто занят пошивом 
одежды. Несмотря на рост сред-
них зарплат у портных на 5,8%, 
их ежемесячный доход соста-
вил лишь 22,3 тысячи рублей в 
месяц. Небольшие доходы и у 
текстильщиков (29 тысяч ру-
блей в месяц), а также мастеров 
по обработке кожи (27,5 тыся-
чи рублей).

Больше других за год — с 
июня 2019 года по июнь 2020 
года — увеличились зарплаты 
врачей и соцработников — на 
17% . Люди этих профессий в 
среднем получали по 53,4 тыся-
чи рублей в месяц.

Максимальные потери поне-
сли занятые на железных доро-
гах и в международных пасса-
жирских перевозках. На фоне 
коронакризиса их доходы упа-
ли на 22,8%, остановившись на 
уровне 54,8 тысячи рублей в 
месяц.  
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При этом губернаторы 
должны раз в неделю 
мониторить ситуацию 

на планерках с главами муници-
палитетов. Депутат подчеркнул, 
что внедрение бесплатного пи-
тания для школьников позволит 
оздоровить поколение детей. А 
еще исключит дискриминацию 
в школе, когда дети из бедных 
семей получали качественно 
худшее питание, нежели их 
сверстники, чьи родители мо-
гли заплатить за обеды. 

«Мы рады, что ОНФ удалось 
повлиять на принятие этого ре-
шения, — подчеркнул руководи-
тель исполкома ОНФ Михаил 
Кузнецов. — Таким образом, все-
го горячим питанием в этом году 
будут обеспечены около 6,8 млн 
детей, в том числе 1,8 млн уча-
щихся из тех 27 регионов, кото-
рые оказались не готовы». Он 
также рассказал, что в каждой 
школе будут размещены плака-
ты ОНФ с телефонами «горячей 
линии», по которой можно будет 
позвонить и рассказать о про-
блемах с организацией питания. 

«Горячую линию» по пита-
нию школьников в новом учеб-
ном году запустит и минпросве-
щения. Как рассказали «Россий-

ской газете» в ведомстве, «шко-
лы обязаны обеспечить детей 
качественным, здоровым и пол-
ноценным горячим питанием, 
не допуская подмены полумера-
ми (разогретыми бутербродами 
с чаем или чем-то иным)». Это 

должен быть сбалансирован-
ный рацион, обеспечивающий 
физиологическое развитие мо-
лодого организма.

— У регионов есть возмож-
ность и все инструменты для 
того, чтобы при формировании 
меню учитывать потребности 
детей, которые нуждаются в ди-
етическом питании, в том числе 
детей-инвалидов и ребят с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, — подчеркнули в мин-
просвещения. — Родители могут 
давать предложения по составу 
школьного меню и участвовать 

в мониторинге качества пита-
ния в соответствии с локальны-
ми актами школы.

— Обеспечить горячее пита-
ние абсолютно всех детей в на-
чальной школе — это очень ощу-
тимая помощь российским се-

мьям. Если мы возьмем сред-
нюю стоимость школьного за-
втрака — 50 рублей, или обеда — 
75 рублей, то родители учени-
ков смогут сэкономить 1000—
1500 рублей в месяц. Для мно-
гих это очень ощутимая сум-
ма, — рассказала «РГ» директор 
по развитию Национальной ро-
дительской ассоциации Мари-
анна Шевченко. — Но главное — 
потратить эти средства с умом. 
Так, чтобы тарелки у детей 
оставались пустыми. Несколь-
ко лет подряд родители жалова-
лись нам на невкусную и холод-

ную еду в школьных столовых. 
Ребенок проводит в классах по 
6—8 часов, это если считать 
«продленку». И часто школьни-
ки живут на каких-то перекусах 
или вообще ничего не едят весь 
день, пока не вернутся домой. 
Это действительно большая 
проблема, и родители здесь не 
могут оставаться в стороне. Бо-
лее того, у родителей по закону 
есть возможность организо-
вать доступ в школьные столо-
вые, дегустировать блюда и 
смотреть, как они готовятся. А 
затем передать свои претензии 
организатору питания. Очень 
важно, чтобы этот процесс был 
организован цивилизованно — 
по договору со школой, в кото-
ром прописаны не только права 
родителей и график контроля, 
но и обязанности мам и пап. 
Если дома мы не готовим рыбу, 
если на семейном столе нет каш 
и овощей, то ничего удивитель-
ного, что и в школе все это ребе-
нок есть не будет. Как бы вкусно 
повара ни готовили… 

А К Ц Е Н Т

Горячее питание для всех в начальной 
школе — это ощутимая помощь семьям, 
считают в родительской ассоциации

1

— Читайте также: Как будут 
работать российские школы 
в новом учебном году 
rg.ru/art/1938589 

Завтрак первого класса

МЧС

Проверки учебных заведений стра-

ны в самом разгаре. Но инспекторы 

Госпожнадзора уже подвели пред-

варительным итоги. Согласно им 

около 90 процентов проверенных 

на этот момент  школ готовы при-

нять учеников — в них соблюдены 

необходимые меры безопасности.

Приемочные комиссии школ осо-

бое внимание уделяют исправно-

сти средств пожаротушения и ав-

томатической противопожарной 

сигнализации. Оценивается состо-

яние эвакуационных выходов. Так-

же проверяют умение коллекти-

вов школ действовать в случае 

возникновения ЧС и оказывают 

необходимую консультативную 

помощь администрации школ.

Наиболее частые нарушения - за-

громождение путей эвакуации, за-

крытые эвакуационные выходы и 

неисправность огнетушителей. 

Но до начала учебного года есть  

время для устранения нарушений.

По данным МЧС, на учете надзор-

ных органов находятся свыше 

95 тысяч образовательных орга-

низаций, в том числе более 3,5 ты-

сяч учреждений с круглосуточным 

пребыванием детей.

Подготовил Тимофей Борисов
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«АРМИЯ-2020» Стрелковое оружие совмещают с гаджетами

Выстрел в яблочко
Сергей Птичкин 

Н
а открывшемся 
вчера Междуна-
родном военно-
техническом фору-
ме «Армия-2020», 
на удивление, мно-
го новинок. Одну 
из самых интере-
сных экспозиций 

представил концерн «Калаш-
ников».

Имя легендарного оружей-
ника стало мировым брендом. 
Под ним сегодня выпускается 
не только стрелковое оружие, 
но и наземная робототехника, 
гражданские речные суда, бое-
вые катера, беспилотники, ра-
кетное оружие, экипировка, 
станки и многое другое. Однако 
самым узнаваемым лицом кон-
церна остаются автоматы, пуле-
меты, пистолеты и охотничье 
оружие.

Настоящей сенсацией стало 
представление smart-ружья 
МР-155 Ultima калибра 12 мм. 
Отличает его футуристический 
дизайн, придающий обычной 
гладкостволке облик оружия 
космических бойцов из фанта-
стических фильмов. Но глав-
ное — совершенно новое напол-
нение. МР-155 Ultima снабжена 
видеокамерой с высоким разре-
шением, цифровым экраном, 
коллиматорным прицелом, а 
также встроенным компьюте-
ром. Все это в комплексе позво-
ляет отслеживать и оценивать 
каждый выстрел, даже в удален-
ном доступе. Информация мо-
жет передаваться на экраны 
смартфонов или компьютеров в 
любую точку земного шара.

В свою очередь данная опция 
позволяет значительно повы-
сить эффективность обучения 
начинающих стрелков и прово-
дить соревнованиях между 
стрелками, находящимися даже 
на разных континентах. Причем 
в режиме реального времени и 
мгновенной оценки результатов.

Гендиректор концернa Дмит-
рий Тaрaсов на презентации 
МР-155 Ultima сказал, что пока 
считает ружье лишь новым ша-
гом в индустрии развлечений. 
Но добавил, что работы в разви-
тии этого направления будут 
продолжены. По его мнению, 
вполне возможно, новая линей-
ка smart-оружия покажет, что 
такое современная охота по-
русски.

Однако более чем вероятно, 
что наполнением стрелкового 
оружия цифровыми технологи-
ями заинтересуются не только 
охотники, но и военные. Ведь 
возможность отслеживать 
стрельбу каждого бойца на поле 
боя в удаленном режиме может 
качественно преобразить сам 
характер боя. Появится возмож-
ность корректировки действий 
каждого воина. Поэтому созда-
ние smart-ружья — это не только 
новый шаг в стрелковых развле-

чениях, но и, вне сомнения, про-
рывной шаг в проектировании 
боевого оружия будущего.

Еще одна перспективная но-
винка — ручной пулемет РПЛ-20 
калибра 5,45 х 39 мм. Работы 
над ним только начались. Пока 
собраны опытные экземпляры. 
Новый пулемет создан на осно-
ве РПК-16 такого же калибра, 
который был представлен на 
«Армии-2017» и являлся ини-
циативной разработкой кон-
церна. За прошедшее время, как 

сообщалось, он прошел испыта-
ния в войсках, в том числе в ре-
альных боях. Конструкторы по-
лучили, по их словам, бесцен-
ный опыт. Было принято реше-
ние переработать конструкцию 
и представить руководству ми-
нобороны фактически новый 
пулемет. Военные, кстати, очень 
заинтересовались РПЛ-20. 

Одна из его отличительных 
характеристик — ленточная по-
дача патронов, и буква Л в на-
звании как раз об этом и гово-
рит. Емкость ленты — 100 патро-
нов. Пулемет будет иметь смен-
ные стволы разной длины. 

Это позволит менять их за-
висимости от решаемых задач, 
а также в случае перегрева, 
что в интенсивном бою проис-
ходит часто. Он также оснащен 
устройствами, позволяющими 
применять различное навесное 

оборудование — раньше в пуле-
метах эта опция не использова-
лась.

Интересна линейка роботи-
зированых комплексов, пред-
ставленная концерном. Как счи-
тают эксперты, большие пер-
спективы имеет боевая автома-
тизированная система с харак-
терным названием «Соратник». 
Этот гусеничный робот, осна-
щенный новейшей оптико-элек-
тронной системой, может вести 
разведку, осуществлять патру-
лирование, защищать важные 
объекты.

«Соратник» имеет мощное 
вооружение — пулеметы кали-
бра 12,7 или 7,62 мм, гранато-
меты калибра 40 или 30 мм — 
в зависимости от решаемых за-
дач. 

Особую гордость у «калаш-
никовцев» вызывает не только 

оружие, но и обновленное про-
изводство. В павильоне кон-
церна выставлен станок ИЖ-
600. Он гибридный, позволяю-
щий за одну операцию прово-
дить пятиосевую фрезеровку 
самых сложных геометри-
ческих форм и лазерную на-
плавку. Ничего подобного у нас 
раньше не выпускали. Да и в 
мире подобные станки еще по-
искать надо.

Форум «Армия-2020» будет 
работать до 29 августа. С 27-го 
он будет открыт для массового 
посещения.  

А К Ц Е Н Т

Возможность отслеживать стрельбу 
каждого бойца в удаленном режиме 
качественно изменит сам характер боя 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ 
НЕ С ВЕШАЛКИ
Николай Николаевич Губенко войдет в историю рос-
сийского искусства как выдающийся актер и киноре-
жиссер. У каждого зрителя — свои любимые работы 
этого мастера, у меня — «Из жизни отдыхающих». Эта 
картина, вышедшая в 1980 году, оказала на меня реша-
ющее воздействие, а ее название во многом стало для 
меня символом той эпохи.

Боюсь, немногие зрители знают, что Николай Гу-
бенко двадцать семь лет (!!!) руководил театром «Со-
дружество актеров Таганки». И сейчас многострадаль-
ный театр с очень, скажем так, странной судьбой 
остался без худрука.

Как все начиналось? Вернувшись в Россию, великий 
Юрий Любимов решил строить отношения с артиста-
ми по-новому: перевести их на контрактную систему. 
Артисты обиделись, расстроились, испугались, взбун-
товались. Николай 
Губенко ушел от 
своего учителя и со-
здал театр. 

Наверное, слова 
«Бог ему судья» по-
сле смерти Губенко 
обретают совсем уж 
конкретный смысл, 
и мы не будем раз-
бирать давние бои 
двух ушедших от 
нас людей. Если они 
захотят — ТАМ сами 
разберутся. 

Но с той поры театр стал изгоем. Монстр по имени 
«театральная общественность» просто не обращал на 
него внимания. Его как бы не было.

Надо заметить, что в Москве около 200 театров. На 
слуху — может быть, 10—15. Открою большую тайну: 
это вовсе не означает, что те, которые не на слуху, пло-
хи. Просто наша театральная общественность и крити-
ка невероятно инертны. Вы никогда не задумывались 
над тем, что театр — такое удивительное место, где за-
работать репутацию гораздо проще, чем ее потерять? 

В Москве есть немало театральных коллективов, ко-
торые влачат довольно жалкое существование, и тем 
не менее к ним по инерции продолжает ходить зритель, 
а их спектакли хвалят и иногда даже дают премии. 

Восприятие театрального искусства — дело глубоко 
субъективное. И если, скажем, какой-нибудь театр бе-
рет с собой на гастроли критика, то критик потом не-
пременно будет расхваливать этот коллектив, давать 
ему премии. И никто его никогда ни в чем не заподоз-
рит: дело-то субъективное.

Времена, когда искали что-то новое, неожиданное, 
и находили, скажем, театр на Юго-Западе, прошли. 
Сегодня престижно не новое и своеобразное, а мод-
ное. Оно, в общем, одно и тоже. Потому и премии, ска-
жем, получают одни и те же театры и одни и те же ре-
жиссеры.

Это я все к тому, что «негромкость» театра вовсе 
даже не синоним его дурного качества. Так же как от те-
атра «Содружество актеров Таганки» театральная об-
щественность в свое время коллективно отвернулась 
от МХАТа Дорониной, в котором были спектакли раз-
ные, в том числе и хорошие. 

Думаю, что зал театра «Содружества актеров Таган-
ки» — один из лучших в Москве, поэтому он пользуется 
огромным успехом у всевозможных антреприз. Разно-
го толка. И зритель, проходящий мимо театра, мог под-
умать, что тут играют в основном комедии.

Между тем у театра Губенко репертуар, которым 
может похвастаться не всякий московский театр. Пе-
речисляю некоторых авторов: Булгаков, Остров-
ский, Чехов, Ануй, Тирсо де Молина, Есенин, Брехт, 
Шоу, Макдонах, Шварц, Гоголь… Не знаю, хорошие 
ли спектакли поставлены, но репертуар вызывает 
уважение.

Когда Евгений Писарев создал в театре Пушкина 
действительно замечательный спектакль по пьесе Го-
рина «Дом, который построил Свифт» — об этом знали 
все интересующие-
ся. В театре «Содру-
жество актеров Та-
ганки» тоже, оказы-
вается, идет пьеса 
Горина «Забыть Ге-
рострата!» в поста-
новке актрисы теа-
тра Екатерины Ко-
ролевой. Кто знает 
об этом?

В этот театр не 
приглашаются зна-
менитые режиссе-
ры. Ставят те, кто 
мало кому известен. Но значит ли это, что их спекта-
кли плохи? Надо посмотреть, чтоб понять.

В труппе около восьмидесяти актеров. Я знаю двух. 
Великая Зинаида Славина, которая играла главную 
роль в первом спектакле Любимова «Добрый человек 
из Сезуана». И еще одна актриса любимовской «Таган-
ки» Елена Габец. Значит ли это, что труппа плохая? Ни 
в коей мере! Это означает только то, что актеры этого 
театра мало снимаются.

Немало критических, а больше пренебрежитель-
ных слов я слышал об этом коллективе. Но вот какая 
интересная закономерность: людей, которые ругают 
театр, в разы больше, чем тех, кто видел здесь хотя бы 
один спектакль.

Театр жил затворником и привык к такой жизни. 
Поскольку я давно занимаюсь театром, меня регуляр-
но приглашают на разные премьеры. В театр, руково-
димый Губенко, меня не приглашали ни разу. И не то, 
чтобы я не мог купить туда билет, просто, что называ-
ется, руки (а точнее — ноги) не доходили. Подозреваю, 
что не у меня одного такая ситуация.

Итак, что мы имеем? Огромное здание с большой 
труппой и серьезным репертуаром. Сегодня не обсу-
ждается вопрос, кто все это возглавит. А между тем 
есть шанс не просто вывести театр из тени, а получить 
в городе еще один хороший театральный коллектив.

Самое нелепое, что можно сделать в этой ситуации: 
объединить его с Театром на Таганке. Это все-таки два 
совершенно разных коллектива. 

Может быть, объявить конкурс режиссеров, желаю-
щих возглавить театр? А может быть, кто-то из мощ-
ных сегодняшних режиссеров сам захочет встать на ка-
питанский мостик? А может быть, кто-то из тех, кто 
ставит в этом театре, но неведом широкой обществен-
ности, сможет стать худруком? 

Классик ошибся. Театр начинается не с вешалки, а с 
художественного руководителя, который имеет свои 
идеи, силы и желание для их воплощения. Пожелаем 
такого худрука многострадальному театру.  

Театр — такое уди-
вительное место, 
где заработать 
репутацию 
гораздо проще, 
чем ее потерять

У театра Губенко 
репертуар, 
которым может 
похвастаться 
не всякий 
московский театр

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Что достаточно для сердца
Хронические недуги — 
это стенокардия, кото-
рая развивается на 

фоне атеросклероза коронар-
ных артерий, а также гиперто-
ническая болезнь. Она в нашей 
стране встречается у сорока 
процентов взрослого населе-
ния. Наиболее тяжелые хрони-
ческие заболевания — это уже 
упомянутые аритмии и сердеч-
ная недостаточность.

Недооценивать опасность 
этих заболеваний нельзя. Се-
годня каждая вторая смерть в 
нашей стране — от болезней сер-
дца и сосудов, и вклад хрониче-
ских заболеваний в эту стати-
стику — примерно 75 процентов.

Когда, в каком возрасте начи-
наются проблемы с сердцем и 
надо обследоваться?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Несмотря на то, 
что эти болезни чаще всего при-
ходят с возрастом, заботиться о 
сердце надо с самых молодых 
лет. Повышение артериального 
давления сегодня мы наблюда-
ем даже у старшеклассников. 
Виной тому эпидемия ожире-
ния. Раньше нарушения биохи-
мических процессов в организ-
ме, повышение уровня холесте-
рина мы отмечали начиная где-
то с 35 лет, сейчас возрастной 
порог значительно ниже. Так 
что регулярно обследоваться 
надо уже буквально с 18 лет. Во 
время диспансеризации, к сло-
ву, у пациента также проверяют 
поведенческие факторы риска — 
курит ли он, какова его физиче-
ская активность, — и доктор объ-
ясняет, к чему это приведет. Не 
хочу пугать, но жизнь такова: 
если не заботиться о здоровье 
сердца и сосудов, то клиниче-
ские проявления у мужчин по-
являются уже к 40 годам, у жен-
щин — ближе к 50. 

Вы сказали — гипертония у 
нас по факту у половины взро-
слого населения. Во время ка-
рантина многие не лечились, 
не бывали у врача, к тому же 
переедали и мало двигались. 
Какие риски это несет?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Проблема в том, 
что большинство гипертони-
ков, особенно в начальной ста-
дии заболевания, хорошо себя 
чувствуют. Лишь со временем 
проявляются головная боль, 
утомляемость, снижение кон-

центрации внимания, ранние 
когнитивные нарушения. 

Самые опасные осложнения 
гипертонии — это инсульт или 
инфаркт, после которого не-
редко развивается сердечная 
недостаточность. Это уже се-
рьезно ухудшает качество жиз-
ни и увеличивает риск преждев-
ременной смерти. Поэтому, ко-
нечно, сейчас нужно обязатель-
но обследоваться.

О профилактике инсультов и 
инфарктов говорится много. 
Но о хронической сердечной не-
достаточности обычные люди 
не знают. Кому она грозит?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Вы правы, сердеч-
ная недостаточность почему-то 
остается в тени. Хотя распро-
страненность ее велика — в Рос-
сии таких больных не меньше 
восьми млн, причем 2,5 млн — в 
тяжелой форме.

С ер д еч н а я  н е д о статоч -
ность — это снижение способно-
сти сердца перекачивать кровь. 
Сердце ведь, по сути, это живой 
насос, и чтобы он работал, сер-
дечная мышца должна обладать 
двумя функциями: способно-
стью сокращаться, выталкивая 
кровь в сосудистое русло и рас-
слабляться, чтобы принять в 
сердце очередную порцию кро-
ви. Поэтому есть два типа забо-
левания: форма со сниженной 
фракцией выброса крови, когда 
сердце слабо сокращается. И 
второй вариант, когда наруша-
ется функция расслабления — 
форма с сохраненной фракцией 
выброса крови. Первая форма 
развивается у людей, как прави-
ло, после инфаркта. Вторая свя-
зана с гипертонией и возрастны-
ми изменениями — стенки сер-
дца уплотняются и утолщаются, 
и это мешает ему полноценно 
расслабляться.

Симптомы в обоих случаях 
схожи: одышка, утомляемость, 
плохая переносимость физиче-
ской нагрузки. С развитием не-
дуга появляются отеки, присту-
пы удушья. Человек с трудом 
справляется с повседневными 
делами, он, по сути, становится 
инвалидом. Ну, и, конечно, рас-
тет риск внезапной смерти.

Эти два типа заболевания ле-
чатся по-разному?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Лечение отличает-
ся. Первая форма сердечной не-

достаточности развивается в бо-
лее молодом возрасте, ведь ин-
фаркты у мужчин случаются 
уже начиная с 40—45 лет, хотя 
средний возраст — 62—64 года. 
Перспективы справиться с этим 
типом заболевания сейчас на-
много лучше. Появились лекар-
ства, которые произвели рево-
люцию в терапии. Есть методы 
механической поддержки сер-
дца, есть приборы, которые с по-
мощью электрических стиму-
лов модулируют силу сердеч-
ных сокращений — это новый 
вид высокотехнологичной по-
мощи.  Последняя возмож-
ность — трансплантация сердца. 
То есть нам есть чем побороться 
за пациента.

Что касается второго типа — 
здесь пока, к сожалению, очень 
немного классов лекарств, кото-
рые помогают уменьшить сим-
птоматику, но на увеличение 
продолжительности жизни пра-
ктически не влияют. Но посколь-
ку продолжительность жизни 
растет, этот тип сердечной недо-
статочности становится все бо-
лее актуальным и сейчас актив-
но исследуется.

Как организована помощь та-
ким больным?

С Е Р Г Е Й  Б О Й Ц О В : Все пациенты с 
сердечной недостаточностью 
находятся на диспансерном на-
блюдении. Болезнь протекает 
волнообразно: даже на фоне 
длительного улучшения, как 
правило, наступает фаза деком-
пенсации. Поэтому наблюдение 
доктора — терапевта или карди-
олога (у пациентов с тяжелой 
формой) необходимо.

Если у больного явное ухуд-
шение, если нарастает одышка, 
приступы удушья и так далее — 
это требует госпитализации. 
Кстати, по частоте повторных 
госпитализаций мы судим об 
эффективности диспансерного 
наблюдения. Это еще и прогно-
стический фактор.

Что делать, если в поликли-
нике нет кардиолога?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: В любом регионе 
есть консультативные центры. 
Чаще всего в областной поли-
клинике. Примерно в 25 регио-

нах работают кардиологиче-
ские диспансеры. Плюс к этому 
развивается выездная помощь: 
специалисты регулярно выез-
жают на прием в райцентры. На-
конец, консультативной пра-
ктикой занимаются и в феде-
ральных центрах.

Если говорить о качестве ле-
чения, только что приняты но-
вые клинические рекоменда-
ции для лечения хронической 
сердечной недостаточности, их 
писали специалисты Россий-
ского кардиологического обще-
ства с учетом самых современ-
ных знаний и уровня доказа-
тельности. Любой доктор мо-
жет и должен использовать их 
уже сейчас.

Когда больному становится 
лучше, он нередко прекращает 
принимать лекарства. На-
сколько важно соблюдать то, 
что врачи называют «при-
верженностью к лечению»?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Хроническое забо-
левание имеет начало, но, к со-
жалению, у него нет конца — оно 
продолжается в течение всей 
жизни. Его надо контролиро-
вать постоянно. Еще каких-то 
лет десять назад мы сражались с 
устаревшим подходом к лече-
нию гипертонии. Тогда многие 
врачи придерживались курсо-
вого подхода: попринимайте 
«таблеточки» несколько дней, а 
потом поберегите свою печень... 
Это глубокое заблуждение. Сей-
час, к счастью, мы от этой беды 
избавились.

Для сердечной недостаточно-
сти непрерывность терапии 
тоже актуальна. Но такие паци-
енты, в отличие от гипертони-
ков, сами быстро замечают 
ухудшение, если пропускают 
прием лекарств. Поэтому они 
строже соблюдают  назначения.

Тем не менее феномен усколь-
зания эффекта лечения сущест-
вует. Дело ведь не только в акку-
ратном приеме лекарств. Паци-
енты иногда начинают нару-
шать водно-солевой режим, пи-
тание, забывают о физической 
активности, это сразу сказыва-
ется на течении болезни.

Как предполагается разви-
вать кардиологическую по-
мощь в стране?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Сейчас большинст-
во больных с сердечной недо-

статочностью получают по-
мощь в терапевтических отде-
лениях, хотя им нужен кардио-
лог. Во многих странах приме-
няют принцип преемственно-
сти лечения: медцентр объеди-
няет стационар и амбулаторное 
подразделение. Один и тот же 
врач работает и в стационаре, и 
на приеме в поликлинике. Он 
лечит больного, а потом наблю-
дает и консультирует.

Такую «бесшовную» техно-
логию нужно развивать и в на-
шей стране. В регионах начали 
создавать объединенные цен-
тры по лечению сердечной не-
достаточности, хотя норматив-
но это еще не закреплено. По-
мимо того, что больного после 
выписки из стационара «ведет» 
кардиолог, важную работу так-
же выполняют медсестры. На 
них лежит патронаж пациен-
тов. Такую практику внедряют 
в Нижегородской области, в Са-
маре, в Подмосковье, в других 
регионах.

Вопрос банальный, но все-
таки: есть возможность из-
бежать серьезных пораже-
ний сердца, не доводить до 
сердечной недостаточно-
сти?

СЕРГЕЙ БОЙЦОВ: Только половина 
больных с клинически выра-
женной сердечной недостаточ-
ностью переживает пятилет-
ний рубеж с момента постанов-
ки диагноза, поэтому это очень 
серьезный диагноз. Как защи-
титься? Предотвратить разви-
тие инфаркта. Надо устранить 
такие факторы риска, как ги-
пертония, нарушение липидно-
го обмена, развитие атероскле-
роза. А для этого нужно нала-
дить питание, отказаться от ку-
рения и сохранять физические 
нагрузки. Контролируя тече-
ние гипертонии, мы защищаем-
ся и от второй формы сердеч-
ной недостаточности. Жить с 
гипертонией можно долго, сов-
ременные лекарства позволяют 
держать давление под контр-
олем. Если вы это делаете — вы 
реально отодвигаете возникно-
вение тяжелых осложнений. 
Вот такие простые вещи.  

1

Сергей Бойцов: появляются новые 
лекарства и технологии, нам есть 
чем побороться за пациента.

Читайте также: Что каждый 
из нас должен знать о своих 
ногах 
rg.ru/art/1932577

— О новейшем вооружении 
России читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
rg.ru/sila 
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Звездой показа стало умное ружье 
МР-155 Ultima со встроенным 
компьютером и видеокамерой. 
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ЯПОНСКИЕ ДЕПУТАТЫ 
НЕ ГОТОВЫ К УДАЛЕНКЕ
Александр Ленин, «Российская газета», Токио

Депутаты верхней палаты парламента Японии изуча-
ют возможность перехода на удаленную форму рабо-
ты. Об этом стало известно телерадиокомпании NHK. 
На такой шаг законодателей островного государства 
вдохновили европейские коллеги. Испанские и бри-
танские парламентарии давно ведут дискуссии и голо-
суют дистанционно. Народные избранники Страны 
восходящего солнца также решили приспособить свою 
деятельность под новые условия жизни при пандемии. 
Темпы распространения коронавируса в Токио и боль-
шинстве японских префектур пока не ослабевают.

В настоящий момент японские депутаты продолжа-
ют работать очно с соблюдением элементарных мер 
санитарного характера. В частности, во время дебатов 
они надевают маски, используют антисептики и дер-
жат социальную дистанцию. Вместе с тем желание об-
новить формат работы парламента может столкнуться 
с некоторыми сложностями. Ведь в соответствии с 56-й 
статьей конституции Японии проводить заседания 
можно только при условии физического присутствия 
не менее одной трети членов каждой из палат. Помимо 
этого, большинство местных законодателей — люди по-
чтенного возраста, которые не являются активными 
пользователями гаджетов. Обрадует ли их перспекти-
ва дискутировать на расстоянии — большой вопрос. 
Что и говорить, в ноябре 2018 года политик Ёситака 
Сакурада, на тот момент министр, ответственный 
за кибербезопасность, признался в неумении работать 
на персональном компьютере. Он, кстати, до сих пор 
входит в состав нижней палаты парламента. 

COVID И МУЗЫКА

Екатерина Забродина

Город Лейпциг на день словно вернулся в «доковид-
ное» прошлое. Там прошел концерт поп-певца Тима 
Бенджко, собравший почти полторы тысячи человек. 
А ведь столь массовые мероприятия в Германии запре-
щены до ноября. Музыканты и зрители-добровольцы 
стали участниками эксперимента властей земли Сак-
сония и Медицинского университета Галле. Ученые за-
думали вывести «математическую формулу» профи-
лактики распространения COVID-19. Как пишет 
Spiegel Online, все участники за два дня до мероприя-
тия сдали тест на «корону». Люди с хроническими за-
болеваниями и старше 50 лет на него не допускались. 
Шоу состояло из трех мини-концертов. На первом — 
все, как обычно: очереди, теснота, никакого социаль-
ного дистанцирования в зале. Разве что зрителей обя-
зали носить респираторы типа FFP2. Однако многие 
спускали их на подбородок или натягивали на лоб — ор-
ганизаторы закрывали на это глаза. Во втором отделе-
нии действовали более строгие правила: тех же людей 
запускали через четыре входа, каждое второе место 
было свободным. В третьем отделении — строжайшая 
дистанция в полтора метра. Ее соблюдение контроли-
ровали специальные датчики. Флуоресцентный анти-
септик фиксировал, до каких предметов люди чаще 
всего дотрагивались, специальная аппаратура модели-
ровала траекторию полета аэрозолей. Результаты на-
учного опыта появятся к осени, ну а пока участникам 
выдали сертификаты «спасителей человечества». 

ДВОРОВЫЙ УРОЖАЙ

Ариадна Рокоссовская

Городские фермеры Польши собирают урожай в спаль-
ных районах. Поля самого известного из них находятся 
во дворах жилых домов в городе Люблин. Там, где обыч-
но располагаются газоны и детские площадки, на лю-
блинской улице Янтаровой — поле с пшеницей. А в авгу-
сте здесь работают комбайны. Дело в том, что владелец 
этого хозяйства на окраине Люблина, как и многие его 
коллеги в других регионах Польши, отказался прода-
вать свою землю, когда город разросся, и его хозяйство 
оказалось в центре спального района. Правда, жителям 
это совершенно не мешает, даже наоборот. «Этот район 
прекрасен, надеюсь, он будет оставаться таким как 
можно дольше», — цитирует местную жительницу пани 
Сильвию издание Kurier Lubelski. «Некоторые все бы 
отдали за такой вид. У моей дочери под окнами только 
серые дома и супермаркеты», — делится с журналиста-
ми пан Марчин, а пани Моника признается, что ее дети 
весь год ждут сбора урожая. Ничего удивительного, что 
в воеводском управлении полиции на запросы местных 
СМИ, не было ли жалоб на шум от сельхозработ, отвеча-
ют отрицательно. Владелец поля также утверждает, что 
к нему не поступало никаких претензий от соседей из 
многоэтажек. «Люди реагируют нормально. Понимают, 
что я дело делаю. Смотрят, снимают видео. Дети тоже 
довольны. А я к этому подхожу с юмором», — сказал он 
газете Dziennik Wschodni. Люблин — город фермеров. 
Из 15 тысяч гектаров его территории около четырех 
тысяч занимают фермерские хозяйства, которых здесь 
чуть меньше трех тысяч. И они не только выращивают 
пшеницу. Как сообщает издание, «кур, которых разво-
дят в этом городе, хватило бы чуть ли не на треть жите-
лей, а свиней здесь больше, чем троллейбусов». 

БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ Что заставило президента Александра Лукашенко
взяться за оружие

Воскресный вечер
с флагом и автоматом
Евгений Шестаков

В
чера президент Бела-
руси Александр Лука-
шенко прибыл на вер-
толете во Дворец Не-
зависимости. В Интер-
нете появились видео-
сюжеты, распростра-
ненные пресс-служ-
бой главы государст-

ва. На кадрах, сделанных в ходе 
полета, Лукашенко, одетый 
в бронежилет, просит пилотов 
держаться «ближе к проспекту», 
по которому в это время идут 
протестующие. На другом видео, 
президент выходит из вертолета 
с автоматом в руках. Видно, что 
у автомата нет магазина. Лука-
шенко здоровается за руку 
с мужчиной, предположительно 
министром обороны, другие во-
енные отдают ему честь. Прези-
дент прилетел в то время, когда 
протестующие направлялись 
к резиденции белорусского ли-
дера, но были остановлены сило-
виками. После этого, как сооб-
щают информагентства, люди 
повернули назад...

Еще на одном, распространн-
ном в сети видео, Лукашенко вы-
ходит за оцепление  и под апло-
дисменты благодарит стоящих 
цепью силовиков за службу: «Ре-
бята, спасибо вам. Вы красавцы. 
Мы с ними разберемся».  

Из Гродно — грозно
А накануне запланированно-

го на воскресенье очередного 
марша протестующих прези-
дент Беларуси Александр Лука-
шенко выступил на митинге пе-
ред своими сторонниками 
в Гродно. В качестве стратегиче-
ской задачи власти он назвал вы-
полнение просьбы людей «пре-
доставить им спокойную жизнь 
в тихой, толерантной стране». 
Для этого президент сформули-
ровал несколько ключевых 
«нельзя», которые, с его точки 
зрения, должны стать красной 
линией, переступив которую 
произойдет разрушение бело-
русского государства. Кратко 
эти запреты выглядят так: 
«Нельзя допустить ни в коем 
случае межнациональной роз-
ни», «ни один боевик, ни один 
провокатор, ни один патрон не 
должен попасть на территорию 
республики», нельзя позволить 
сломать в экономике то, что со-
здавалось десятилетиями.

«Вопрос не в Лукашенко се-
годня. Я наелся этого хлеба (пре-
зидентского. — Прим. ред.). 
Но представьте на минуту — нет 
Лукашенко. Кто сегодня коман-
довал бы войсками на западной 
границе? Перед кем министр 
обороны стоял бы навытяжку 
и докладывал? Мы бы на этой 
площади уже не были хозяева-
ми. Нас поломали, покрошили 
и выплюнули бы», — цитирует 
агентство БелТА слова главы Бе-
ларуси.

В отношении своих оппонен-
тов президент настроен непри-
миримо: «Мы вытащим их всех». 
Он сообщил, что поручил сило-
вым структурам «выявить всех 
подстрекателей и провокато-
ров». «Сегодня вокруг страны 
бродит за границей полдесятка 
правительств в изгнании. Все хо-
тят прийти, полакомиться на Бе-

ларуси, порубить на куски, что-
то положить в карман». Тем, кто 
организует несанкционирован-
ные акции протеста и призывает 
к  забастовкам, Лукашенко 
предъявил ультиматум: «Суббо-
та и воскресенье им на раздумье. 
С понедельника пусть не обижа-
ются. Власть должна быть влас-
тью». В Гродно президент Бела-
руси сообщил, что распорядился 
закрыть на замок бастующие 
производства: «Если кто-то не 
хочет работать, не заставляйте. 
Мы их все равно не заставим, не 
уговорим. Люди остынут, разбе-
ремся, кого потом пригласить на 
это предприятие».

«Церкви, костелы — не для по-
литики. Туда люди душой долж-

ны приходить, как это было 
всегда», — обратился Лукашенко 
к представителям различных 
конфессий с просьбой не вме-
шиваться в сложившуюся ситу-
ацию. 

Президент возмущен тем, что 
«с той стороны границы уже от-
крыто нам угрожают». По сло-
вам министра обороны респу-
блики Виктора Хренина, оппози-
ция и внешние силы могут ис-
пользовать действия силового 
блока по стабилизации обста-
новки в качестве предлога для 
смены политического курса си-
ловым путем. Хренин сообщил 
главе государства о 18 американ-
ских истребителях, которые не-
давно перебросили из Германии 

в Польшу и чье подлетное время 
к госгранице Беларуси составля-
ет 22 минуты. «Без предупрежде-
ния! Если они нарушают госгра-
ницу, мы реагируем без преду-
преждения», — прокомментиро-
вал возможные провокации во-
енного характера со стороны 
стран НАТО Лукашенко.

«Территория смыслов»
Выступая на Всероссийском 

молодежном образовательном 
форуме «Территория смыслов», 
министр иностранных дел 
Сергей Лавров назвал россий-
ский подход к событиям в Бела-
руси очень простым: «это вну-
треннее дело республики». «Бе-
лорусы сами вполне в состоя-
нии, будучи мудрым народом, 
справиться с этой ситуацией. 
Главное — чтобы не было прово-
цирования беспорядков из-
вне», — подчеркнул глава внеш-
неполитического ведомства РФ. 
По его словам, «Беларусь — брат-
ская для нас страна, и мы очень 
хотим быть полезными в нынеш-
ней ситуации».

При этом Москва не будет 
возражать против любого реше-

ния, принятого руководством 
Беларуси в отношении диалога 
со своим населением. «Но когда 
Запад говорит, что только по-
средничество с участием запад-
ных стран будет эффективным, 
конечно, у всех свежо в памяти, 
как это все было на Украине, где 
западное посредничество обе-
рнулось полной недоговороспо-
собностью наших соответствую-
щих партнеров», — цитирует 
ТАСС министра. С точки зрения 
Лаврова, ситуация в Беларуси 
явно нормализуется. «Одновре-
менно знаю, что не всем это нра-
вится, есть желающие это нор-
мальное, мирное течение, в ко-
тором сейчас проходит развитие 
событий в Беларуси, все-таки 
сделать насильственным, спро-
воцировать кровь и все переве-
сти на украинский сценарий», — 
считает дипломат.

Он назвал весьма перспек-
тивным диалог в Беларуси по ре-
форме конституции: «Я считаю, 
что большой ошибкой является 
игнорирование этой инициати-
вы, предложений, которые внес 

Александр Лукашенко о начале 
конституционной реформы». 
Принципы формирования Коор-
динационного совета оппозиции 
в Беларуси вызывают вопросы 
у российской стороны. Как объя-
снил Лавров: «Если мы хотим 
дать независимую оценку с на-
шей точки зрения, есть вопросы, 
как он формировался. Более 
того, там некоторые персонажи, 
которых в этот совет включали, 
узнали об этом из СМИ или соц-
сетей. Некоторые заявили, что 
не хотят быть в Координацион-
ном совете». По словам мини-
стра, в России посмотрели на со-
став совета: «Там немало людей, 
которые известны негативным 
отношением к развитию Союз-
ного государства Беларуси 
и РФ».

Агентство ТАСС рассказало 
о телефонном разговоре мини-
стров иностранных дел России 
и Беларуси по поствыборной си-
туации в республике и реакции 
на нее западных партнеров. Мо-
сква осуждает любые попытки 
внешнего вмешательства во вну-
тренние дела белорусского госу-
дарства. Информагентства при-
водят цитаты из разговора 
Сергея Лаврова с руководите-
лем внешнеполитического ве-
домства Швеции (К Швеции от 
Албании в 2021 году перейдет 
председательство в ОБСЕ. — 
Прим. ред.). Анн Линде была вы-
сказана позиция Москвы о не-
приемлемости навязывания Бе-
ларуси посреднических усилий 
или готовых решений. «Отмече-
на контрпродуктивность попы-
ток диктовать белорусскому об-
ществу, какие именно силы 
должны олицетворять оппози-
цию Беларуси», — говорится в со-
общении российского МИДа. 
В беседе с верховным представи-
телем ЕС по иностранным делам 
Жозепом Боррелем Лавров 
обратил внимание собеседника 
«на действия отдельных стран — 
членов Евросоюза, идущие враз-
рез с указанным принципом (не-
обходимостью урегулирования 
ситуации самими белорусами 
без вмешательства извне. — 
Прим. ред.) и призвал принять 
меры по прекращению провоци-
рования конфронтации между 
властями Беларуси и оппози-
цией».

Проспект протеста
Тем не менее говорить о пре-

кращении протестной активно-
сти в республике не приходится. 
Лозунги остаются прежними — 
свободу задержанным, суд над 
виновными в пытках и убийст-
вах, уход действующего прези-
дента. Вчера на момент подписа-
ния номера на улицах Минска 
еще оставались тысячи проте-
стующих — на этот раз не только 
минчан. В столицу съехались жи-
тели с разных городов республи-
ки. В пресс-службе минского ме-
трополитена сообщили о закры-
тии четырех станций. А Минобо-
роны Беларуси объявило, что 
с воскресенья возьмет под охра-
ну мемориалы и памятники в бе-
лорусской столице, где проходят 
протестные акции. Военное ве-
домство предупреждает: в слу-
чае нарушения порядка винов-
ные «будут иметь дело уже не 
с милицией, а с армией».  

А К Ц Е Н Т

Александр Лукашенко прилетел 
в то время, когда протестующие направля-
лись к резиденции белорусского лидера, 
но были остановлены силовиками

Во втором отделении экспериментального концерта 
в Лейпциге зрителей рассадили через одного. 
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Александр Гасюк

К
алифорния, столкнувшая-
ся в последние дни с бес-
прецедентными по мас-

штабу лесными пожарами, полу-
чит экстренную помощь от феде-
рального правительства США. 
Президент Дональд Трамп офи-
циально объявил режим мас-
штабного бедствия в штате, где 
местные власти окончательно 
утратили контроль над «огнен-
ной стихией». Ее дальнейшее 
распространение грозит самому 
густонаселенному региону стра-
ны, где сосредоточен огромный 
экономический потенциал, пол-
ным параличом.

Сотни сгоревших домов, как 
минимум шесть погибших и де-
сятки тысяч эвакуированных 
жителей — таковы известные 
к настоящему времени послед-
ствия от почти 600 зафиксиро-
ванных на территории «золото-
го штата» очагов возгораний. 
Здесь едва оправились от раз-
рушительных огненных атак 
в 2018 и 2019 годах. Так, в октя-
бре прошлого года западное по-
бережье США пылало в течение 
нескольких недель, в результа-
те чего в Калифорнии также 
вводился режим чрезвычайно-
го положения. По мнению спе-
циалистов, как и тогда в этот 
раз стремительному распро-

странению огня способствует 
засуха, которая в 2020-м стала 
одной из самых сильных за по-
следние два десятилетия. Если 
в прошлом году основной при-
чиной возникновения пожаров, 
как предполагают, стала искра 
от высоковольтных проводов, 
то в этот раз иссушенные леса 

запалили многочисленные уда-
ры молний.

Между тем прогнозы метео-
рологов выглядят неутешитель-
ными: в ближайшее время до-
ждей не ожидается, а ветры бу-
дут гнать огонь в сторону густо-
населенных районов штата. 
С учетом того, что скорость ве-

тра превышает 100 километров 
в час, раздуваемое им пламя 
остановить практически невоз-
можно. По крайней мере, усилия 
14 тысяч стянутых в зону ЧП ог-
неборцев, нескольких сотен еди-
ниц спецтехники, 88 пожарных 
вертолетов (один из них уже раз-
бился в огне) и 24 самолетов 
с системой сброса воды пока не 
дают никакого результата. Пло-
щадь возгораний быстро увели-
чивается — ими уже охвачено по-
чти полмиллиона гектаров. По 
данным американских СМИ, су-
щественно осложняет ситуацию 
отсутствие поддержки работни-
кам экстренных служб со сторо-
ны заключенных из местных тю-

рем. Все предшествующие годы 
арестанты активно помогали ко-
пать пожарные рвы и бороться 
с огнем, однако в этот раз боль-
шинство обычно привлекаемых 
к таким работам зеков были ра-
нее распущены по домам из-за 
эпидемии COVID-19.  На фоне 
быстро растущей угрозы губер-
натор Калифорнии Гэвин Нью-
сом распорядился объявить мас-
штабную эвакуацию, а затем су-
щественно расширил периметр 
опасной зоны. Свои дома уже по-
кинули 175 тысяч жителей шта-
та, а еще несколько десятков ты-
сяч граждан в районе города 
Санта-Круз находятся в полной 
готовности эвакуироваться.  

A
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ЧП Калифорния полыхает в огне и задыхается от дыма 

«Золотой штат» мечтает о дожде
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В этот раз иссушенные леса Калифорнии 
запалили многочисленные удары
молний
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Прилетевший во Дворец Независимости Александр Лукашенко вышел из вертолета с автоматом в руках.

Минские проспекты и площади прев-
ратились в проспекты протестов.
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ВЫСТАВКА «НЕМОСКВА» представлена в петербургском Манеже

Пчелы и дирижабли
Жанна Васильева

П
роект «НЕМОСКВА», 
придуманный три года 
назад Алисой Пруднико-

вой, начатый Государственным 
центром современного искусст-
ва (ГЦСИ) и подхваченный 
Пушкинским музеем, частью 
которого стал ГЦСИ, изначаль-
но был задуман как история 
с обширной географией. Ее эта-
пы — исследование арт-сцены 
в тридцати трех городах; путе-
шествие международной ко-
манды кураторов по Трансси-
бирской магистрали и симпози-
ум с их участием в российских 
городах. По итогам поездки вы-
ставка в Брюсселе. Нынешняя 
выставка в петербургском Ма-
неже, что масштабно представ-
ляет проект «НЕМОСКВА», не 
финал проекта. Скорее, торже-
ственное прибытие трансси-
бирского экспресса в Северную 
Венецию. 

Кураторы на выставке стано-
вятся рассказчиками, или «мо-
дераторами» беседы, которые 
приводят с собой художников, 
близких им по духу, по отноше-
нию к искусству и жизни. Вы-
ставку делали семь кураторов: 
Оксана Будулак из Красноярс-
ка, Артем Филатов из Нижнего 
Новгорода, Герман Преобра-
женский из Тюмени и Томска, 
Владимир Селезнев, Светлана 
Усольцева и Евгений Кутергин 
из Екатеринбурга. Единствен-
ный москвич в проекте — ита-
льянец Антонио Джеуза.

Если вспомнить инсталля-
цию Ильи Кабакова на его вы-

ставке в Эрмитаже, поезд про-
чно склеился с образом «буду-
щего, в которое возьмут не всех». 
Пассажиры, которые получили 
билеты и успели загрузиться, на-
верняка прибудут в эту светлую 
даль. Не ее ли обещают большие 
черные буквы на фоне белых ко-
лонн Манежа: «НЕМОСКВА не 
за горами»? Это напоминает, во-
первых, инсталляцию Бориса 
Матросова «Счастье не за гора-
ми» (2009) на набережной Камы 
в Перми. Во-вторых, двухлетней 
давности акцию пермского 
стрит-художника Алексея Иль-
каева, который закрасил и заме-
нил несколько букв в надписи — 
и превратил слово «счастье» 
в «смерть». Так что в названии 
нынешней выставки в Манеже 
сошлись-совместились эти кон-
трастно противостоящие друг 
другу понятия. Двойственность 
их определяет структуру вы-
ставки. Между этажами Манежа 
завис «дирижабль», похожий на 
взлетевший библиографический 
указатель и на модель летающе-
го города советского архитекто-
ра Георгия Крутикова. Вместо 
домов тут ящички с номерами 
особых бюро, в обиходе — «шара-
шек». «Станция Дистопия» 
Александра Морозова посвяще-
на автору проекта реконструк-
ции Манежа — архитектору Ни-
колаю Бенуа, занимавшемуся 
в тридцатых годах как раз в «осо-
бом» КБ апгрейдом Конногвар-
дейского манежа в гараж ОГПУ.

Но первая работа Маяны На-
сыбулловой встречает зрителей 
сообщением «Опять ничего не 
происходит» — в дуге смайлика 

на фоне ватных «кучевых» об-
лаков на нитях серебристого до-
ждя. Коктейль разочарованно-
сти с верой в чудо. За этим зана-
весом — сны усталого солдата, 
фото женщин-заключенных... 
В этом гротескном мире обере-
гом и проводником выглядит 
посмертная маска Гоголя, свя-
занная из лоскутов постельного 
белья — на матрасике, которым 
накрывают на зиму пчелиный 
улей (работа Ольги Ростроста). 

Художник Василий Кононов-
Гредин, которого вдохновил 
фонтан из родного Кирова 
и найденное в интернете фото 
чаши его итальянского собрата 
образца 1965 года, создал образ 
зависшего времени. Застывший 
фонтан в полтонны весом парит 
над лестницей. 

Владимир Чернышёв предла-
гает отдохнуть посетителям 
у бассейна, только вот заполнен 
тот тягучим черным гудроном. 

Художница Ася Маракулина, 
приехав из Перми в Питер, вы-
писывает петельки, гуляя во-
круг домов, «сшивая» прогулка-
ми улицы и создавая «свою» 
ткань города. 

Свой способ «вторжения» 
искусства в повседневность де-
монстрирует проект куратора 
Владимира Селезнёва «Парк 
культуры и отдыха». Здесь жи-
вут деревянные скульптуры 
пенсионера Николая Акимова 
из Выксы, рельефные граффити 
Черепановых из ветхих тряпиц, 
старая «Ока» с диджейским 
пультом вместо руля… 

На всю «НЕМОСКВУ» не хва-
тит слов.  

ТЕАТР В МХАТ 
им. Горького 
обнаружили 
клад 

ВПЕРЕД 
В ПРОШЛОЕ
Инга Бугулова

МХАТ им. Горького уже в сентя-
бре готов открыть свои двери. 
Но зрителей встретят не только 
премьерами, а еще и обновлен-
ным интерьером — в здании про-
должается реконструкция, ко-
торая внезапно преподнесла 
сюрприз и самим театралам.

Это — раритетная акустиче-
ская система, которая была 
установлена при открытии теа-
тра в 1973 году. Сотни динами-
ков обнаружили совершенно 
случайно, меняя кресла в зри-
тельном зале, — они были спря-
таны под сиденьями, а сверху 
накрыты паркетом. Как это ни 
удивительно, но о существова-
нии этого чуда техники никто не 
догадывался. И вместо объемно-
го звука (в советское время зал 
театра проектировали как уни-
кальный акустический объект) 
был самый обычный — идущий 
из двух колонок. 

Художественный руководи-
тель МХАТ Эдуард Бояков под-
черкивает: эта находка только 
подтверждает, что в свое время 
театр создавался как одно из са-
мых современных сооружений. 

— Наверное, мы одни из нем-
ногих театров, которые продол-
жают работать на настоящих 
ламповых усилителях. Когда-то 
это было невероятно дорого 
и технически сложно. Потом 
было старомодно, а сейчас сно-
ва наступает момент, когда эту 
аппаратуру может себе позво-
лить только любитель хай-эн-
да, — рассказал он.

Советскую акустическую си-
стему уже оценили профессио-
налы. По словам звукорежиссе-
ра Кирилла Пустовойта, звук 
у нее очень мягкий. 

— В отличие от современных 
акустических систем, которые 
выдают большую мощность, 
у нас театральный такой звук, 
приятненький, — отметил он.

Оставлять такой клад без 
дела не собираются — динамики 
уже полностью готовы к работе 
и зазвучат в новом сезоне. 

Сезон откроют 17 сентября 
музыкальным спектаклем «Кра-
сный Моцарт». Авторы — драма-
тург Дмитрий Минчёнок, ре-
жиссер Рената Сотириади и ле-
гендарный художник-сценог-
раф Борис Краснов — поднима-
ют вопрос о взаимоотношениях 
власти и культуры. И воссозда-
ют на сцене эсоветский «Голли-
вуд», где живут озвученные пе-
снями Дунаевского персонажи. 
Спектакль приурочен к двум да-
там: 120-летию со дня рождения 
и 65-летию со дня смерти Исаа-
ка Дунаевского.

Следующая премьера — «Хо-
лодное сердце» Вильгельма Гау-
фа 27 сентября. Это детский 
спектакль, который режиссер 
Олеся Невмержицкая поставит 
по архивной постановке «Со-
кровища Петера».

В декабре театр покажет 
«Лавра» по роману Евгения Во-
лолазкина. Премьера — 10, 
11 и 12 декабря. Также в декабре 
на Большой сцене представят 
реконструкцию спектакля 
«Вишневый сад».

Первой премьерой 2021 года 
будет спектакль по пьесе Алек-
сандра Островского «Лес» в по-
становке Виктора Крамера. 
Счастливцева и Несчастливцева 
сыграют Андрей Мерзликин 
и Леонид Ярмольник. 

Всего же у театра запланиро-
вано рекордное количество пре-
мьер — 20. 

— Это огромные планы, мож-
но сказать, беспрецедентные. 
Это сознательный шаг, созна-
тельный план, сложившийся 
в том числе как реакция на пан-
демию. Мы оказались этим ле-
том перед выбором: либо мы все 
начинаем отодвигать на более 
поздний срок, либо выполняем 
те обязательства, которые взяли 
в прошлом сезоне. Мы выбрали 
второй путь, — рассказал Эдуард 
Бояков.  

КИНО Алексей Учитель готовит премьеру фильма «Цой»

Последний день героя

Мария Голубкова 

П
очему песни группы 
«Кино» сегодня, 
спустя тридцать лет 
со дня гибели Викто-
ра Цоя, не только не 
забыты — становят-
ся все популярнее? 
Новый фильм стал 
для режиссера Алек-

сея Учителя попыткой понять 
этот феномен. Картина названа 
именем Цоя — но главный герой 
здесь совсем другой человек. 
«РГ» расспросила режиссера 
о замысле и ожиданиях, связан-
ных с предстоящей премьерой.

Хочется сразу спросить: когда 
ваш фильм увидят зрители?

АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ: Фильм готов, уже 
была назначена дата премье-
ры — 26 августа, и проката — 
с 3 сентября. Но скорее всего 
придется все перенести из-за 
противоэпидемических ограни-
чений в работе кинотеатров.

Вы собирались представить 
своего «Цоя» на кинорынке 
в Каннах — но там ведь был 
уже фильм Кирилла Серебрен-
никова «Лето», с историей 
возникновения ленинградского 
рок-клуба, записи первого аль-
бома группы «Кино». Думае-
те, иностранные зрители на-
столько заинтригованы судь-
бой российского рок-музыкан-
та, что захотят опять оку-
нуться в эту историю — уже 
в вашей версии?

АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ: Мы все свои про-
екты на всех рынках стараемся 
рекламировать и продавать. 
А «Цой» — притча, понятная 
и вне российского контекста. Не 
байопик, а попытка понять, как 
большой музыкант влияет на 
нас и после смерти. Судя по 
тому, что фильм позвали в кон-
курс двух международных ки-
нофестивалей, такой взгляд ин-
тересен не только нам.

Фильмы о героях недавних вре-
мен — дело непростое. Очевид-
цы событий, родственники — 
все начинают нервничать, 
искать неточности, проте-
стовать. А если вашего «Цоя» 
не воспримут поклонники — 
не опасаетесь?

АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ: Если судить по 
фильму «Матильда», протесту-
ют не только очевидцы и не толь-
ко по поводу недавних событий. 
Конечно, я понимаю, что и у фа-
натов Цоя, и даже у тех, кто не 
увлекается его творчеством, су-
ществует свое представление 
о нем. Мнения будут разные, но 
хочу еще раз подчеркнуть: это не 
документальная история, это ав-
торский взгляд на события, во 

многом придуманный. Художе-
ственное произведение, которое 
может нравиться или не нра-
виться. Но нельзя запрещать ху-
дожнику рассказывать зрителю 
о своем видении, не должно быть 
цензуры. Я не раз слышал от кол-
лег о столкновениях с родствен-
никами, которые воспринимают 
все показанное на экране бук-
вально. Они имеют право выска-
заться, в том числе негативно, — 
но иногда требуют большего, 
вплоть до запрещения фильма. 
А это абсолютно недопустимо. 
Единственное, что художник 
обязан соблюдать, — это законы.

Вы восстанавливаете на 
экране день гибели Цоя, пят-
надцатое августа 1990 года. 
Версий и кривотолков вокруг 
было множество — почему 
этот день так важен для ва-
шего фильма, для вас?

А Л Е К С Е Й  У Ч И Т Е Л Ь :  Потому что 
я тоже в какой-то мере — один из 
свидетелей. После того, как все 
случилось, я был на месте ава-
рии, видел водителя «Икаруса», 
с которым столкнулся «Мо-
сквич» Цоя, разговаривал со 
следователем по этому делу. 

Я невольно участвовал в этом и с 
тех пор не мог забыть. К тому же 
я знал Виктора, снимал его и его 
окружение, и мне его судьба 
была совсем не безразлична. На-
конец, я считаю, что существует 
феномен Цоя — и он заключается 
в том, что даже спустя 30 лет по-
сле смерти он становится все бо-
лее популярным, его личность 
вызывает интерес, его заслуги — 
и не только творческие — для нас 
не обесцениваются. И это загад-
ка, которую мы тоже попыта-
лись раскрыть в картине. 

Перед съемками мы всей 
творческой группой встрети-
лись с водителем автобуса, кото-
рый является прототипом глав-
ного героя картины. Именно его 
глазами мы смотрим на всю 
историю. Жизнь этого человека, 
не знавшего Цоя, не слушавшего 
его песен, круто изменилась по-
сле аварии. Более того, выясни-
лось, что в роковой день он не 
должен был ехать по этому 
участку трассы в этот момент — 
он свернул в городок, чтобы ку-
пить тортик для семейного тор-
жества, поэтому оказался на 
злосчастном повороте чуть по-
зже. Такова судьба.

В этом году один из петер-
бургских журналистов провел 
свое расследование и даже снял 
фильм: по его мнению, причи-
на аварии — в отсутствии до-
рожных знаков...

АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ: Я не слышал об 
этом. Но с момента трагедии вы-
сказано огромное количество 

версий — от правдоподобных до 
нелепых, от реальных до фанта-
стических. А дорожных знаков 
и сейчас во многих местах не 
хватает. Там действительно был 
крутой поворот, мост — но о на-
шей версии событий я не могу 
говорить до премьеры. Единст-
венное, что отмечу: не ждите, 
что мы поддержим самые скан-
дальные гипотезы. Например, 
о взрыве — такая версия появи-
лась, когда стало известно, что 
двигатель «Москвича» отлетел 
на 20 метров. Но стоит ли прово-
дить новое расследование сей-
час — для меня большой вопрос.

Но вы же сами тем не менее 
возвращаетесь к этой траги-
ческой истории…

АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ: Этот фильм я дол-
жен был снять 10 лет назад. Уже 
был готов сценарий, но по раз-
ным причинам мы не приступи-
ли к работе. И я думал, что по-
степенно идея сама собой забу-
дется, сотрется, ведь со смертью 
даже великого человека слава 
его зачастую угасает, и самого 
его забывают. С Цоем этого не 
происходит — новые поколения, 
которые пришли уже после 
смерти Виктора, поют его песни. 
Интересно и важно именно это, 
а не сам факт аварии. Почему 
это происходит, почему и тогда, 
и сегодня его песни, его талант, 
его дух действуют на нас — вот 
об этом хочется поговорить.  

Песни группы «Кино» популярны 
сегодня так же, как и тридцать лет 
назад.

А К Ц Е Н Т

Выяснилось, что в роковой день 
водитель не должен был ехать
по этому участку трассы в тот момент

Сезон откроют 17 сентября
музыкальным спектаклем 
«Красный Моцарт».

На выставке в петербургском Манеже совместились контрастно противо-
стоящие друг другу понятия — «счастье» и «смерть». 

ПОСТОРОННИЙ
Двадцать третьего августа исполнилось 140 лет со дня 
рождения Александра Степановича Грина.

Вот писатель, которого невозможно сравнить ни 
с кем из русской, да, пожалуй, и мировой литературы. 
У него нет предшественников. При его жизни некоторые 
придирчивые критики подозревали, что он заимство-
вал свои сюжеты у Гофмана, Эдгара По, Джека Лондона, 
еще у кого-то... Но сделали сравнительный анализ и ока-
залось, что если влияние и было, то поверхностное. 
В русской литературе у него нет предшественников. 
Зато влияние его серьезные филологи находят в «Масте-
ре и Маргарите» Михаила Булгакова и «Приглашении 
на казнь» Владимира Набокова. 

Он — влиял. На него — нет.
Юрий Олеша назвал его писателем-«уником». 

«Их очень мало было на земле… Я знал его лично, про-
вел с ним много часов. В его обществе я переживал очень 
сложные чувства. О чем бы мы ни говорили... я не мог 
расстаться с мыслью, что передо мной сидит необыкно-
венный человек. Че-
ловек, который уме-
ет выдумывать. 
Я тоже писатель, но 
вот, думал я, писа-
тель, сидящий пере-
до мной, — писатель 
совсем особого 
рода... Грин был не-
людим. Мне кажет-
ся, это оттого, что он 
верил в чудеса, 
а люди не могли ему 
дать этих чудес. Но 
самое удивитель-
ное — он думал, что в нем самом есть что-то чудесное. 
Например, он не боялся собак. Там, где он жил, была 
дача. Зимой дачу сторожила собака. Собака была страш-
ная, ее боялись сами хозяева. А Грин однажды открыл 
калитку, вошел — и собака спокойно улеглась у его ног».

До революции состоял в партии эсеров. Его готовили 
к покушению на государственное лицо. От убийства от-
казался, но при этом считал, что это террористы сдела-
ли его писателем, заставив понять, что между жизнью 
и смертью расстояние короче воробьиного носа. Все-та-
ки он ненавидел царский режим и всячески сопротив-
лялся насилию над своей личностью в школе и армии. 
После революции категорически не сошелся с Совет-
ской властью. Его биограф Алексей Варламов пишет, 
что Грин «не принял советскую жизнь еще яростнее, 
чем жизнь дореволюционную: он не выступал на собра-
ниях, не присоединялся к литературным группировкам, 
не подписывал коллективных писем, платформ и обра-
щений в ЦК партии, рукописи и письма писал по доре-
волюционной орфографии, а дни считал по старому ка-
лендарю».

Родился в семье поляка Степана Гриневского. 
Его отец принимал участие в польском восстании 
1863 года, за что был бессрочно сослан в Сибирь, но за-
тем получил разрешение поселиться в Вятской губер-
нии, где в городке Слободском и родился его первенец — 
Александр. Вятка, так уж вышло, — это символ не только 
ссылки, но и провинциальной тоски, безнадеги и мест-
ного произвола чиновников. С Вятки списана «История 
одного города» Салтыкова-Щедрина.

В раннем детстве (начал читать книги в 6 лет) Саша 
Гриневский само собой разумеется мечтал о морях, 
о дальних странствиях и хотел стать матросом. Тем бо-
лее что первой прочитанной им серьезной книгой стало 
«Путешествие Гулливера». Рано потеряв мать, он не со-
шелся с новой женой отца и жил отдельно. Был очень 
странным мальчиком, неуправляемым, головной болью 
для учителей. Из одной школы его выгнали, отец с тру-
дом пристроил в другую. Рано начал скитаться, голо-
дать, устроился-таки матросом и вроде бы даже побы-
вал в Египте. Потом, как пишет Варламов, был «грузчи-
ком, актером, переписывал роли для театра, работал на 
золотых приисках, на доменном заводе, на торфяных 
болотах, на рыбных промыслах, но успеха не добился ни 
на одном из этих поприщ, и из всех странствий он поби-
тый возвращался в ненавистную ему Вятку...»

Служа в армии, 
дважды из нее дезер-
тировал, второй 
раз — удачно. 

Его связи с эсера-
ми-террористами — 
отдельная тема. Он 
не был в душе рево-
люционером, а за-
тем вообще был убе-
жденным пацифи-
стом.

Писателем стал, 
живя в Петербурге фактически нелегально. Только 
в 1910 году полиция выяснила, что известный писатель 
Грин — беглый ссыльный Гриневский. К тому времени 
уже вышла его вторая книга. Снова арестовали и сосла-
ли в Архангельскую губернию. В 1912 году вернулся 
в Петербург со своей первой женой Верой, но вскоре она 
с ним разошлась по причине его слишком частых загу-
лов с питерской богемой. А свою третью, на всю остав-
шуюся жизнь, супругу Нину Миронову встретил 
в 1921 году на петроградской улице, где она, живя 
в крайней нужде, продавала свои последние вещи. Нина 
и стала его ангелом-хранителем, спасла от пьянства, об-
маном (под предлогом ее мнимой болезни) заставив пе-
реехать в Крым, его окончательное и последнее приста-
нище.

В Феодосии и затем в Старом Крыму он выглядел 
очень странно. Даже в жару ходил в наглухо застегнутом 
костюме. Мало с кем общался. Разве что иногда ездили 
в Коктебель к Максимилиану Волошину. До этого он 
был довольно успешным писателем, неплохо зарабаты-
вал на литературе, но все деньги, что называется, бы-
стро «спускал». В Крыму начался тяжелый период. Гри-
на фактически отлучили от советской литературы как 
писателя «идеологически чуждого». И опять началась 
нищета. На просьбы о помощи Союз писателей просто 
не отвечал. Но однажды прислали 250 рублей на имя 
«вдовы писателя Александра Грина». Ходили слухи, что 
Грин самолично отправил телеграмму в Москву: «Грин 
умер вышлите двести похороны».

Скончался в 1932 году забытым писателем, которого 
нет. Дальнейшие невзгоды преследовали и его вдову, по-
бывавшую в оккупации, на трудовых работах в Герма-
нии и получившую за это по возвращении на Родину де-
сять лет лагерей за «коллаборационизм и измену Роди-
не», с конфискацией имущества.

Вот такая тяжелая судьба. 
Но именно этот человек написал, наверное, самые 

волшебные книги о мечте — «Алые паруса» и «Бегущую 
по волнам». Создал свой особый мир, который критик 
Корнелий Зелинский назвал «Гринландией», и населил 
особыми людьми.

Которых никогда не было, но они есть и будут.  

Вот писатель, 
которого невоз-
можно сравнить 
ни с кем из рус-
ской и мировой 
литературы 

Александр Грин 
был нелюдим. 
Он верил в чудеса, 
а люди не могли 
ему дать этих чудес

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
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ТРАНСПОРТ Из Петербурга 
в Самару запустили 
скоростной поезд «Стриж»

Долетит 
как птица

Алексей Михайлов, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Из Санкт-Петербурга в Самару теперь можно добрать-
ся в два раза быстрее. В первый рейс 21 августа с Ла-
дожского вокзала в город на Волге отправился ско-
ростной поезд «Стриж», который ранее курсировал по 
маршруту Москва — Берлин. А уже 22 августа на нем 
обратно отправились путешественники из Самары.

Теперь этот поезд будет обслуживать данный мар-
шрут постоянно. Благодаря уникальному подвижному 
составу, способному развивать скорость до 200 кило-
метров в час, а также специальному расписанию время 
в пути сократится почти вдвое и составит 19 часов. 

В Самару поезд будет ходить через столицу. Кроме 
Москвы предусмотрены остановки на станциях Влади-
мир, Ковров, Дзержинск, Нижний Новгород, Арзамас, 
Саранск и Сызрань. «Стриж» будет возить пассажиров 
в Самару через день, а в промежутках между этими 
рейсами будет ходить в скоростном режиме до Мо-
сквы.

В составы поездов «Стриж» включены вагоны с ме-
стами для сидения 1-го и 2-го классов, спальные ваго-
ны класса «люкс». Во всех вагонах действуют экологи-
чески чистые туалеты, системы кондиционирования, 
очистки и обеззараживания воздуха. 

В вагонах 1-го и 2-го классов есть индивидуальное 
освещение, аудио- и видеосистема с возможностью 
подключения индивидуальных наушников, розетки 
для подзарядки мобильных устройств и индивидуаль-
ные столики. В СВ «Стрижа» купе предназначены для 
двух пассажиров, каждое оборудовано индивидуаль-
ным санузлом с душем.  

РЕШЕНИЕ Строителей 
в Подмосковье наказали 
за нарушение тишины

Кирпичами 
не стучать

Владислав Куликов

Судебные приставы Московской области взыскали ад-
министративный штраф со строительной компании, 
нарушавшей тишину в неурочный час.

Как рассказывают в Федеральной службе судебных 
приставов, компания-застройщик решила раньше сро-
ка закончить строительство домов в жилом комплексе, 
из-за чего проводила работы в неустановленное время, 
нарушая законодательство Московской области.

Тем, что строители мешали отдыхать жителям бли-
жайших домов, они нарушали региональный закон. 
В итоге были оштрафованы на 40 тысяч рублей. По-
скольку сразу расплатиться компания не пожелала, 
дело попало к судебным приставам, а они нашли аргу-
менты, как призвать застройщиков к ответу.

Кстати, как сообщил недавно начальник Госадмтех-
надзора Московской области Олег Баженов, инспекто-
рами ведомства в Московской области с начала года 
в регионе устранено 257 нарушений в сфере правил 
тишины и покоя граждан. Наказывались, например, 
торговые организации, осуществляющие приемку то-
вара в ночное время. И конечно, возникали претензии 
к чрезмерно трудолюбивым строителям.

Сегодня санкции за нарушение тишины и покоя 
граждан в неурочное время содержатся в законах об 
административных правонарушениях большинства 
субъектов РФ. В перспективе планируется закрепить 
нормы на федеральном уровне: в проекте нового 
КоАП, который разрабатывается минюстом, есть ста-
тья, наказывающая за нарушение тишины.  

Ирина Рыбникова

О
тключили горячую воду 
на 10 дней и не дают ее 
уже месяц? Увы, подоб-

ная ситуация знакома многим 
жителям Подмосковья.  Не 
было года, чтобы жители како-
го-нибудь муниципалитета не 
жаловались, что горячая вода 
после плановых отключений 
сильно запаздывает. В этом 
году, например, вовремя не на-
чали работать 35 котельных в 
18 городских округах. 

Причина банальна — долги 
управляющих организаций пе-
ред поставщиками энергоре-
сурсов. Жители чаще всего от-
ношения к долгам не имеют, 
большинство из них оплачива-
ют счета. А потому очень нервно 
относятся к пустым горячим 
кранам. Прошлым летом возму-
щались жители Яхромы, заяв-
лявшие о намерении перекрыть 
Дмитровское шоссе. Этим зво-
нят во все колокола жители 
Пушкино. В некоторых микро-
районах горячая вода была от-

ключена еще 6 июля. «Сначала 
написали — на две недели. Потом 
в управляющей компании ГРАД 
заявили о том, что на тепловом 
пункте произошла авария и 

воды не будет еще 14 дней. А по-
том собственник теплового 
пункта сообщил, что у нашей УК 
больше 12 миллионов рублей 
долга за потребленные энерго-

ресурсы», — рассказывает жи-
тельница Ксения Голубь. Вместе 
с ней воду ждут еще 2,9 тысячи 
человек, живущих в трех домах 
на улице Островского. А всего в 

Пушкино без горячей воды 
остались порядка 10 тысяч че-
ловек. 

В УК разводят руками. «Все, 
что мы получаем от жителей, 
тут же отправляем поставщи-
кам, — утверждает бухгалтер 
Елена Иванец. — Конкретно по 
этим домам на Островского: за-
долженность жителей составля-
ет 15 миллионов рублей». Одна-
ко в областной Госжилинспек-
ции напомнили: работать с жи-
телями, чтобы собираемость 
была лучше, — такая же обязан-
ность УК, как содержать в чи-
стоте двор. И если жители задол-
жали, у УК есть право требовать 
возвращение долгов через суд. 
Отсутствие воды больше чем на 
месяц — серьезное нарушение. 
Надзорное ведомство уже от-
правило на этот счет обращение 
в прокуратуру. 

«Работа котельных, отклю-
ченных за долги, будет восста-
новлена во всех городских окру-
гах до конца августа», — пообе-
щал министр энергетики Под-
московья Александр Самарин. 

Отключены котельные в Электростали, Волоколамске и Сергиево-Посадском городском округе. В Пушкино воду дали.

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологда

Н
а борту частного 
судна «Капитан Ар-
тюшин» находи-
лось 25 человек. 
Всех пассажиров 
благополучно эва-
куировали на берег. 

Все произошло 
поздно вечером. 

Что стало причиной ЧП, пока 
непонятно. Как говорят очевид-
цы, послышался скрежет. Воз-
можно, судно ударилось о дно 
реки Вологды. А потом стало 
крениться и тонуть. «Наши спе-
циалисты сразу же выехали на 

место происшествия, — сообщил 
Виталий Ковтун, представитель 
ГУ МЧС по Вологодской обла-
сти. — Очевидцы уже помогали 
пассажирам выбраться на берег, 
судно ушло под воду в двадцати 
метрах от него». 

По информации администра-
ции Вологды, произошла утечка 
дизельного топлива. Ниже по те-
чению спасатели установили бо-
новые заграждения. Они будут 
там находиться до момента 
подъема судна. 

Угрозы экологического за-
грязнения нет. «Капитан Артю-
шин» обследовали водолазы. 
Сразу хотели откачать воду из 
трюмов и внутренних помеще-
ний с помощью мотопомп, что-
бы его приподнять. «Но сделать 
этого не смогли из-за того, что 
владелец изменил конструк-
цию. Поэтому пришлось ис-
пользовать другие плавсредст-
ва, чтобы приподнять судно и 
отбуксировать к месту припи-
ски и ремонта», — пояснил заме-
ститель мэра Вологды Алексей 
Никитин.

Назначила проверку Северо-
Западная транспортная проку-
ратура. Она-то и обнародовала 

некоторые подробности. Выя-
снилось, что «Капитан Артю-
шин» был построен в 1973 году, 
а два года назад по решению 
суда исключен из Реестра мало-
мерных судов. Для владельца 
поставили условие: дальнейшая 
эксплуатация возможна лишь 
после постановки на учет. А еще 
капитан судна не один раз при-
влекался к административной 
ответственности за нарушение 
правил безопасности при пере-
возке пассажиров.  
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ПРОИСШЕСТВИЕ В центре Вологды в реке затонул теплоход 
с пассажирами

Капитан лег на дно

Чтобы поднять со дна реки затонув-
шее судно «Капитан Артюшин» 
и отбуксировать его к берегу, 
спасателям пришлось использовать 
другие плавательные средства.

А К Ц Е Н Т

Выяснилось, что «Капитан Артюшин» 
был построен в 1973 году, а два года 
назад по решению суда исключен 
из Реестра маломерных судов
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РЕЛИГИЯ Статус Соловков надо согласовывать с Церковью, считает Патриарх 

Не парадный дом
Елена Яковлева 

Р
ешения по статусу Солов-
ков должны согласовы-
ваться с Русской право-

славной церковью, считает Па-
триарх Кирилл, совершивший в 
конце прошлой недели первый 
— после начала пандемии — свой 
визит на Соловки, где он принял 
участие в заседании патриар-
шего попечительского совета по 
вопросам развития Соловецко-
го архипелага.

— Мы по-прежнему считаем 
важной разработку отдельного 
закона о статусе Соловков, — 
сказал он на заседании попечи-
тельского совета. — Однако ре-
дакция соответствующего зако-
нопроекта, предложенная госу-

дарственно-правовым управле-
нием президента РФ, не поддер-
живается нами ввиду того, что в 
ней ведущая роль в управлении 
Соловками принадлежит не 
нам, а Фонду по сохранению и 
развитию Соловецкого архипе-
лага.

Ситуацию, при которой 
важные решения принимаются 
фондом, а Церковь остается в 
стороне, он назвал неправиль-
ной. Идеи, которые предлагает 
Церковь, например, по рестав-
рации, по его мнению, «научно 
обоснованны». А их игнориро-
вание закончится конфликтом. 
(«Но зачем это нужно? Жизнь и 
так полна конфликтов».) Глав-
ный интерес Церкви в рестав-
рации Соловков, по словам Па-

триарха, в восстановлении 
важнейшей для Церкви обите-
ли. Фонд выдвинул инициативу 
по разработке соглашения о 
взаимодействии с церковью, 
патриарх ее поддержал. Но по 
его мнению, в соглашении нуж-
но включить в совместную 
юрисдикцию Церкви и фонда 
«порядок направления предло-
жений и другой информации по 

вопросам сохранения и разви-
тия Соловков в адрес президен-
та, председателя правительст-
ва, министерств и агентств». С 
Церковью, уверен он, должны 
согласовываться и инициативы 
фонда, касающиеся Соловков 
«как объекта Всемирного на-
следия ЮНЕСКО», вопросы ре-
ставрации и строительства и 
порядок передачи фондом в 

собственность и безвозмезд-
ное пользование объектов не-
движимости, в том числе и зем-
ли: «Мы должны понимать, что 
и почему уходит в собствен-
ность той или иной организа-
ции». Патриарх Кирилл при-
звал также ограничить посеще-
ние Соловков туристами. Это 
поспособствует сохранению и 
экологии места, и духовного 
уклада монастыря, находяще-
гося здесь с XV века. «Ведь мож-
но это место захламить момен-
тально». Неограниченное посе-
щение Соловков туристами, по 
словам Патриарха Кирилла, 
могут превратить Соловецкий 
архипелаг в «парадный дом», 
ну а вслед за этим и уничто-
жить».  

А К Ц Е Н Т

По мнению Патриарха, 
неограниченный поток туристов 
может моментально захламить Соловки

ЖКХ В Подмосковье отключенные за долги котельные заработают до конца августа

Накипело

ТОРГОВЛЯ В столичных 
магазинах начали 
принимать зубные щетки 

Пора сдаваться

Сергей Бабкин

В Москве начали принимать старые зубные щетки не 
только в пунктах раздельного сбора отходов, но и в су-
пермаркетах «Перекресток». Организаторы утвержда-
ют, что отслужившие гигиенические средства пойдут 
на переработку и даже помогут благоустройству. 

Акция ведется совместно с компанией SPLAT — про-
изводителем зубных щеток. В значительной степени 
мероприятие это рекламное, однако пользы с точки 
зрения экологической культуры это не отменяет. Как 
отмечают устроители, зубную щетку нужно менять 
раз в два месяца, особенно когда активны вирусы. Ста-
рые щетки обычно выбрасывают в мусорку, но теперь 
их можно просто положить в специальные контейнеры 
в гипермаркетах. Затем можно скачать приложение, 
купить новую щетку и получить бонусы сети. А вот 
сданные щетки пойдут на переработку: из них обеща-
ют сделать тротуарную плитку. Важно сдавать именно 
пластиковые щетки. Электрические и деревянные тут 
не принимаются, они не подойдут для переработки. 
Также не подойдут старые зубные нити и зубочистки.                        

Сбор зубных щеток — занятие необычное. Такие ак-
ции проводят редко, так как эти изделия состоят из 
сложных материалов. «Корпус зубной щетки, как пра-
вило, состоит из полиэтилена, полипропилена или 
комбинации этих материалов. Щетина, вес которой со-
ставляет менее одного процента от веса всей щетки, — 
это полиамид», — поделились организаторы подобной 
акции в Омске. Активисты движения «Раздельный 
сбор» в Москве также опубликовали адреса пунктов, 
куда можно отнести старые зубные щетки, их можно 
посмотреть на rsbor-msk.ru.                                                                 

Кстати, отмечают эксперты движения, полноцен-
ной экологической альтернативы пластиковым зуб-
ным щеткам пока не придумали. Сейчас очень попу-
лярны бамбуковые зубные щетки, которые можно 
компостировать. «Однако надо понимать, что бамбу-
ковые щетки не могут считаться идеальной заменой 
пластиковым, — говорят активисты. — При использова-
нии в сыром виде бамбук имеет значительно меньший 
экологический след по сравнению с пластиком. Но ще-
тина на бамбуковой щетке не является биоразлагае-
мой». Именно поэтому и неправильно выбрасывать 
бамбуковую щетку в общий мусорный контейнер.  

АКЦЕНТ 

Как собрать 
ребенка 
в школу 

БУДУТ 
В ФОРМЕ
Ангелина Зеленькова

В преддверии нового учебного 
года управление Роспотребнад-
зора по Москве открыло «горя-
чую линию» для родителей, 
озабоченных сборами детей в 
школу. Специалисты не только 
расскажут, на что обратить 
внимание при выборе рюкзака 
и формы, но и проследят за тем, 
чтобы качество и безопасность 
школьных товаров в магазинах 
города были на высоте.

Мария Коннова 1 сентября 
отправит в школу сына и дочку, 
8 и 12 лет. Одежду девочке она 
купила в торговом центре. Вме-
сте с дочкой выбирали не по 
цене и качеству, а по тому, что 
сейчас модно и… удобно сти-
рать. «У старшеклассников в на-
шей школе нет формы, просто 
офисный стиль. Для девочки 
важно, чтобы она выглядела 
строго и стильно. На состав тка-
ни мы, конечно, внимания не об-
ращаем, выбираем на ощупь: 
если приятная, то берем. Дочке 
важнее стиль, а качество уходит 
на второй план. А я смотрю с по-
зиции, не выбросить бы после 
первой стирки», — рассказала 
Мария.

В Роспотребнадзоре напоми-
нают родителям: одежда должна 
отвечать всем гигиеническим 
требованиям, быть безвредной 
для здоровья ребенка, оставаясь 
удобной и модной. В «правиль-
ных» вещах должен быть низкий 
процент синтетических воло-
кон. Желательно, чтобы ткань, 
из которой шьется одежда, по 
большей части состояла из шер-
сти, хлопка или вискозы. Синте-
тика хотя и продлевает срок 
службы вещей, но не дает коже 
дышать, в результате у ребенка 
может нарушиться тепловой об-
мен, что приведет к перегреву и 

последующему переохлажде-
нию, а следовательно, к просту-
де. Не исключена и аллергия. «О 
безопасности вещей свидетель-
ствует специальная маркиров-
ка, которая должна содержать 
дату изготовления, единый знак 
обращения на рынке, размер из-
делия, вид и процентное содер-
жание натурального и химиче-
ского сырья в материале верха и 
подкладке изделия», — отметила 
начальник надзора за услугами 
и товарами для детей и подрост-
ков управления Роспотребнад-
зора по Москве Татьяна Рябенко.

Обо всем этом и многом дру-
гом родителям расскажут спе-
циалисты «горячей линии», ко-
торая будет работать по будням 
до 2 сентября по телефонам: 
8 (495) 687-40-57 и 8 (495) 687-
63-60. Если же некачественный 
товар уже приобретен, то по но-
меру 8 (495) 785-37-41 можно 
оставить жалобу. Также досту-
пен для звонков и бесплатный 
телефон Единого консультаци-
онного центра Роспотребнадзо-
ра: 8 (800) 555-49-43.

Чаще всего родителей инте-
ресуют требования, которые 
предъявляются к качеству оде-
жды, обуви, школьных ранцев, 
учебников, канцелярских това-
ров. Много звонков от родите-
лей младших школьников, кото-
рые еще путаются в ассорти-
менте. В этом году мам и пап 
особенно интересует организа-
ция режима дня детей, напри-
мер, как правильно «переклю-
чить» ребенка на учебный про-
цесс после «удаленки». А вот на 
вопрос о допустимом количест-
ве учащихся в классе на «горя-
чей линии» ответить не смогут. 
«Все зависит от планировки 
школы и вместимости клас-
сов», — сказали «РГ». 

Однако Мария Коннова, как, 
наверное, и тысячи других мам, 
не знала о том, что Роспотреб-
надзор запустил ежегодную «го-
рячую линию» по вопросам ка-
чества детских вещей.

— Думаю, немногие решают-
ся на такие звонки перед покуп-
ками. Например, у сына в школе 
введена форма, но она настоль-
ко особенная — в сине-бордовую 
клетку, что купить ее можно да-
леко не во всех магазинах. Поэ-
тому по ее качеству у родителей 
нашего района лучше всего ра-
ботает «сарафанное радио, — 
 говорит она.  

Школьная форма 
должна быть без-
вредной для здо-
ровья ребенка, 
но при этом удоб-
ной и модной 

Читайте также: Кому в школах 
нужны будут маски 
в новом учебном году 
rg.ru/art/1937666
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ТОЛЬКО В «РГ»

КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ У РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА В ИНДИИ

Светлана Ментюкова

С
егодня, 24 августа, со-
стоится пятая встре-
ча министров про-
мышленности стран 
БРИКС, на которой 
планируется обсу-
дить партнерские 
проекты по Новой 
промышленной (циф-

ровой) революции (Partnership 
on New Industrial Revolution — 
PartNIR). Они подразумевают 
углубление сотрудничества в 
сфере цифровизации, индустриа-
лизации, инноваций и инвести-
ций. О том, чем российские пред-
приниматели могли бы быть ин-
тересны потенциальным партне-
рам из Индии в интервью «РГ» 
рассказал торговый представи-
тель РФ в этой стране Александр 
Рыбас.

Как на товарооборот между 
Россией и Индией повлияла 
пандемия?

АЛЕКСАНДР РЫБАС: В первом полуго-
дии 2020 года возросли постав-
ки из России подсолнечного ма-
сла, объем экспорта в стоимост-
ном выражении составил 210 
млн долларов, увеличившись в 
7,5 раза, несмотря на общее 
снижение товарооборота из-за 
пандемии. Торговля велась на 
фоне коронавирусного шока. 
Глобальное снижение деловой 
активности привело к сокраще-
нию объемов внешнеторговых 
операций между резидентами. 
По данным ФТС России, двусто-
ронний товарооборот сокра-
тился по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года на 
21% до 4 млрд долларов. При 
этом экспорт уменьшился на 
29% — до 2,3 млрд долларов, а 
импорт — на 6% — до 1,7 млрд 
долларов. Изменилась номен-
клатура взаимных поставок.

Сократились поставки, глав-
ным образом, российских сы-
рьевых товаров: нефти, алма-
зов, коксующегося угля. Умень-
шился импорт индийской фар-
мацевтической продукции, 
транспортных комплектую-
щих, одежды и табака.

На этом фоне, помимо роста 
объемов российских поставок 
растительных масел, начались 
поставки соевого масла, увели-
чился экспорт измерительных 
приборов, азотных удобрений и 
трубной продукции. Выросли 
закупки аппаратов сотовой свя-
зи, арахиса и риса, произведен-
ных в Индии.

Каков потенциал роста по 
этим поставкам? Есть пре-
пятствия для наращивания 
экспорта того же раститель-
ного масла?

АЛЕКСАНДР РЫБАС: Каких-либо се-
рьезных барьеров для поставок 
российского подсолнечного ма-
сла за рубеж, в том числе в Ин-
дию, не существует. Предприни-
мателям необходимо расцени-
вать Индию не как страну тре-
тьего мира, а как перспективно-
го стратегического партнера и 
предлагать индийцам высоко-
качественный продукт по кон-
курентным ценам. Долгое вре-
мя российское масло не могло 
попасть на этот рынок за счет 
более низкой цены украинского 
продукта. 

В перспективе, было бы целе-
сообразно рассмотреть созда-
ние в Индии совместного пред-
приятия по переработке этого 
вида сырья. Это позволило бы 
участвовать в государственных 
тендерах, снизить себестои-
мость продукции, и расширить 
рыночную нишу за счет поста-
вок готовой продукции. С уче-
том того, что индийцы проводят 
политику импортозамещения, 

которая коснулась и пальмово-
го масла, потенциал роста у сов-
местных предприятий большой.

Кроме того, продукция рос-
сийских производителей наибо-
лее привлекательна для индий-
ского рынка, за счет целого ряда 
факторов: высокого качества 
сырья; наличия современных 
солидных агрофирм, позволяю-
щих нарастить объемы произ-
водства. В-третьих, возмож-
ность для российских экспорте-
ров получить государственную 
поддержку по линии Торгового 
представительства и Россий-
ского экспортного центра (что, 
кстати, является для покупате-
ля дополнительной гарантией 
четкого соблюдения поставщи-
к о м  к о н т р а к т н ы х  о б я з а -
тельств). В-четвертых, выгод-

ные условия обслуживания всех 
участников внешнеторговых 
операций в крупнейшем банке с 
государственным участием — 
Сбербанке России, который 
полноценно работает в Индии.

Какие за последнее время от-
крылись перспективные ниши 
для бизнеса?

АЛЕКСАНДР РЫБАС: Индия — дина-
мично развивающаяся страна, 
потребности которой в конку-
рентоспособной продукции 
постоянно растут, вне зависи-
мости от глобальной конъюн-
ктуры. Номенклатура востребо-
ванных товаров достаточно ши-
рока.

Проводимая Индией инду-
стриализация требует новых 
электрогенерирующих мощно-
стей. В связи с этим перспектив-
ны поставки энергетического 
оборудования для электростан-
ций на традиционных и нетра-
диционных источниках энер-
гии. Востребовано оборудова-
ние для нефтеперерабатываю-
щих заводов и терминалов рега-
зификации сжиженного при-
родного газа, а также услуги в 
области геологоразведки.

В связи с планами по модер-
низации и развитию железнодо-
рожного транспорта Индии су-
ществует спрос на современные 
локомотивы и подвижной со-
став, системы сигнализации и 
безопасности движения, пере-
довые технологии строительст-
ва и эксплуатации железнодо-
рожной инфраструктуры.

В рамках реализации планов 
по развитию городского тран-
спорта интерес представляет 
спецтехника, предназначенная 
для обслуживания метрополи-
тенов, а также электрические 
автобусы.

Есть потребность в развитии 
инфраструктурных объектов. 
В первую очередь, строитель-
ство систем водоснабжения и 

очистки сточных вод в крупных 
городах.

Интересны ли технологии в 
аграрном секторе?

АЛЕКСАНДР РЫБАС: Да, они могут 
стать одной из перспективных 
статей российского экспорта в 
Индию. Интерес представляет 
российская сельскохозтехника, 
оборудование для обработки и 
переработки сельхозпродук-
ции. Отдельно можно выделить 
потребность Индии в оборудо-
вании для послеуборочной об-
работки и хранения зерна.

Сейчас в стране разрабаты-
ваются программы стимулиро-
вания фермеров, производящих 
экологически чистую продук-
цию. В этой связи имеются хо-
рошие перспективы для нара-

щивания поставок российских 
органических удобрений.

В рамках программы «Чи-
стая Индия» уделяется внима-
ние вопросам развития техно-
логий в сфере переработки 
твердых отходов, очистки воды, 
контроля загрязнения воздуха. 
Наиболее перспективными на-
правлениями, которые получат 
развитие в ближайшие годы, ин-
дийская сторона видит разви-
тие инноваций в сфере преобра-
зования отходов в энергию и 
очистки сточных вод.

В Индии стремительно раз-
вивается инфраструктура, в 
том числе аэропорты, порты, 
автодороги, линейные объекты 
(трубопроводы и газопроводы), 
растет потребность в обеспече-
нии и контроле безопасности на 
них. Высоким спросом пользу-
ются системы видеонаблюде-
ния, сканирования и распозна-
вания,  системы на основе 
искусственного интеллекта.

В условиях развития вну-
тренних водных путей, при-
брежного судоходства, увеличе-
ния интереса индийской сторо-
ны к проведению арктических 
исследований наблюдается за-
интересованность к строитель-
ству энергоэффективных грузо-
вых, пассажирских, научно-ис-
следовательских судов, разви-
тию портовой инфраструктуры, 
в том числе мультимодальных 
терминалов.

Востребованы также сопут-
ствующие технологии, такие 
как интегрированные системы 
связи и автоматики, системы 
спутниковой навигации (в том 
числе ночной навигации), про-
ектирование подводной робото-
техники и нефтедобывающих 
платформ.

Помимо туризма, перспекти-
вы есть и у крупного бизнеса? 

АЛЕКСАНДР РЫБАС: Отношения меж-
ду Россией и Индией имеют ха-

рактер особого привилегиро-
ванного стратегического пар-
тнерства. По сути, это высшая 
ступень партнерства между 
двумя странами, которая по-
дразумевает возможность раз-
вития сотрудничества в самых 
чувствительных сферах на ос-
нове доверия и взаимного ува-
жения.

Крупный бизнес двух стран 
уже реализует на территории 
России и Индии проекты в угле-
водородной сфере, химической 
промышленности, фармацевти-
ке, алмазной отрасли. «НК «Ро-
снефть» владеет долей в индий-
ской компании Nayara Energy 
Limited, среди активов которой 
нефтеперерабатывающий за-
вод, порт и сеть из 5 тысяч авто-
заправочных станций.  «СИБУР 
Холдинг» совместно с индий-
скими партнерами начали про-
изводство бутилкаучука в Ин-
дии. Группа НЛМК работает над 
проектом строительства метал-
лургического завода.

Индийские компании участ-
вуют в нефтегазовых проектах 
«Сахалин-1», «Ванкорнефть», 
«Таас-Юрях Нефтегазодобы-
ча», ведут разработку Крутого-
ровского угольного месторо-
ждения в Камчатском крае; со-
здали алмазогранильное произ-
водство в свободном порте Вла-
дивосток и фармацевтический 
завод в Белгородской области; 
строят фабрику по производст-
ву биоразлагаемой пленки в 
Московской области и меди-
цинский центр в Республике Бу-
рятия. 

В отношении межгосударст-
венного сотрудничества можно 
отметить взаимодействие в 
атомной энергетике: в Индии 
строятся реакторы российского 
дизайна. Конечно, на слуху и во-
енно-техническое сотрудниче-
ство, что является подтвержде-
нием высокого уровня доверия 
между нашими странами.

При таком уровне взаимного 
партнерства какие перспек-
тивы могут быть у малого и 
среднего бизнеса?

АЛЕКСАНДР РЫБАС: Любая россий-
ская компания, вне зависимо-
сти от ее размера, может выйти 
на индийский рынок. Главное — 
провести грамотный марке-
тинг, то есть сначала создать по-
требность у индийского поку-
пателя, а затем ответить на эту 
потребность, предложив ему 
свой продукт или услугу. Необ-
ходимо также учитывать, как 
власти Индии поддерживают 
собственный малый и средний 
бизнес.

Так, в мае премьер-министр 
Индии Нарендра Моди в связи с 
пандемией коронавируса анон-
сировал масштабный пакет 
мер поддержки экономики 
«Самостоятельная Индия» 
(Self-Reliant India). Представ-
ленная программа носит си-
стемный характер и включает в 
себя как краткосрочные меры 
поддержки населения, оказав-
шегося в сложной ситуации в 
связи с введением карантина 
из-за пандемии коронавируса, 
так и долгосрочные структур-
ные меры.

В приоритет ставится целе-
вая финансовая поддержка 
предприятий, в первую очередь 
микро-, малого и среднего биз-
неса, направленная на развитие 
производства. При этом вводят-
ся и меры защиты малых и сред-
них предприятий от иностран-
ных конкурентов. В частности, 
объявлен запрет на проведение 
международных государствен-
ных тендеров, стоимость кото-
рых менее 2 млрд рупий, или 
26,4 млн долларов.

Выделены приоритетные от-
расли экономики, на развитие 
которых сделан особый акцент, 
это — угольная промышлен-
ность, добыча минералов и по-
лезных ископаемых, оборонная 
промышленность, гражданская 
авиация, энергетика, социаль-
ная инфраструктура, космос и 
атомная энергия. При этом в 
приоритете — создание собст-
венного производства на терри-
тории Индии, желательно с при-
влечением иностранных инве-
стиций.

В этих отраслях требуются 
новые решения для повышения 
эффективности производства. 
Поэтому, с точки зрения выхода 
российских малых и средних 
компаний на индийский рынок, 
могут быть востребованы услу-
ги инжинирингового характера, 
нацеленные на оптимизацию 
производств. Традиционно ве-
лик интерес индийской сторо-
ны к новым технологиям и от-
крытию технологичных пред-
приятий на территории Индии.

В качестве примера успешной 
работы можно привести опыт 
российской компании «Цифра», 
которая работает над созданием 
«цифрового карьера» на уголь-
ном разрезе Пакри Барвади 
(штат Джаркханд, оператор шахт 
— Thriveni Earthmovers). Проект 
включает внедрение таких реше-
ний, как автоматизированная 
система управления горнотран-
спортным комплексом, автома-
тизированная система управле-
ния буровзрывными работами, 
система контроля загрузки и то-
плива и увеличение срока служ-
бы оборудования с помощью 
прогнозной аналитики. Плани-
руется, что «Цифра» поставит и 
установит необходимое обору-
дование, а также будет управ-
лять системой и обучать мест-
ный персонал в течение года.

Отдельно правительством 
Индии выделены отрасль сель-
ского хозяйства и пищевая про-
мышленность, на поддержку ко-
торых будут выделяться значи-
тельные финансовые ресурсы. 
Здесь для индийских предприя-
тий могут быть интересны рос-
сийские технологии, решения и 
оборудование, применимые для 
улучшения инфраструктуры 
сельского хозяйства, техниче-
ской модернизации производ-
ства продуктов питания.

В сфере информационных 
технологий могут быть пер-
спективны направления, свя-
занные с вопросами цифровиза-
ции систем медицины и здраво-
охранения, а также образова-
ния (в том числе внедрение 
 систем дистанционного обуче-
ния).  

СОТРУДНИЧЕСТВО Как развивается российская торговля с Китаем, Индией, Бразилией и ЮАР

БРИКС по буквам

Александр Рыбас: Список востребованных Индией товаров широк.

А К Ц Е Н Т

Любая российская компания,
вне зависимости от размера, 
может выйти на индийский рынок. 
Главное, провести грамотный маркетинг

СВЯЗИ

ТОРГОВЫЙ 
ПАРТНЕР № 1
Светлана Ментюкова

За время пандемии Россия зна-
чительно нарастила количест-
во поставляемых в Китай това-
ров. В шесть раз увеличились 
поставки в эту страну текстиля, 
одежды и обуви. Еще по не-
скольким позициям, по данным 
Федеральной таможенной 
службы (ФТС) России, в част-
ности, по керамике, мясу и по-
лиграфии прирост составил бо-
лее 800%.

«В январе — июне 2020 года, 
несмотря на пандемию, увели-
чился экспорт из России в Ки-
тай продовольственных това-
ров и сельхозсырья — на 35,2%, 
металлов и изделий из них — на 
35,8%, продукции химической 
промышленности, каучука — на 
11,6%, а экспорт текстиля, из-
делий из него и обуви вырос в 
шесть раз», — рассказали в мин-
промторге. Как следует из дан-
ных ФТС, одежда и обувь стали 
не единственными товарными 
позициями российского эк-
спорта в Китай, показавшими 
взрывной по сравнению с пер-
вым полугодием 2019 года рост. 
Так, поставки мяса за первое 
полугодие 2020 года увеличи-
лись на 923%, керамических 
изделий на 893%, книг и изде-
лий полиграфии на 1460%. 
Правда, рост произошел в 
основном за счет низкой базы. 

Общий объем российских 
поставок в КНР за первое полу-
годие уменьшился на 8,71%, за 
счет сокращения основных тра-
диционных поставок: топлива 
(16,8%), алюминия (26,4%), 
древесины (15,75%) и древе-
сного угля (на 9,5%). При этом 
Россия нарастила импорт това-
ров из Китая на 1,15%, увели-
чив ввоз фармацевтической 
продукции на 218%, инстру-
ментов и оптики на 57%, тек-
стиля и наборов одежды почти 
на 300%.

В I полугодии 2020 года то-
варооборот России с Китаем со-
ставил 48 млрд долларов, уйдя 
в минус по сравнению с тем же 
периодом 2019 года на 3,95%. 
Но КНР продолжает оставаться 
торговым партнером России № 
1, его доля в общеторговом обо-
роте составляет 18%.  

ТОВАРООБОРОТ

УДОБРЕНИЯ 
ЕДУТ
В БРАЗИЛИЮ
Светлана Ментюкова

В I полугодии 2020 года товаро-
оборот России с Бразилией со-
ставил 1,7 млрд долларов со-
кратившись по сравнению с 
аналогичным периодом 2019 
года на 16,95%. Экспорт России 
в Бразилию составил 737 млн 
долларов, уменьшившись на 
26,83%, импорт — 981,2 млн 
долларов, сократившись на 
7,58%. Это объясняется не 
только пандемией, но и созда-
нием в Латинской Америке 
предприятий полного цикла.

По данным Федеральной та-
моженной службы (ФТС) Рос-
сии, по доле в российском това-
рообороте в первом полугодии 
Бразилия поднялась на 29-е ме-
сто с 32-го по итогам первой по-
ловины 2019 года. Доля Брази-
лии в российском экспорте со-
кратилась незначительно до 
0,46%, годом ранее — 0,49%. 

Наибольший прирост на-
блюдался по поставкам алюми-
ния и органических химсоеди-
нений. В импорте доля этой ла-
тиноамериканской страны так-
же осталась на прежнем уровне 
0,93% против 0,94% в анало-
гичном периоде 2019 года.

Наибольшее сокращение эк-
спорта России в Бразилию в I 
полугодии зафиксировано по 
удобрениям, нефти, резине и 
черным металлам. При этом со-
кращение поставок удобрений, 
которое продолжается не пер-
вый год, объясняется укрепле-
нием сотрудничества в данной 
сфере. В начале июня EuroChem 
Group AG (Группа «ЕвроХим»), 
один из ведущих производите-
лей минеральных удобрений в 
мире, объявила о запуске тре-
тьего нового завода по произ-
водству блендов в Бразилии. 

Интерес представляют и не-
фтяные проекты в Бразилии. 
Согласно прогнозу, Rystad 
Energy, в ближайшее время 
Южная Америка будет лидером 
в шельфовых нефтепроектах. 
Только в Бразилии и Гайане к 
2025 году нефтедобыча на но-
вых проектах составит более 3 
млн баррелей в день пиковой 
добычи.  

ФИНАНСЫ

ЕВРАЗИЙСКИЙ 
ЦЕНТР БАНКА 
БРИКС 
РАЗМЕСТИТСЯ 
В МОСКВЕ
Роман Маркелов

Евразийский региональный 
центр Нового банка развития 
(НБР) БРИКС будет размещен в 
Москве. Это следует из проекта 
соглашения, внесенного прави-
тельством на ратификацию в 
Госдуму. 

При этом НБР сможет от-
крывать дополнительные пред-
ставительства в других россий-
ских городах. Одной из главных 
функций Евразийского регио-
нального центра станет поддер-
жка реализации проектов НБР с 
участием нескольких евразий-
ских государств, сотрудничест-
во с государственными и част-
ными структурами.

Для банка и его сотрудников 
предусмотрен ряд привилегий 
и иммунитетов, следует из поя-
снений к проекту соглашения. 
Банк, его имущество, активы, 
доходы, переводы и сделки не 
облагаются налогами, освобо-
ждаются от таможенных сбо-
ров. 

«Имущество и архивы банка 
обладают иммунитетами от об-
ыска, реквизиции, конфиска-
ции. Все управляющие, дирек-
тора, их заместители, дол-
жностные лица и сотрудники 
банка будут иметь иммунитет 
от правового преследования, 
иммиграционных и налоговых 
ограничений», — отмечается в 
пояснительных материалах к 
проекту соглашения.

Евразийский региональный 
центр НБР не подлежит реги-
страции на территории России, 
а его деятельность не требует 
лицензии, он не подлежит регу-
лированию со стороны Банка 
России. 

Кроме того, на персонал Ев-
разийского регионального цен-
тра не будет распространяться 
российское законодательство 
об обязательном социальном 
страховании.   

ЭКСПОРТ

РОССИЯ 
НАРАСТИЛА 
ПОСТАВКИ 
В ЮАР
Светлана Ментюкова

В I полугодии 2020 года Россия 
не только в три раза увеличила 
экспорт в ЮАР зерна, но и нача-
ла поставки в эту страну про-
дукции глубокой переработки, 
в частности, муки, напитков и 
дезинфицирующих средств. 
Это следует из данных Феде-
ральной таможенной службы 
России (ФТС).

Так, по данным таможенной 
статистики, поставки космети-
ческих средств в денежном вы-
ражении в ЮАР из России по 
сравнению с первым полугоди-
ем 2019 года показали рост на 
540%, составив 0,04% от обще-
го торгового оборота между 
двумя странами, в два раза уве-
личились поставки мыла и мо-
ющих средств.

Поставки злаковых за пер-
вое полугодие, показав трех-
кратный рост, составили почти 
30% от общего объема россий-
ского экспорта. Поставки ма-
сличных увеличились на 
254,5%. Экспорт муки в денеж-
ном выражении вырос в 6,8 
раза.

В мае Россия также постав-
ляла в ЮАР небольшой объем 
гуманитарной помощи.

ЮАР стала одной из двадца-
ти стран, в которую начались 
поставки российского лекарст-
ва от COVID-19. В начале авгу-
ста Российский фонд прямых 
инвестиций заявил о начале по-
ставок в ЮАР «Авифавира» . 
Соглашение предусматривает 
поставку минимум 150 тысяч 
упаковок препарата. Кроме 
того, производственной пло-
щадке партнера в Боливии бу-
дет передана технология полу-
чения готовой лекарственной 
формы.

По итогам января — июня 
2020 года объем товарооборота 
с ЮАР составил 462,1 млн дол-
ларов. Объем российского эк-
спорта увеличился на 36,3% — 
до 134 млн долларов.  
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ПАРАЛЛЕЛИ Как начинается новый учебный год в разных странах

Урок французского и немецкого
ТАИЛАНД

УЧЕБА 
ПОД БОКСОМ 
В одной из школ Бангкока при-
думали свой способ помешать 
распространению коронави-
руса. 

С нового учебного года, ко-
торый в Таиланде в этом году 
стартовал в июле, каждое ме-
сто в классе закрыли прозрач-
ным пластиковым боксом. То 
есть школьник сидит как бы в 
коробке, и только его спина 
оказывается открытой. При-
чем наличие бокса не отменяет 
ношение масок. 

На входе в здание измеряют 
температуру и заставляют уча-
щихся протереть руки антисеп-
тиком. 

В той же школе младшие 
ученики (возраст 5—6 лет) игра-
ют тоже в пластиковых боксах, 
расставленных в паре метров 
друг от друга. 

Такие ограничения приме-
няют не во всех школах Таилан-
да. Однако есть и общие требо-
вания для всех учебных заведе-
ний. Например, количество 
учеников в классе не должно 
превышать 25 человек. 

Все дверные ручки и другие 
поверхности, за которые часто 
берутся руками, дезинфициру-
ют несколько раз в день. 

Ношение масок также явля-
ется обязательным. Кроме того, 
ученики должны сидеть по од-
ному на расстоянии не менее 
1,5 метра друг от друга.  

Подготовил Константин Волков

БРАЗИЛИЯ

НА УДАЛЕНКЕ

Обычно учебный год в бразиль-
ских школах стартует в начале 
февраля и длится почти до само-
го Рождества, прерываясь на ка-
никулы только в июле. Но 2020 
год стал исключением. Начиная 
с марта, все бразильские регио-
ны один за другим объявили о 
временном закрытии школ из-
за стремительного распростра-
нения коронавируса и переводе 
учеников на дистанционное об-
учение. Сегодня вопрос возвра-
щения детей в классы один из 
самых обсуждаемых в стране.

В стране, где восемь из деся-
ти человек выступают против 
поспешного открытия школ, в 
решении вопроса активное 
участие принимают судебные 
власти. Тем не менее больше по-
ловины бразильских губерна-
торов уже объявили о планах 
по поэтапному открытию школ 
и университетов, но сроки та-
кого решения постоянно сдви-
гаются. В Сан-Паулу, например, 
первые учебные заведения 
должны были встретить учени-
ков в сентябре. Однако власти 
штата уже заявили о переносе 
этого момента на октябрь.  

Подготовил Иван Карташов, 
«Российская газета», Бразилиа

ВЕНЕСУЭЛА

СХЕМА «7+7»

Алексей Чуриков

Правительство Венесуэлы из-
учает возможность возобнов-
ления работы учебных заведе-
ний в полном объеме уже в ок-
тябре. Школьники и студенты 
смогут приступить к занятиям, 
если удастся наладить безопа-
сный формат функционирова-
ния школ и университетов. 

Президент Николас Мадуро 
заявил, что дал соответствую-
щее распоряжение членам пра-
вительства. Он подчеркнул, что 
образовательные учреждения 
должны быть оснащены всем 
необходимым, чтобы миними-
зировать риски заражения и 
распространения инфекции. 
Власти рассматривают вариант 
применения к учебным заняти-
ям карантинной схемы «7+7», 
которую используют в Венесуэ-
ле с начала пандемии. 

Речь идет о том, что гражда-
нину разрешается семь дней 
работать, а в случае школьни-
ка — семь дней учиться, но за-
тем он должен семь суток про-
вести в самоизоляции. Напом-
ним, что в середине лета прави-
тельство планировало открыть 
школы в сентябре, но ситуация 
с распространением коронави-
руса сдвинула эти строки. По 
официальным данным, с начала 
пандемии в республике зареги-
стрированы 38 тысяч случаев 
заражения COVID-19, сконча-
лись — 371 человек.  

ЯПОНИЯ

РОДИТЕЛЕЙ В ШКОЛУ 
НЕ ВЫЗОВУТ
Александр Ленин

В Японии учебный год стартовал в апреле. Удаленно в 
Стране восходящего солнца перестали учиться еще в 
конце мая после отмены режима ЧС. Период дистанци-
онного обучения, продлившийся несколько месяцев, 
стал настоящим ударом по работающим родителям. 
Многим пришлось брать неоплачиваемые отпуска, что 
негативным образом сказалось на благосостоянии се-
мей. В августе японские дети уходили на непродолжи-
тельные каникулы и теперь возвращаются за парты. 
Обычно в такие моменты в образовательных учрежде-
ниях организуют линейки. Однако на этот раз учителя 
не стали следовать традиции и уделили приоритетное 
значение здоровью. Журналисты пишут, что в одной из 
школ префектуры Сайтама (находится по соседству с 
Токио) директор обратился к ученикам с телеэкранов. 
Ребята смотрели запись его выступления в аудиториях. 
Японские мальчишки и девчонки сегодня приходят на 
занятия в масках. Даже в самые душные дни (в некото-
рых городах столбик термометра поднимался выше от-
метки в 41 градус Цельсия) детям запрещено снимать с 
лица полоски белой ткани. Послабления допускаются 
разве что на уроках физкультуры. На входе в школы у 
детей замеряют температуру. Родители, в свою очередь, 
ежедневно заполняют специальные анкеты, где пишут 
о состоянии здоровья своих чад. В классах школьникам 
стало сложнее списывать друг у друга и переговари-
ваться.  Дистанцию между партами из-за коронавируса 
увеличили. А вот японские папы и мамы, напротив, 
вздохнули с облегчением. Их временно освободили от 
участия в родительских собраниях.  

ИСПАНИЯ

ПО 15 СТАНОВИСЬ

Юрий Когалов

До начала нового учебного года в Испании остается 
всего пара недель, но никто в стране не дал четкого от-
вета, что ждет школьников в сентябре. В министерстве 
образования заверяют, что занятия начнутся по распи-
санию. Школы должны обеспечить расстояние в два 
метра между учениками. Для этого они могут исполь-
зовать все подходящие для занятий помещения, в том 
числе библиотеки, спортивные залы, столовые. Если 
места для всех не хватит, приоритет отдается младшим 
классам, а учеников старших рекомендовано переве-
сти на смешанную систему обучения. Также предпола-
гается сократить до 15 человек максимальное количе-
ство учеников в классе (в них бывает и по 50 детей), а 
группы изолировать друг от друга. В большинстве ав-
тономий согласны с идеей разделения учеников на 
группы, но дальше мнения разделились. Где-то хотят 
увеличить размер групп с 15 до 25 человек, сократить 
обязательную дистанцию между учениками с двух до 
полутора и даже до метра (а то и вообще отказаться от 
этого требования), разрешить не носить маски в клас-
се. Стоит отметить, что, после того как школы перешли 
в марте на дистанционное обучение, оказалось, что 15 
процентов детей в Испании не имеют технической воз-
можности выйти на связь с учителями из дома. При оч-
ном обучении социальное различие нивелируется. 
«Это единственный способ гарантировать равные воз-
можности», — отмечает глава Мадридской федерации 
ассоциаций родителей Мари Кармен Морильяс.  

ПОЛЬША

ЗОНЫ И ПОТОКИ

Ариадна Рокоссовская

С первого сентября польские ученики вернутся за пар-
ты, но учиться они будут по новым правилам. По ка-
ким? Этого пока что не знают ни родители, ни учителя. 
На сегодняшний день в Польше исходят из того, что 
учеба будет проходить в очном формате. Страна поде-
лена на условные «красную», «желтую» и «зеленую» 
эпидемические зоны, в каждой из которых, начиная с 
1 сентября, будет действовать определенный режим.  
Для «желтой» и «красной» зон — от закупки защитных 
лицевых экранов для всех учеников до перехода на ди-
станционное обучение. Мама варшавского первоклас-
сника Даниэля рассказала «РГ», что в их будущей шко-
ле 1 сентября классы поделят на потоки, каждый из ко-
торых начнет учебу в разное время. «Первые и восьмые 
классы пойдут в восемь утра, а в 9.30 уже идет следую-
щий поток. К этому времени нас не должно быть ни во 
дворе, ни, тем более, в здании школы. В секретариате 
мне сказали, что в этом году не будет традиционного 
торжественного концерта-поздравления для перво-
классников в актовом зале, на котором собираются все 
классы. Кроме того, родителям запретили входить в 
школу. Исключение будет сделано только 1 сентября, 
но лишь для тех, чьи дети идут в первый класс. Так что 
мы сможем зайти в школу вместе с детьми, но только в 
масках и перчатках. Мы познакомимся с учителем, он 
нам расскажет, как мы будем учиться. Пока что есть 
разные версии. Не исключено, что учеников поделят на 
потоки по десять человек. Но сотрудница секретариата 
школы призналась мне, что они сами еще не знают, как 
будет выглядеть учебный процесс и сколько времени 
он продлится в очном режиме». Известно только, что на 
уроках маски детям не нужны, а вот на переменах, в 
раздевалках и в столовой желательны.  

Директор одной из мадридских школ сеньор Гонсало Инклан 
с помощником лично измеряет расстояние между партами. 

Нива Миракян, 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Рим — Париж

И
тальянские власти 
не намерены сме-
щать дату начала 
занятий, заплани-
рованную на 14 
сентября. Об этом 
заявила министр 
образования стра-
ны Лучия Адзолина.

Минздрав Италии, совмест-
но с регионами, изучает воз-
можность закупки экспресс-те-
стов для школ. Исследования 
будут проводить «при возник-
новении подозрений». При 
этом, как поясняет Corriere 
della Sera, лимитированный 
бюджет не позволяет организо-
вать измерение температуры 
при входе в школу, поэтому эту 
обязанность планируется воз-
ложить на родителей. Отмечает-
ся также, что при проявлении 
симптомов у ученика его долж-
ны будут изолировать в одном 
из помещений школы, а затем 
передать в руки отца или мате-
ри, которые, в свою очередь, 
обязаны обратиться за консуль-
тацией к семейному врачу.

Кроме того, расписание за-
нятий предполагается изменить 
таким образом, чтобы учащие-
ся из разных классов меньше 
пересекались друг с другом. Не 
исключается также введение 
обучения в две смены. Самих же 
школьников пересадят за одно-

местные парты. Правда, из-за 
слишком поздно объявленного 
тендера они появятся в классах 
не раньше октября-ноября. Для 
того чтобы как-то выйти из этой 
неловкой ситуации, в некото-
рых школах на севере страны 
ученики решили сделать себе 
подарок к началу занятий, са-
мостоятельно смастерив анти-
вирусные парты.

Решение о том, должны ли 
школьники и студенты Италии 
носить маски в классах и ауди-

ториях во время занятий, при-
нималось в муках. Как объяснил 
координатор научно-техниче-
ского комитета Агостино Миоц-
цо, для посещения школьных за-
нятий ученики старше шести 
лет будут обязаны использовать 
маски. Единственным исключе-

нием станут дети, имеющие не-
врологические или психологи-
ческие проблемы. При этом 
власти обещают выделить на 
нужды муниципальных школ 11 
миллионов масок и 170 тыс. ли-
тров антисептика.

Для французской ребятни 
новый учебный год начнется 1 
сентября, когда всем им пред-
стоит снова переступить школь-
ный порог. Об этом со всей опре-
деленностью заявил министр 
образования Жан-Мишель 

Бланкер. Тем самым он поставил 
точку в дебатах в обществе, осо-
бенно среди части профобъеди-
нений учителей и родительских 
организаций, которые настаи-
вали на переносе сроков начала 
занятий из-за ухудшающейся 
эпидемиологической обстанов-
ки в стране. Министр считает, 
что ситуация под контролем, а 
очное обучение, когда школьни-
ки имеют возможность напря-
мую общаться с учителями и 
между собой, «как никогда важ-
но в нынешних условиях».

При этом возвращение за 
парты будет сопровождаться се-
рьезными мерами антиковид-
ной безопасности. Так, школь-
никам в возрасте от 11 лет и 
старше предписано ношение 
масок на протяжении всех ча-
сов, проведенных в стенах учеб-
ного заведения, где бы они ни 
находились: в классах, в кори-
дорах, библиотеке, столовой, а 
также во дворе во время пере-
мены. То же самое касается пре-
подавательского состава и тех-
нических работников. В началь-
ных классах маски не обяза-
тельны, но учителям они реко-
мендованы в тех случаях, когда 
трудно соблюсти социальную 
дистанцию. Преподавателям 

маски (по две в день) предоста-
вит минобразования, учеников 
ими обеспечивают родители. 
Вводятся строгие меры гигие-
ны, и в первую очередь мытье 
рук, при явке в школу, перед по-
сещением столовой и сразу по 
приходе домой. Обязательно 
проветривание классных поме-
щений. Будет проводиться об-
работка полов, дезинфекция 
всех поверхностей и предметов, 
к которым прикасаются учени-
ки и преподаватели (парты, сто-
лы, дверные ручки и т.д.). На тот 
случай, если нынешняя тенден-
ция расползания COVID-19 со-
хранится, разработаны два сце-
нария, но оба не общенацио-
нального, а локального охвата. 
При «очень активном» распро-
странении коронавируса в кон-
кретной местности школы там 
станут закрывать, а детей пере-
водить на  удаленное обучение. 
При «умеренно активном» рас-
пространении протоколом 
предусмотрены занятия сме-
шанные — очные и на удаленке. 
Одновременно местным вла-
стям предложат предоставить 
школам дополнительные поме-
щения для того, чтобы в классах 
было, скажем, не по 30 учени-
ков, а в два раза меньше.  

ГЕРМАНИЯ

РОЯЛЬ ПОПАЛ В «ЗАПРЕЩЕНКУ»

Екатерина Забродина

В
шести регионах Германии, 
включая столицу, с сере-
дины августа начался 

учебный год. Пока власти хотят 
сделать все, чтобы обучение 
было очным — слишком тяжело 
дались немецким детям, да и их 
родителям, пять месяцев уда-
ленки. Впрочем, десять едва от-
крывшихся школ уже успели 
снова закрыться из-за вспышки 
коронавируса. Ученики и педа-
гоги с хроническими заболева-
ниями могут подать заявление 

на дистанционное обучение и 
преподавание Некоторые учеб-
ные заведения начали закупать 
планшеты и ноутбуки (в преде-
лах 500 евро за гаджет) на слу-
чай, если всех снова отправят 
по домам. Программу финанси-
руют правительство и регионы, 
но семьи школьников должны 
внести 10 процентов от суммы. 
Немецкие школы сейчас похо-
жи на режимные объекты: кори-
доры сузили для «односторон-
него движения», у каждого 
класса — своя зона отдыха на пе-
ременах. Самые строгие прави-

ла действуют в земле Северный 
Рейн-Вестфалия: там ученики 
начиная с пятого класса обяза-
ны сидеть в масках на уроках 
даже в летнюю жару. Нарушите-
лям грозят санкции вплоть до 
исключения. В школах Бранден-
бурга масочный режим распро-
страняется только на коридоры, 
лестницы и очереди в столовых. 
Уроки физкультуры проходят 
только во дворах. Кое-где отме-
нили плавание, а на занятиях 
музыкой исключили пение и 
игру на инструментах общего 
пользования.  

США

В КЛАССЫ ПРИДУТ НЕ ВСЕ

Александр Гасюк

В США, стране с самым боль-
шим количеством инфициро-
ванных COVID-19 граждан в 
мире (5,5 миллиона человек), 
новый учебный год стартует с 
акцентом на меры безопасности 
и дистанцирования. Многие го-
сударственные школы в Амери-
ке откроются с двухнедельным 
запозданием — не ранее 14 сен-
тября, поскольку подготовка к 
новой реальности потребовала 
больше времени, чем изначаль-
но планировалось. Вместе с тем 
губернаторы ряда штатов тре-
буют от местных властей повре-
менить с началом учебного года 
как минимум до конца сентября.

Начальные и средние учеб-
ные заведения в США встретят 
учеников проверками темпера-
туры и расставленными на рас-
стояние около 2 метров друг от 
друга партами. Желтые школь-
ные автобусы также будут брать 
меньше детей с тем, чтобы при 
их рассадке выдерживалась не-
обходимая дистанция. Претер-
пит серьезные изменения поря-
док питания — учащиеся теперь 
смогут перекусить лишь в не-
больших группах. Требование 
носить маски не будет универ-
сальным, и принятие таких ре-
шений отдано на откуп руковод-
ству школ в зависимости от эпи-
демиологической ситуации на 
местах. При этом многие учеб-
ные заведения в штатах Флори-

да, Миссисипи и Джорджия и 
других регионах, к явному неу-
довольствию президента США 
Дональда Трампа, вовсе не пла-
нируют возвращать учеников в 
классы и сделают упор на ди-
станционный образовательный 
процесс. Его эффективность под 
большим вопросом, однако здо-
ровье детей дороже, поясняют 
эксперты в области образова-
ния. Ряд школ предоставят роди-
телям выбор: обучать детей 
очно или на дистанционке. В по-
следнем случае предполагается, 
что виртуальные уроки будут 
практиковать как минимум до 
второго триместра. Однако мно-
гие штаты уже сталкиваются с 
острой нехваткой необходимого 
оборудования для 100-процен-
тного онлайн-обучения и необ-
ходимостью массовой перепод-
готовки учителей к методикам 
цифрового образования.

Согласно опубликованному 
в середине августа исследова-
нию Американской академии 
педиатрии и Ассоциации дет-
ских госпиталей в июне-июле 
количество выявленных случа-
ев заболевания коронавирусом 
среди детей в США подскочило 
на 90 процентов. В общей доле 
населения страны уровень за-
болеваемости коронавирусом 
среди детей составляет 7 про-
центов, сообщила газета USA 
Today. С начала пандемии более 
90 детей стали жертвами ин-
фекции. 

ИТАЛИЯ

А ПАРТУ ДЖУЗЕППЕ СДЕЛАЕТ САМ

А К Ц Е Н Т

В некоторых школах на севере Италии 
ученики решили к началу занятий 
самостоятельно смастерить себе 
антивирусные парты

К традиционным «конусам», праздничным сверткам с конфетами и школьным принадлежностям по случаю начала 
учебного года, в Германии прибавился еще один атрибут — маска. 

Эксперимент в одной из столичных школ Таиланда вызвал неоднозначную реакцию как в стране, так и далеко за ее пределами. Фотографии деток в пластиковых «клетках» разлетелись по мировым 
агентствам. Теперь педагоги, врачи, психологи и родители спорят о том, оправдано ли возвращение к учебе при таких условиях, которые многие сочли нечеловеческими. Школьники, лишенные 
воздуха, рискуют не только посадить иммунитет и заработать проблемы со здоровьем, но и получить серьезный стресс. Не лучше ли было оставить их дома? 

E
P

A
G

E
T

T
Y

IM
A

G
E

S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



11Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 августа 2020
понедельник № 187 (8241)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТОЛЬКО В «РГ»  Легенда мирового футбола Франц Беккенбауэр — о самом необычном 
сезоне футбольной Лиги чемпионов

Слово Кайзера
Павел Зарудный

Н
акануне на лиссабон-
ском стадионе «Эстадио 
да Луш» стал известен 

лучший футбольный клуб Евро-
пы. В финальном поединке Лиги 
чемпионов УЕФА сошлись мюн-
хенская «Бавария» и париж-
ский «ПСЖ». 

Отметим, что «Пари Сен-
Жермен», в составе которого 
блистают такие звезды, как 
Неймар, Мбаппе (суммарная 
стоимость этих игроков состав-
ляет на сегодня порядка 350 
миллионов евро!), впервые до-
шел до финала самого престиж-
ного клубного турнира Старого 
Света. Ранее клуб мог похва-
статься лишь победой в Кубке 
обладателей Кубков в 1996 году. 

В свою очередь, «Бавария» 
имела пять титулов сильнейше-
го клуба Европы и в случае успе-
ха имела шанс догнать по коли-
честву трофеев английский 
«Ливерпуль».

Накануне поединка на во-
просы «РГ» ответил почетный 
президент мюнхенской «Бава-
рии», один из самых великих иг-
роков и тренеров XX века, фут-
больный Кайзер — Франц Бек-
кенбауэр.

Герр Франц, состав финала 
вас не удивил?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Нет. Что каса-
ется «Баварии», то здесь я видел 
настоящее перерождение ко-
манды. После того как Ханс-Ди-
тер Флик стал главным трене-
ром, мы увидели фантастиче-
ское преображение. Мастерст-
во, взаимодействие игроков на 
поле, реализация моментов — 
это та «Бавария», которой мож-
но восторгаться. Люди привы-
кли говорить, что немецкие ко-
манды — это машина. Да, но у 
нас она с человеческим лицом. А 
«ПСЖ» — настоящее открытие. 
Амбициозная команда с задор-
ной игрой. Я практически не 
увидел у них недостатков. Счи-

таю, что этот финал — настоя-
щее украшение.

А что скажете по поводу сезо-
на. Он получился скомкан-
ным...

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Да, пандемия 
осложнила жизнь всех людей во 
всем мире. Футбол потерял из-
за вируса очень много. Прежде 
всего пострадали болельщики. 
Но я рад, что команды стали 
возвращаться в игру. Да, игро-
кам пришлось привыкать иг-
рать при пустых трибунах, тер-
петь множество неудобств, но я 
верю, что скоро это останется в 
прошлом и мы вернемся к нор-
мальной жизни.

Что до «Финала восьми», 
мне показался этот формат до-
вольно привлекательным, с точ-
ки зрения простого болельщи-
ка, хотя знаю, что многие пред-
почли бы увидеть классические 
двухматчевые противостояния 
клубов.

В составе «Баварии» играют 
хорошо известные любите-
лям футбола Роберт Леван-
довски, Томас Мюллер, Ману-
эль Нойер. Можно ли сказать, 
что у них открылось «второе 
дыхание»?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: А при чем тут 
возраст? Они все настоящие 
профессионалы и показывают 
мастерство, доказывая свою иг-
ровую состоятельность. Возь-
мите того же Томаса Мюллера. 
Герр Флик дал ему шанс вер-
нуться в основной состав, и иг-
рок замечательно воспользо-
вался этим шансом. Я не раз со-
ветовал главному тренеру сбор-
ной Германии Йоахиму Леву пе-
ресмотреть свою позицию по 
поводу омоложения националь-
ной команды — такие, как Мюл-
лер, должны играть в бундес-
манншафт и вести за собой мо-
лодежь. Кто не согласен — пере-
смотрите те последние матчи 
«Баварии».

Многие говорят, что одна из 
главных составляющих любо-
го суперклуба — деньги. Неуже-
ли нельзя произвести фурор, 
не обладая миллионами?

ФРАНЦ БЕККЕНБАУЭР: Если вы хотите 
быстро ездить и собирать массу 
восхищенных взглядов окружа-
ющих, то вы, разумеется, поку-
паете суперкар. Вы хорошо зна-
ете цену этому автомобилю, и 
он обязательно оправдает ваши 
ожидания. Так же и в футболе. 
Хороших команд очень много, 
но не каждой дано войти в исто-
рию и стать легендой. Да, это за-
тратно, но по-другому вряд ли 
было и будет.

Тем временем УЕФА провел 
видеоконференцию с генераль-
ными секретарями всех 55 на-
циональных ассоциаций Евро-
пы и обсудил возможность по-

степенного возвращения бо-
лельщиков на матчи УЕФА.

Было подчеркнуто, что пре-
ждевременно позволить болель-
щикам вернуться на стадионы 
уже на ближайших матчах Лиги 
наций УЕФА в начале сентября. 
Чтобы точно изучить, как воз-
вращение болельщиков повлия-
ет на соблюдение медицинского 
протокола, потребуется прове-
сти тестовые матчи.

Например, пилотным проек-
том может стать Суперкубок 
УЕФА, который пройдет 24 сен-
тября в Будапеште, куда плани-
руют запустить ограниченное 
количество зрителей.

Также собравшиеся обсудили 
помещение футболистов в ка-
рантин. В частности, примени-
тельно к матчам сборных, после 
которых игроки зарубежных 
клубов рискуют оказаться в ка-
рантине по возвращении в свои 
команды. 

УЕФА призвал ассоциации 
обратиться к правительствам, 
чтобы те сделали исключения 
для футболистов и членов ко-
манд — так называемые междуна-
родные коридоры, уже сущест-
вующие в некоторых государст-
вах. Игроки будут проходить ре-
гулярные проверки согласно 
подробному протоколу УЕФА по 
возвращении футбола. Это долж-
но гарантировать безопасность 
описанных исключений для об-
щества.   

БОКС Александр Поветкин решил исход боя с Диллианом 
Уайтом одним ударом и стал временным чемпионом мира

Нокаут на лужайке

Павел Петровский 

Р
усский Витязь — тяже-
ловес Александр По-
веткин утер нос скеп-
тикам, которые гово-
рили, что наш боксер 
«уже не тот». 

Наш олимпийский 
чемпион и экс-чемпи-
он мира в тяжелом 

весе победил британца Диллиа-
на Уайта в бою за звание вре-
менного чемпиона по версии 
WBC, уложив его в пятом раун-
де убойным апперкотом.

Поединок, который прохо-
дил в «бойцовском саду» ан-
глийского Брентвуда — перед до-
мом известного промоутера 
Эдди Хирна, — поначалу склады-
вался не в пользу 40-летнего 
россиянина. 

Скажем больше, в четвертом 
раунде Саша дважды побывал в 
нокдауне... Казалось, что Уайту 
осталось лишь довести бой до 
логического завершения. Но не 
тут-то было. Соперничество тя-
желовесов — всегда лотерея, и в 

тот вечер повезло Поветкину. 
Его сокрушительный удар в пя-
том раунде досрочно прекратил 
бой. 

Это была уже 36-я победа 
Русского Витязя на профессио-
нальном ринге, 25 из которых 
он одержал нокаутом.

Вот как сам разгоряченный, 
уставший, но улыбающийся По-
веткин прокомментировал 
журналистам свой успех:

— Это было очень непросто. 
Но я же понимаю, что боксирую 
не просто так, а за звание полно-
ценного чемпиона мира. Очень 
старался и рад, что победил.

После двух нокдаунов были ли 
вы уверены в успехе?

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Признаюсь 
честно — такой уверенности, ко-
нечно же, не было. Да, это было 
неприятно, но при этом я пони-
мал, что чувствую себя готовым 
продолжить бой. Это был клю-
чевой фактор. 

Помните, как случился нока-
ут?

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Да. И это все 
было не спонтанно. Во время 
подготовки к бою я смотрел не-
которые бои с участием Дилли-
ана и подметил, что он часто 
пропускает удары снизу. Этим 
надо было воспользоваться, и я 
старательно отрабатывал удары 
слева и справа снизу. Ну, то что 
попал, — да, наверное, повезло. 

Может быть, это даже лучший 
мой удар в карьере. 

Готовы ли вы дать сопернику 
шанс на реванш?

АЛЕКСАНДР ПОВЕТКИН: Этот пункт 
прописан в контракте, и если 
наши промоутеры смогут найти 
общий язык, то я готов выйти с 
Уайтом в ринг. 

К слову, Эдди Хирн также 
подтвердил заинтересован-
ность в реванше:

— Это настоящий шок. После 
боя Уайт сказал мне, что не мо-
жет поверить в поражение. По-
сле удара в пятом раунде он по-
пал в какой-то сон и до сих пор 
не понимает, как это случилось. 
Я очень надеюсь, что нас ждет 
еще одна серия этого противо-
стояния, и мы сделаем все воз-
можное,  чтобы соперники 
встретились снова до конца это-
го года. 

Одним из самых заинтересо-
ванных зрителей боя Поветкина 
с Уайтом был действующий чем-
пион мира по боксу в тяжелом 
весе по версии WBC британец 

Тайсон Фьюри. Он остался под 
впечатлением от Поветкина. 

«40 лет! Горжусь», — написал 
Фьюри в своем «Твиттере».

Напомним, что россиянин 
стал претендентом на основной 
пояс чемпиона мира, однако 
Фьюри не спешит на встречу с 
Александром, поскольку у него 
на декабрь запланирован реванш 
с американцем Деонтеем Уайл-
дером.

Прокомментировал успех 
своего товарища и экс-чемпион 
мира в первом тяжелом весе по 
версии WBA и IBF Денис Лебедев.

«Я уверен, что перед поедин-
ком диванные эксперты сказали, 
что «песенка Поветкина спета». 
Но Саня все это предотвратил. 
Это и есть профессиональный 
бокс тяжей, где все заканчивает-
ся одним ударом. Это был удар, 
достойный молодого Тайсона. 
Саша все сделал как по учебнику. 
Красавец», — сказал Лебедев в 
интервью каналу «РЕН ТВ».  

Для Поветкина победа над Уайтом 
стала 36-й на профессиональном 
ринге.

Франц Беккенбауэр считает, что 
«Бавария» и «ПСЖ» по делу стали 
финалистами Лиги чемпионов 
УЕФА.

А К Ц Е Н Т

Александр Поветкин: То, что я попал, — 
да, наверное, повезло. Может быть, 
это даже лучший мой удар в карьере
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ЮГ», ИНН 3662159260, 
юридический адрес: 396421, Воронежская область, Павлов-
ский район, город Павловск, ул. Гоголя д. 40Б, помещение 
1, оф. 4 (Сайт: http://agroeco.ru, тел.: +7(473) 262-02-44) ин-
формирует о начале проведения предварительной оценки 
и составлении технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ТЗ по ОВОС) для объ-
екта государственной экологической экспертизы проектной 
документации «Свиноводческий комплекс АГРОЭКО. Цех 
термической переработки продукции мясохладобойни» (далее 
— Объект).

Наименование намечаемой деятельности: Строитель-
ство предприятия для переработки непищевых отходов убой-
ного производства и животноводческих предприятий. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство пред-
приятия для переработки непищевых отходов убойного про-
изводства и животноводческих предприятий. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Воронежская область, Павловский муни-
ципальный район, в 5,66 км на северо-восток от городского 
поселения — город Павловск, южная часть кадастрового квар-
тала 36:20:6100015 (кадастровый номер земельного участка 
36:20:6100015:17)

Примерный срок проведения ОВОС: III — IV кварталы 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений:

Администрация Павловского муниципального райо-
на Воронежской области, Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ЮГ»,  
ИНН 3662159260.

Форма общественных обсуждений: Общественные об-
суждения проводятся в форме опроса.

Срок и место доступности ТЗ по ОВОС: С заданием 
на разработку раздела проектной документации: «Оценка воз-
действия на окружающую среду» (ТЗ по ОВОС) можно озна-
комиться в течение 30 дней со дня публикации данного объ-
явления по адресу: 396421, Воронежская область, Павловский 
район, город Павловск, ул. Гоголя, 40Б, с 9.00 до 13.00 и с 14.00 
до 17.00 ежедневно в рабочие дни.

Телефоны для справок:
—  +7 (47362) 3-11-85 — администрация Павловского муни-

ципального района;
—  +7 (473) 262-02-44 (доп. 1160) — общественная прием-

ная ООО «АГРОЭКО-ЮГ».
Форма представления замечаний и предложений: 

Представляются в письменной форме в течение 30 дней со дня 
публикации данного объявления по адресу: 396421, Воронеж-
ская область, Павловский район, город Павловск, ул. Гоголя, 
40Б, с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 по вторникам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

ПАО «Уфаоргсинтез» совместно с Администрацией городского ок-
руга город Уфа Республики Башкортостан в соответствии со статьей 9 
Федерального закона  № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. «Об экологической эк-
спертизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной  и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 
16.05.2000 г., уведомляет о начале общественных обсуждений по 
техническому заданию на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ТЗ), предварительному варианту материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС), проектной документации (ПД) 
по объекту государственной экологической экспертизы  «Реконструк-
ция товарно-сырьевого парка».

Цель намечаемой деятельности: Приведение оборудования к тре-
бованиям действующих правил промышленной безопасности.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Башкортостан, г. Уфа, производственная площадка ПАО «Уфаоргсин-
тез».

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционерное обще-
ство «Уфаоргсинтез», 450037, Республика Башкортостан, г. Уфа.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 24.08.2020 по 16.11.2020.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация городского округа город Уфа Республики Баш-
кортостан.

Форма общественных обсуждений:  слушания (с использованием 
средств дистанционного взаимодействия).

Сроки и место доступности материалов (ТЗ, ОВОС) для озна-
комления: с 24.08.2020 по 16.11.2020 по адресу: 

1) г. Уфа, пр. Октября, д. 118, каб. 1б, отдел экологии и охраны окру-
жающей среды Управления по обеспечению жизнедеятельности города 
Администрации городского округа город Уфа Республики Башкортос-
тан. Время работы: понедельник — пятница, с 9.00 до 18.00.

2) официальный сайт Администрации городского округа город  
Уфа Республики Башкортостан  www.ufacity.info, платформа обратной 
связи.

Направлять замечания и предложения можно по адресу:
1) 450098, г. Уфа, пр. Октября, д. 120, Администрация городского ок-

руга город Уфа Республики Башкортостан. 
2) через официальный сайт Администрации городского округа город 

Уфа Республики Башкортостан путем направления электронного сооб-
щения.

Форма и сроки представления замечаний и предложений: 
письменная, с 24.08.2020 по 16.11.2020.

Общественные слушания состоятся 15 октября 2020 в 14.30 по ад-
ресу: г. Уфа, ул. Мира, д. 6, зал заседаний Администрации Орджоникид-
зевского района городского округа город Уфа Республики Башкортостан 
(по видео-конференц-связи, ссылка на трансляцию общественных об-
суждений в формате ВКС https://meet.ufacity.info/sharapov.ii/
NLSB45MB).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» уведомляет о начале 
проведения общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы (ГЭЭ): проектная докумен-
тация по объекту «Подача некондиции с эстакады налива не-
фтепродуктов ТСП в трубопровод Западно-Сибирской нефти» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду и техническое за-
дание по оценке воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Подача некон-
диции с эстакады налива нефтепродуктов ТСП в трубопровод 
Западно-Сибирской нефти» ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг-
синтез».

Цель намечаемой деятельности: замена устаревшего 
оборудования.

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: 614055, г. Пермь, ул. Промышленная, 84, существу-
ющая эстакада налива нефтепродуктов (ЭНН) тит. 72-20  
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез».

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» (614055, 
г. Пермь, ул. Промышленная, 84).

Разработчики проектной документации: ООО «РНХП», 
г. Ростов-на-Дону, ООО «ПИ «Нефтепромпроект», г. Пермь 
(разделы ООС, ДПБ, ГОЧС, ОВОС).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 1 квартал 2020 г. — 4 квартал 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: управление по экологии и природопользованию 
администрации города Перми (614000, г. Пермь, ул. Советс-
кая, 22) совместно с ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез».

Форма общественного обсуждения: опрос. 
Ознакомиться с материалами по объекту ГЭЭ, получить 

опросный лист можно в период с 24 августа 2020 г. по 24 
октября 2020 г. по адресу: 614000, г. Пермь, ул. Промышлен-
ная, 84, каб. №108 (ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез»), 
в рабочие дни: с 9.00 до 17.00; обед: с 12.00 до 13.00, а так-
же на сайте управления по экологии и природопользованию 
администрации города Перми www.prirodaperm.ru в разделе  
«Новости».

Форма представления замечаний и предложений: за-
полненный опросный лист можно направить в течение 60 дней 
с момента опубликования настоящего объявления в письмен-
ной форме по адресу: 614000, г. Пермь, ул. Промышленная, 
84, каб. №108, а также в виде электронного образа на e-mail:  
Ivan.Golikov@pnos.lukoil.com.

Телефон для справок: (342) 220-49-30.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«Локомотив»
уступил 
в дерби, 
потеряв 
двух лидеров 

«СПАРТАК»
НЕ ПОЩАДИЛ
Илья Соболев

Вчера завершился четвертый 
тур российской Премьер-лиги. 
В его заключительном и по сов-
местительству центральном 
матче «Спартак» одолел «Локо-
мотив» со счетом 2:1. 

В обычное время дерби сто-
личных «Спартака» и «Локомо-
тива» легко собрало бы полный 
стадион. Однако нынче корона-
вирус диктует свои условия. Из-
за ограничений в этом сезоне 
рекорд посещаемости «красно-
белых» был зафиксирован на 
матче первого тура против 
«Сочи» — 9748 зрителей при 
максимальных 40 тысячах. 
И все же по нынешним време-
нам на дерби собралась внуши-
тельная аудитория, визуально 
точно больше 10 тысяч. Впро-
чем, на звучности спартаков-
ской поддержки незаполнен-
ность трибун никак не отрази-
лась. Помимо традиционного 
фанатского сектора не менее 
оживленно хозяев поддерживал 
фан-островок на галерке проти-
воположной трибуны, обеспе-
чивая выкрикиваемым зарядам 
стереофоничность.

Для «Спартака» это был пер-
вый топ-матч в стартовавшем 
чемпионате. Аккурат к нему по-
правился пропустивший из-за 
ангины предыдущие две игры 
наставник «красно-белых» До-
менико Тедеско: с первых ми-
нут встречи он засверкал своей 
белоснежной рубашкой у кром-
ки поля. 

Впрочем, открыли счет го-
сти: на 10-й минуте Алексей 
Миранчук сделал выверенную 
подачу на Мурило, который из-
ящно пробил головой в дальний 
угол — 1:0.

А затем «Локо» последова-
тельно лишился двух своих важ-
нейших исполнителей. На 15-й 
минуте на газоне оказался 
Дмитрий Баринов. Травма была 
настолько серьезной, что полу-
защитник смог покинуть поле 
только на специальном элек-
тромобиле. А затем поврежде-
ние получил Алексей Миран-
чук, попросивший замену. 

«Спартак» до перерыва вос-
пользоваться потерями сопер-
ника не смог. Вязкая игра не спо-
собствовала обилию голевых 
моментов. По сути, у подопеч-
ных Тедеско таковых был лишь 
один: на 31-й минуте Джордан 
Ларссон с нескольких метров не 
смог попасть по пустым воро-
там после скидки Айртона.

После паузы «Спартак» про-
должил давить на гостей, но 
явно с большей энергией и эн-
тузиазмом. И уже на 53-й мину-
те счет стал равным. Получив 
передачу из глубины, Ларссон 
по правому флангу ворвался 
в штрафную «Локо» и в ближ-
нем бою изящно переиграл Ги-
льерме — 1:1.

Следующие полчаса превра-
тились в непрекращающийся 
спартаковский штурм чужих 
ворот: все-таки потери «Локо-
мотива» давали о себе знать. 
«Железнодорожники» держа-
лись до 80-й минуты, на кото-
рой Соболев, заменивший Пон-
се, из вратарской головой «рас-
стрелял» Гильерме — 2:1.

Благодаря этой победе 
«Спартак» набрал восемь очков 
и теперь делит второе-третье 
места с «Сочи».

Что касается других матчей 
тура, то лидер Премьер-лиги 
и действующий чемпион стра-
ны «Зенит» одержал четвертую 
победу кряду, разгромив на сво-
ем поле «Тамбов» — 4:1. «Сине-
бело-голубые» остаются един-
ственной командой, не потеряв-
шей на старте сезо-
на-2020/2021 ни одного очка. 
Результаты остальных встреч: 
«Урал» — «Краснодар» — 1:0, 
«Химки» — «Ахмат» — 1:2, «Ар-
сенал» — «Динамо» — 2:0, 
ЦСКА — «Рубин» — 1:2, «Ро-
тор» — «Сочи» — 1:2, «Уфа» — 
«Ростов» — 0:1.  
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лучшей команды Европы на 

счету мадридского «Реала». 

Всего же в истории главный 

футбольный трофей Старого 

Света до вчерашнего дня заво-

евывали 22 клуба.

Дерби между «Спартаком» 
и «Локомотивом» получилось, 
как всегда, боевым.
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ФОТО ПРО Тридцать лет назад не стало Сергея Довлатова

Довлатов в заповеднике
Юрий Лепский

О
ткровенно говоря, 
к Довлатову в Пуш-
кинском заповед-
нике относятся. . . 
как бы это сказать — 
сдержанно.  Если 
менее осторожно 
и напрямки — я бы 
не сказал, что его 

тут любят.
Нет, вообще писателя Довла-

това здесь конечно же знают, 
произведения его читают и це-
нят высоко. Кроме «Заповедни-
ка», в котором он, как известно, 
про Пушкинские Горы и напи-
сал. В чем тут дело?

Думаю, что экскурсовод 
Довлатов своим «Заповедни-
ком» грубо нарушил неписаные 
корпоративные правила слав-
ного музейного коллектива: 
этот коллектив можно критико-
вать с любой степенью резко-
сти — на вас если и обидятся, то 
не сильно. Но смеяться над этим 
коллективом лучше не надо, 
даже если вы Довлатов. Факти-
чески Сергей Донатович ока-
зался в безвыходном положе-
нии: со своим писательским да-
ром, редким чувством стиля 
и необычайно острым чутьем 
на ложный пафос он попал в эту 
закрытую корпорацию милых 
и добрых людей, смысл деятель-
ности которых как раз и состоял 
в пафосном отношении к Пуш-
кину. Не написать об этом было 
выше его довлатовских сил. 
А когда написал — получилось 
смешно. Ну и что было делать?

Получилось, что он вывел за 
руку из заповедника через од-
ному ему известную волшеб-
ную довлатовскую дверцу сво-
их героев на всеобщее обозре-
ние. И кое-что в этом обозрении 
этим героям не понравилось. 
Разумеется, как и всегда бывает 
в таких случаях, герои предпоч-
ли пенять на автора. Что пра-
вильно.

Иду в Михайловском через 
поле в хвосте небольшой груп-
пки экскурсантов. Экскурсо-
вод — эффектная брюнетка — го-
ворит буквально следующее: 
«Конечно, Александр Сергее-
вич жил здесь полной жизнью. 
Но при этом сохранял духов-
ную чистоту». Нет, думаю, как 
деликатно сказано — «полной 
жизнью». Да и «при этом» — 
тоже не слабо. Что называется, 
«здравствуйте, Сергей Донато-
вич!»

Ваш покорный слуга оказал-
ся в этом месте и в это время не 
случайно. В деревне Березино, 
что неподалеку от Михайлов-
ского, группа читающих биз-
несменов выкупила дом, в кото-
ром когда-то жил экскурсовод 
Довлатов. Дом, дышавший на 
ладан, укрепили, довели до со-
стояния музейного экспоната, 
восстановив интерьер двух жи-
лых комнат — довлатовской 
и хозяйской — и решили пред-
ставить публике для посещений 
и воспоминаний о писателе.

Из довлатовского
«Заповедника»

«Дом Михал Иваныча произ-
водил страшное впечатление. На 
фоне облаков чернела покосивша-
яся антенна. Крыша местами 
провалилась, оголив неровные 
темные балки. Стены были не-
брежно обиты фанерой. Треснув-
шие стекла заклеены газетной 
бумагой. Из бесчисленных щелей 
торчала грязная пакля.

В комнате хозяина стоял за-
пах прокисшей еды. Над столом 
я увидел цветной портрет Мао из 
«Огонька». Рядом широко улы-

бался Гагарин. В раковине с чер-
ными кругами отбитой эмали 
плавали макароны. Ходики стоя-
ли. Утюг, заменявший гирю, ка-
сался пола...

— Главное, — сказал я, — вход от-
дельный.

— Ход отдельный, — согласился 
Михал Иваныч, — только заколо-
ченный.

— А, — говорю, — жаль.
— Эйн момент, — сказал хозя-

ин, разбежался и вышиб дверь но-
гой».

Рядом c этим домом один из 
читающих, понимающих и лю-
бящих искусство — точнее, 
Юрий Васильевич Волкотруб — 
построил небольшую галерею, 
в которой разместил вернисаж 
Ольги Ильиной, прапраправ-
нучки Льва Сергеевича Пушки-
на. Словом, корреспондент 
«Российской газеты» был зван 
на вернисаж.

Именно там вышеупомяну-
тый корреспондент и познако-
мился с молчаливым и загадоч-
ным человеком (назовем его N). 
В долгой вечерней беседе за бо-
калом белого сухого N довери-
тельно сообщил, что решил за-
няться Пушкиным всерьез, по-
скольку понял, что великого по-
эта никто до сих пор не понима-
ет правильно. И только ему, N, 
Пушкин открылся истинно. Мы 
помолчали. «И что, — поинтере-
совался я с содроганием, — что 
вам открылось?» «А вы понима-
ете, почему «Капитанская доч-
ка» названа именно так?» — во-
просом на вопрос ответил N. 
«Нет», — хрипло признался я. 
«Вот с этого и начните», — за-
гробным голосом объявил N.

Промучившись всю ночь 
в липком кошмаре страшных 
догадок, наутро, валя с больной 
головы на здоровую, я опять 
сказал себе: «Здравствуйте, 
Сергей Донатович!»

Из довлатовского
«Заповедника»

«Потоцкий украшал свои мо-
нологи фантастическими дета-
лями. Разыгрывал в лицах сцену 
дуэли. Один раз даже упал на тра-
ву. Заканчивал экскурсию таин-
ственным метафизическим из-
мышлением:

«Наконец после долгой и мучи-
тельной болезни великий гражда-
нин России скончался. А Дантес 
все еще жив, товарищи...»

Лично мне по нраву позиция 
директора музея-заповедника 
Георгия Василевича. Он делает 
немало, чтобы Пушкин и Довла-
тов здесь не мешали друг другу, 
а помогали. Он уже давно от-
крыл заповедник для талантли-
вого, подлинного и интересно-
го. Пусть каждый найдет здесь 
то, что лично ему дорого: рус-
ский пейзаж, живопись и фотог-
рафию, литературный текст 
и музыкальное произведение... 
Это Пушкинское пространство 
тем сильнее, чем оно более от-
крыто таланту в любых его фор-
мах. Монастырский устав хо-
рош для монастыря, но не для 
ландшафтного музея. Довлатов, 
разумеется, написал свою по-
весть не о Пушкинских Горах, 
а о стране, ставшей заповедни-
ком по отношению к остально-
му открытому миру. Заповедни-
ком со своими чудными и пло-
хообъяснимыми правилами, 
мешающими жить нормальным 
людям.

Из того заповедника он уе-
хал. А заповедник Пушкинский 
прекрасно усвоил довлатовский 
урок: чтобы быть жизнеспособ-
ным, надо стать открытым. •

Сергей Донатович умел слышать.

Вот тут и жил Довлатов.

Стопроцентный Довлатов.

Пейзаж за окном.

И это тоже.

Москва +14...+24, дождь

Санкт-Петербург +16...+20, дождь

Анадырь +10...+13, дождь

Архангельск +14...+19, дождь

Астрахань +14...+27, ясно

Благовещенск  +16...+24, дождь

Владивосток +19...+20, дождь

Волгоград +12...+26, ясно

Воронеж +13...+28, ясно

Екатеринбург +10...+19, перем. обл.

Иркутск +10...+23, ясно

Казань +14...+24, перем. обл.

Калининград +12...+22, дождь

Краснодар +14...+30, ясно

Магнитогорск +10...+21, ясно

Мурманск +13...+16, дождь

Нижний Новгород +12...+24, перем. обл.

Новосибирск +12...+21, перем. обл.

Омск +11...+21, дождь

Орел +13...+24, дождь

Оренбург +11...+25, ясно

Пермь +12...+21, дождь

Ростов-на-Дону +15...+29, ясно

Севастополь +16...+28, ясно

Симферополь +16...+28, ясно

Сочи +18...+26, ясно

Тамбов +11...+26, ясно

Тюмень +9...+20, дождь

Уфа +12...+23, перем. обл.

Хабаровск +16...+26, дождь

Челябинск +11...+22, дождь

Чита +13...+16, дождь

Элиста +14...+27, ясно

Южно-Сахалинск +13...+23, перем. обл.

Якутск +5...+16, дождь

Ярославль +15...+21, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
К вечеру возможны 
осадки. Атмосферное 
давление — 744 мм
ртутного столба.

ВТОРНИК
Будет облачно с проя-
снениями. Давление — 
745 мм ртутного столба.

СРЕДА
Прогнозируются дожди 
с грозами. Давление — 
742 мм ртутного столба.
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